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ЗАСЕДАНИЕ: ПРАRИТЕЛЬСТВА 
ПЕРЕНЕСЕНО 
Намеченное на 23 anpeлn заседание правительства Рос

сии перенесено на сегодня. Как ожидается, оно npoiiдeт в 
Кrемле под nоедседательством Президента и глаnы каби
нета Бориса Ельцина . Основiiым воnросом повестки дня 

станет обсуждение итогов завершившегася во вторник ше

стого Съезда народных деnутатов РФ. Перенос заседания 
вызван тем. что Президент считает нецелесообразным nro
cтoe обсуждение '!Ленами кабиnета итогов Съезда. По:Jто
му министрам было дано nоручение nодготовить конк . ст

ные пр·едложения по реализации решений Съезда с тем, 
чтобы на заседании правительства состоялось предмет

ное обсуждение зтого вопроL·а повестки. 

Издание ерховного Совета Российской Федерации 
БИЧ ЭКОНОМИКИ 
Забастово'-!ное движение становится бичом для эконо

МJШИ. По данным Госiюмстата России . в первом кuапта .~е 
этого года к крайнему средству борьбы за свои эконом rr
чесi<ие права nрибегли работни ки 576 учреждений и оrrа
низаuий в 35 регионах страны. Потери рабочего вrемс!IИ 
nри этом составили бо.'lее 2GO тыся'-1 человеко-днсй. К за
бастовкам ПI)Ибеrают чаще работники непроизводстве i! РОЙ 
сферы - свыше 90 процентов случаев. Среди них ПеРiзен
ство удержю1ают учителя и медики. 
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в Dpeaи,IJ,tlyмe Верхопноrо Совета 

Правительство может рассчить вать 
на поддержку парламента 
Руслан Хасбулатов не удовлетиорен 

итогами завершившегася Съезда на
родных депу1·атов России. Открывая 
состоявшееся вчера заседание Прези
диума Верховного Совета, он заявил: 
«Нет ни nобежденных, ни nобедите
лей - по традало все обще~тво, нане_ 
сена рана всей государственной вла
СТИ». 

Глава россий _ когЬ парламента осо
бо отметИл «чрезвычайно nозитивiiый 
характер» заключительной речи Пl)е
зидента на закрытии Съезда. Ес
ли положения, содержащиеся в до

кладе Президента. будут р'еализованы, 
правительство может рассчитывать 

«на поддержку и защиту» парламента, 

заверил он. 

Русла;! Хасбулатов выразил мнение, 
что. возможно, уже сейчас надо на
чать подготовку к новому Съезду, 

единственным вопросом которого дол-

~кспертиаа 

о 

жно стать принятие новой Конститу
ции, однако до осени, no его мнению, 
«Надо выяснить настроение общества», 
чтобы решить, утверждать Конститу

цию на Съезде или же на референду
ме. 

Представленные законоnроекты «0 
банкротстве (несостоятельности) nред·
приятий», «Об обороне», «О nсихиат
рической nомощи и . правах граждан 
при ее оказании», «0 внесении изме
нений в статью 4 Закона РСФСР «0 
го~ударственной пошлине», «0 внесе
нии изменений и доnолнений в Кодекс 
законов о труде РСФСР», «0 внесении 
дополнений и изменений в Закон «Об 
оnеративно-розыскной деятельности в 
Российской Федерации», в Закон «О 
государственной налоговой службе 
РСФСР», в 'Уголовный и 'Уголовно-nро
цессуальный кодексы РСФСР», «Об 
увековечении памяти погибших при 
защите Родины• в соответствии с hap-

" а г то рои 

ламентсi<оЙ процедурой направлены 
для рассмотрения в комитеты и ко

миссии, nалаты Верховного Совета. 

В целях ква./!ифицированного осве
щения и анализа деятельности Сове
тов народных депутатов в новых УС

ловиях государственного строительст

ва, широкого информирования изби
рателей о работе органов nредс,·ави
тельной власти Президиум Верховно
го Совета России учредил журнал 
«Народный депутат». 

Обсужден дальнейший nорядок ра
боты Верховного Совета. Предполага
ется, что до 12 мая народные депутаты 
проведут встре•щ с избирателями в 
округах по итогам работы Съезда. а 
14 мая соберутся на совместное :засе
дание палат. 

• 

Пресс-цевтр 
Верховного Совета России 

(ИТАР- ТАСС). 

На DOJIЯX 

страны 

Развертывается 

nосевная 
На nростары nриволженой 

пашни вывели посевную технн

ну хлеборобы Саратовеной об
ласти . Сегодня nосевная намnа
ннR развернулась во всех 18 
районах . 

:Кажется, ни на одно другое правитель
ство последних лет не обрушивалась кри
тика такой сиJIЫ и ожесточевнл, как на 
команду Гайдара па VI Съезде народных 
депутатов. :К сожалению, большинство вы
с.тупавших не опиралось на экономи'lеские 

выкладки, а подчас и противоречило им, 

больше доверял собственному ощущению 

происходлщего. Вот почему доклад эксперт
ного институ•rа Российского союза промыш

ленииков и предnринимателей «Российские 
реформы: шаг второй», подготовленный под 
руководством профессора Евгения Ясина, 
на наш взгляд, представляет несомненный 
интерес. С отдельными моментами этой ра
боты мы и хотим вас познакомить. 

Для озимых н яровых нуль
тур, гречихи , npoca н гороха 

механнзаторам nредстоит обра. 
ботать около шести миллионов 
гектаров земли. Исnользуя ши
рокозахватные комбинирован· 
ные агрегаты. водители мощ

ных «Ннровцев• одним заходом 
нультиои руют nочву. вносАт в 
нее удабреннА и семена. Одно· 
временно ведутсА nасадна кар

тофеля , уход за озимыми всхо· 
дамн, nоднормна многолетних 

трав. Нан отмечают сnециали
сты, несмотря на nеребон со 
снабженнем горюче·смазочны. 
ми материалами, темnы весен

не-nолевых работ ныне выше 
прошлогодних, и яровые нуль
туры уже размещены на nло

щади оноло 100 тысRч гектаров. СЕЙЧАС нередко высказы- некоторые другие важные 

продукты и уСJtуги остались 

фИ.КСИр<)!ЮННЫМИ. И ЧТО бо
лее существенно, лишь в не

значительной степеони про
изошло освобождение пред
приятий в ~ере хозяйствен
ных связей - они по-преж
нему в ведении если не рос

сийского правительства, ,.о 

бывших республик СССР и 
местных органов власти. А 
раз хозяйственная либера

лизация отстает, то всл.кий 
шаг по ее завершению будет 
означать новое усилеrnие 

инфляционного давления. 

Следовательно, nервооче-

Техн~к~- достаточно 
Несмотря на трудное эконо

мическое nоложение и nракти

чески nолное отсутствие цент· 

раnизованного снабжениА, хо
ЗАйства Самареной области в 
целом неnлохо подготовилнсь к 

севу н уже nрнстуnнлн н поn• 

вым работам. Четыре тысячн 
агрегатов ведут культивацию 

зяби и nаров. Еще три тысRчн 
стоят с сеялнами наготове. 

Этого количества технинн, как 
утверждает областное управле
ние сельсного хозяйства, до
статочно, чтобы провести сев 
за неделю, Даже в лучшие вре
мена редко nланиравались та

кие сжатые срони. Тем не ме
нее на сегодняшний день уже 
забороновано бол ее nоловины 
nашни , а южные районы обла
сти начали сев зеоновых. 

(НТАР-ТАСС). 

• 

с 

с 
Первые признаки действия 

рыночного механизма уже 

nроявляются в России. хотя 
процесс осуществления эко

номичесi<ОЙ реформы идет 
сложно. Об этом говорител в 
сообщении Гаскометата Рос

сии по итогам социально

экономического положения 

Российской Федерации в 
первом квартале 1992 года. 
Отмечается, что предпри

нимаемые шаги по стабили
зации экономики. финансов, 
денежного обращения на 
макроуровне не nодкрепля

лись адекватными мерами в 

сфере производства и это сО
прqвождалось дальнейшим 

его спадом, разрывом хозяй
ственнЬiх связей, снижени
ем по этим причинам экс

портных возможностей. С 
опозданием осуществлялись 

меры по социальной защите 

населения, особенно мало
обеспеченных его слоев. 
Среди факторов, противо

действующих движению ре

формы, статистики называ
ют высокую стеnень монопо

лизации экономики, отсут

ствие конкуренции, утяже

ленность структур произ

водства, затягивание про

цессов приватизации, опре

деленную потерю уnравляе

мости. 

По данным Гаокометата 

России, в nервом квартале 
резко сократились nроиз

водетес и закупки животно

водческой продукции. По 
сравнению с первым кварта

лом 1991 года на 503 тысячи 
тонн реализовано меньше 

мяса, на 1585 тысяч тонн -
молока. 

Зс> '!ОЛЖе"iiНОсть предприя
тий по nлатежам в бюджет 
и поставщикам на 1 апреля 
составила 780,3 миллиарда 
рублей. В начале года этот 
показатель был в 23 раза 
меньше. 

Многие предnриятия сего
дня исnытывают острый не
достаток в кредитных сред

ствах, хотя на конец перво

го квартала объем креДит
ных вложений на террито
рии России составил 856,1 
миллиарда рублей - в 1,9 
раза выше, чем в начале го

да. Зачастую, nодчеркиваС'!'
ся в сообщении Госкомста
та, за получением кредита 

обращаютел те юридические 

лица, которые привыкли к 

широкому и иногда неоnрав-

данному использованию 

nрактически бесплатных 
средств. 

Тем не менее nоложитель

ные сдвиги есть: на динами

ку цен все большее влияние 
оказьmает спрос, идет 'Наnол-

ваются суждения, гово

рится в документе, что ли

берализации цен со 2 января 
вовсе не было, а было их ад
министративное nовышение. 

Во всяком случае, на местах 

цены продолжают регули

роваться властями городов и 

реrионов или устанавлива

ются монополистами. По 
мнению бОЛьшинства экспер

тов, либерализация все ж.е 
состоялась, nравда в тех 

формах, в, которых a-r~a и 
могла состояться в наших 

условиях. Это видно и no 
разнообразию цен на одни и 

те же товары, естественному 

в первый nериод формирова
ния рынка, и по их динами

ке. В отсутствии конкурен

ции единственный ограни
читель цerr1 - совокуnный 
платежеспособный спрос, и 
по многим товарам цены 

уже уnерлись в этот nото

лок. В '\'ОМ числе и по про

дукции монополистов. 

Анализируя кризис 

платежеспособности», 
«Не

ана-

литики пришли к вьmоду, 

что следует сохранить преж

нюю направленность денеж

ной политики, но добиваться 
стабилизации более гибк:о, 
согла~уясь с темпами либера_ 
лизации эканомики. А вот 
их сейчас I<ai{ раз и нужно 
всячески повышать, сочетая 

nри этом меры выборочной 
nоддержки nредпрИятий, 
нужных экономике России, и 
шаги по ужесточению хо

зяйственного механизма. 
Например, следует в сроч

ном порядке пр1-rнять Закон 
о банкротстве, чтобы пред
приятия, оказавшиеся зло

стными неплательщиками, 

стали ба!i-!кротами и расnла

тились с кредиторами сво

им имуществом. 

редная , зад"ача нынешнето 

этапа россииских реформ не 
стабилизация кредитно-де

нежной системы, а либера
лизация Эitономики, счита~ 

ют сnециалисты. В свою оче
редь жесткая фИ!Нансовая и 
кредитная политика в этот 

nериод необходима равно в 
той мере, чтобы не доnу
стить гиперинфляции. что
бы события не вырвались 

из-nод контроля. Ее цель 
именно в контроле за ин

фляцией, но не в nодавле
нии hоследней ценой разру
ше-ния производства, пусть 

даже не всегда эффективно
го, но кормящего миллионы 

людей и дающего им рабо
ту. И только тогда, когда за
дачи либерализации будут в 
основном решены, наступит 

черед достижения тех целей, 
которые обычно ставят перед 

собоИ программы стабилиза
ции. 

nродукцию с учетом ново>Й 
волны инфляционных ожида
ний и не захотят их снижать, 

как это уже слу'-!илось в лн· 

варе-феврале. Потребители 
окажутся не в состоянии по

купать ресурсы по этим це

нам, и тогда страну постиг

нет еще один, возможно, бо
лее глубокий кризис плате

жеспособности. Он снова вы
ведет nроизводство на тонкую 

грань угрозы развала - ли

бо от дефляционного шока, 

ли9о от гиnеринфляции. ПрИ· 
чем в воронку банкротства 
может затянуть вполне жиз

неспособные и нужные стра
не предnриятия, если они 

чисто случайно nопадут в 
зону ценовых диспроnорций, 
где издержки будут расти 
значительно быстрее, чем це· 
ны на их nродукцию. Так 
может погибнуть, например, 

медицинская промышлен

ность, производство товаров 

для детей и т . д. 
Кроме всего прочего, уча

стники ситуационного анали

за допускают резкую реак

цию населения на рост стои· 

мости автомобильного топли
ва, а также тарифов на теп
ло- и электроэнергию. Не 

исключается возможность 

массового отказа населения 

от внесения квартирной nла· 

ты и платежей за тепло и 
электричество. illaнc сnра

виться с nодобным бойкотом 
·путем санкций против насе
ления близок. к нулю. 

Забастовочный вариант 
клятвы Гиппократа 

Основная оцшбка прав и-

тельства, по мнению экспер

тов, - ставка на ОД!iовремен

ное существование либера
лизации и стабилизации де
нежно-финансовой систе
мы. Ссылки на опыт Польши 
здесь не работают. К момен
ту 'Начала реализации п.1ана 

БальцеровиЧа Польша уже в 
основном прошла период ли

берализации. Ее заключи
тельным аккордом был от
пуск цен осенью 1989 года, 
вызвавший гиnеринфляцию. 

Шоковая терапия по Бальце
ровw;у была призвана оста

новить ее, и она это сделала. 

В других странах. где осу
ществлялись стабилизаци

онные программы, эконОJ\IИ

ка в своем исходном поло

жеrr~ии была рыночно!"r JJЛи, 
во всяком случае, не тпебо

вала столь глубокой либера
лизации, как у нас. В Рос
сии же даже nосле 2 января 
цены на энергоносители и 

r ОРЯЧИЕ споры специали-
стов вызвала проблема 

либерализации цен на энер

гоносители. Одномоментвый 
их отпуск на сырую нефть, 
как ожидается, вызовет по

дорожание ее в 5,7- 7,1 раза. 
В сочетании · с намеченным 

правительством nов!>Iшением 
цен на газ до 2000 рублей за 
кубометр и на уголь до 800-
1000 рублей за тонну это при
ведет к повышению текущих 

издержек в целом по nроиз

ведетвенному сектору не ме

нее '!ем на 40 процентов и 
снижению рентабельности 
примерно на 13 процентов. 
При таком раскладе завере

ния правительства, что либе- · 
рализация цен на продукцию 

ТЭК, будь она проведена в 
апреле, обернется общим их 
повышением не более чем на 

50-70 процентов, признаны 
абсолютной утопиеи. «Эхо» 
столь серьезной акции будет 

куда сильнее . 

В случае единовременного 
отпуска цен не исключены 

весьма опасные nоследствия . 

Оrраюr'-!енность денежной 

массы может повлиять на 

масштабы повышения цен на 
товары не сразу, а с некото

рым опозданием. Производи
тели nовысят цены на свою 

Приводились и другие до

воды того же плана. В итоге 

болыuал часть экспертов 
склонилась к мнению, что 

залповый отпуск цен на экер
гоносители нежелателен. 

Предпочтительнее поэтапное, 

регулируемое повышение цен 

с одновременным (в меру 

постуnлений налога на энер
гоносители) снижением на' 
логов на прибыль и добав· 
ленную стоимость, а также 

введением льгот по налого

обложению прибыли, на
nравляемой на инвестиции. 
Поэтапность может быть 
обеспечена либо посредством 
роста доли «размороженных» 

цен на каждом этапе, либо 
nоследовательным увеличе

нием части энергоносителей, 
реализуемых по свободным 

ценам. 

А НАЛИЗИР'УЯ кризис про-
изводства, эксnерты от

метили отсутствие у нынеш

него российского правитель· 
ства продуманной програм
мы содействия структурной 
перестройке и предотвраще
ния нежелательных тенден

ций ее развития . Причем, по 
их мнению, скорость выхода 

из структурного кризиса бу

дет определяться возмож. 

ностью привлечения иност-

(Окончание па 2-й стр.). 

Медики бастуют. Точнее, 
nроводят всероссийскую ак

цию nротеста. Сюда входят 
митинги, демонстрации, пи

кетирования и как nо

следнее средство - забастов
ка. Собственнр, это уже не 
начало, а продолжение при

остановленной в январе 

акции. Тог да казалось, все 
улажено, обо всем договори
лись: '-!уть-чуть еще по

дождать - и будут деньги. 
Президент издал распоря

жение: с апреля ввести но

вую систему оплаты и ин

l(ексации доходов. Какие 
еще гарантии нужны? 

Однако никто для медиков 
и не собирался раскошели
ваться. Проведеиное 3 ап
реля заседание трехсторон

ней согласительной комис
сии (Минтруд, Минздрав, ЦК 
nрофсоюза медработников) 
не дало никакого резуль~а

та. Требований было два: 
увеличить финансирование 

здравоохранения и со

вершенствовать систему оп

латы труда медработников. 

Как сообщила замести
тель председателл ЦК проф

есюза Г. Орлова, в первом 
квартале здравоохранению 

было выделено средств лишь 
42 процента от «прожиточно

го минимума» . Какие нуж

ны комментарии? 

Что же касается второго 
пункта, то ЦК nрофсоюза 
вместе с Минздравом разра
ботал и предложил прави
тельству свою схему оnла

ты труда . Минфин и Мин

труд сочли се нсприсмлемой, 
не предложив, однако, ни

чего взамен. 

Седьмого апреля собирался 
внеочередной nрезидиум ЦК 
профсоЮза и принял реше
ние: на две недели возобно

вить акцию протеста. Фор

мы и конкретные сроки nро

теста трудовые коллективы 

выбирали сами. Если это все 
же забастовка, то здесь тоже 
используются разные фор
мы: работа строго по прави. 
лам, остановка вспомога

тельных служб, отказ от 
плановых операций и обсле
дований. Но ни в коем слу
чае не отказ от экстренной 
помощи. 

Несколько нелогично вы
глядит строгая дата оконча

ния акции - 3 мая . А если 
не договорятся, что тогда? 
В ЦК профсоюза nоступи

ло несколько телеграмм, в 

которых сообщается о го
товности стоять насмерть, 

до победного конца. Но 

центрзабастком категори
чески против - это приве

дет в такой тупик, из ко
торого уже не выбРаться. 

В акцию протеста вклю

чились больницы, nоликли
ники, амбулатории 15 ре
гионов. Не включилась пока 
только «скорая». Пока. 
Страшно подумать, что тог

да будет. 

Назначенная на сегодня 
трехсторонняя встреча Пра 
вительства, предnринимате

лей и професюза снова отло

жена. 

Медики, обслуживающие 
Цравительство, в забастовке 
не участвуют. 

Татьяна СМОЛЬКОВА. 

Цена 1 рубль . 

с 

т 
нение рынка товарами и, что 

немаловажно. экономиче

ские взаимоотношения пе

реводятся на денежные ре

ГУJiяторы. 

В то же время националь
ный доход, nроизведенный в 
Российской Федерации, 
уменьшился по сравнению с 

первым кварталом 1991 года 
на 14 процентов. 
Приводя основные харак

теристики итогов nервого 

квартала нынешнего года, 

Гаскометат констатирует, что 
объем nромышленного про
изводства снизился по срав

нению с соответствующим 

nериодом прошлого года на 

13 процентов, причем вьmусJ< 
продукции сократился во 

всех отраслях. Особенно тя
желая ситуация сложилась в 

нефтедобыче. черной метал
лургии, машиностроении и 

пищевой nромышленности. 

Печально. но факт - все 
хуже и хуже идут дела у 

строителей. Так, в первые 
три месяца года продолжа

лось снижение объемов воз
ведения объектов жилищно
rражданскоrо назначения. Но
вые квартиры получили толь

ко · 66 тысяч семей против 
98 тысяч в январе- марте 

nрошлого года. За счет всех 
источников финансирования 
введены жилые дома общей 
площадью 4.1 миллиона квад
ратных метров - 69 процен
тов к первому кварталу 1991 
года. 

Что касается 'уровня жиз
ни россиян, то на фоне мно
гократного роста цен и та

рифов ;rоскомстат зафик
сировал, по данным обсле

дования семейных бюдже
тов. среднедушевой денеж
ный доход более 1200 рублей 
в месяц. При этом более 50 
миллионов '-lеловек - треть 

населения России - имеJiи 
доход ниже 900 рублей в 
месяц. 

Индекс потребительских 

цен в целом по России за 

I квартал 1992 года по отно
шению к деJiабрю 1991 года 
составил 619 'процентов. Ин
де.кс nотребительских цен 
рассчитан на базе статИJСТи
ческих данных, nолучеwr~ых 

в результате наблюдений за 
изменением розничных цен в 

государственной, кооператив
ной и частной торговле, а 
также в сфере услуг на 
основе фактически сложив
шейся структуры • nотребле
ния за nредыдущий год в 
Российской Федерации по 
фиксировЗ'Нному набору 
основных nотребительских 
товаров и услуг. 

(ИТАР .;_ ТАСС). 

Приватизация 

РАСТЕТ РЕЗЕРВНАЯ АРМИЯ ТРУДА 
По данным Гаскометата республики, три месяца назад в 

стране ННС<!I iТЫВаЛОСЬ ОКОЛО 70 ТЫСЯЧ нетрудОУСТРО,СII!!Ь.Х . 
на первое аnреля их зарегистрировано уже более 118 тr .I 
сяч . Примечате.'lьно, что пособие по безработице получают 
менее nоловины из них. Из-за сокращения nроиз"JОДl"Р'а 
в ближайшие три месяца намечено к высвобождению еще 
более полумиллиона человек. 

АТАМАН ПОД АРЕСТОМ 
Атамана КарабулаксitаЙ станицы Ивана Жданко аресто

вали еще 8 апреля в Грозном за нарушение комендантско_ 
ro часа и до сих пор держат в помещении национальной 
гвардии. 

Наш соб _твенный корресnондент по Северному Кавказу 
связался с грозf1еНСI{ИМ атаманом терского казачества 

Г. Галкиным. Вот что сказал Георгий Николаеви'-1: 
- Иван Аркадьевич был в Грозном проездам в Ставро

поль. Его задержали и не выпускают до сих пор без предъ
явления ордера на арест и без предъявления каi<их-либо 
обвинений. Он - сердечник, нуждается во врачебной по
мощи. До сих пор встретиться с ним не удалось. Сегодня 
делаю еще одну такую попытку. 

Руководители Чеченсi<Ой Республики многократно заяв
ляли, что строят пра:ювое государство , но, видимо, nерейти 
от слов к делу - нелегi<О. Ибо как тогда быть с правами 
Ивана ~-\данко? Почему его держат в неволе без предъяв
ления обвинений? 

ЖЕНЩИНЫ НЕ ПОКИДАЮТ ПОЗИЦИИ 
ГВАРДЕЙЦЕВ 
Минометно-артиллерийскому обстрелу подверглись 

23. апреля в районе Дубоссар позиции гвардейцев При
днестровья, на которых находились представители жен

ского забастовочного комитета из Тирасnоля. Пlесть гвар
дейцев погибли, шесть ранены. Женщины вынуждены бы
ли укрыться в окопах. 

Накануне женский забастовочный комитет призвал жен
щин Приднестровья и Молдовы отправиться на боевые по
зиции и «встать живым «буфером мира~ как на nравом, 
так и на левом берегу Днестра». По словам председателя 
СТК Приднестровья. женщины Тирасполя по-прежнему 
находятся в ОI<опах, на передовой. Цель их присутствия 
там одна -способствовать прекращению огня, однако пе
рестрелки nродолжаются. 

Короткой строкой 

8 В свою nервую nоезд
ку ·по страпам Персидско· 

· го залива в•1ера отn-равился 

мипистр ипостраппых дел. . 
Российской Федерации 
Аидрей Козырев. Оп nосе
тит Саудовскую Аравию, 
Кувейт, Катар, Бахрейп, 

Объединеппые Арабские 
Эмираты и Омап. 

8 Все мепьше гражда11 
России отnравляются no 
делам или в турnоездку в 
другие города. В nервом 
квартале этого года по 

сравпению с тем же nерио

дом nрошлого самолетами 
nеревезека пассажиров па 

19 nроцептов, а nоезда

ми - на 9 nроцен.тов мепь
ше. Н даже до nовышен.ия 
цеп па бен.аин па 11 nро

цептов _сократилось число 

жел.ающих совершать nуте· 

шествия автомобильпым 
тран.спортом. 

8 Крупным событием в 
жизпи Москвы обещает 
стать Междупародпый коп

гресс славяпских культур, 

который состоится с 25 no 
28 мая. В кем примут 
участие делегаты иа раз-

пы.х городов России, Уте
раин.ы, Беларуси, .других 
республ.ик СНГ, а также 
Австрал.ии, Болгарии, Бра
аилии, Нтал.ии, США, Уруг
вая, других страп. 

8 Соадап повый твор•lе
ский союз - Междукарод
пая ассоциация ко~tпоаи

торских орzан.иааций. Она 
обрааовапа па учредитель
пой kонферен.ции, прохо

дившей в подмосковиом 
Доме творчества •Руаа•. 
Ее участпики кон.статиро
вали прекращепие дея
телькости Союза компози
торов СССР, приапал.и ezo 
правопреемпиками суве

репные композиторские ор

гапиаации. 

8 Провести съезд фин.

по-угорских пародов . Рос
сийской Федерации в Ижев
ске 15- 16 мая - такое 
решекие приняла вч.ера па

циопальпое собрапие •Уд
мурт xeneшli. В России 
сейчас проживают свыше 

трех миллиоков мордов
цев, удмуртов, марийцев, 
коми, карел и коми-пермя

ков. 

(«Российская газета» - ИТАР - ТАСС). 

Даешь 100-тысячную квартируl 
Через неделю Моесовет и 

мэрия будут в торжествен
ной обстановке отмечать 
приобретение в частную соб
ственность 100-тысячной мо
сковской квартиры. Об этом 
сообщил на пресс-конферен

ции Н. Маслов, nредставля
ющий уnрааление nривати
зации жилья. 

Таковы итоги деятельно
сти в этом направлении, на

'-lатой год . назад. Цифра бо
лее чем скромная. если 

учесть, что количество горо

жан, желающих стать хозя

евами своего жилья, исчис

ляется миллионами. Приба
вив сюда 200 тысяч москви
чей, выплативших пай в 
ЖСК, мы утроим показатели, 
но общей картины, увы, не 

изменим. 

Во-первых, сказал Мас
лов, 20 процентов московско
го жилого фонда находится 
на балансе республиканских 

и бывших союзных ведомств, 

которые с большой несхотой 
расстаются со своей собст
венностью. Несмотря на вы
ход специального постанов

ления о том, что ведомствен

ное жилье должно быть nе
редано на баланс города, ни
кто до сих пор не передал ни 

одного квадратного метра. С 
каждым заявлением жителей 

ведомственных домов Коми
тет по nриватизации вынуж

ден индивидуально обра

щаться к ведомствам за со

гласием, и получить его не 

так-то nросто. За грд в Мо
СI<Ве приватизирована всего 

тыся'-!а ведомственных квар

тир. 

Журналисты nришли на 
пресс-I<онференцию не с ny-

стыми руками: все редакции 

завалены nисьмами людей, 
желающих выкупить свои 

квартиры и nолучивших от

каз. Отбиваясь от сыпавших
ся на него вопросов, Маслов 
nризнался, что законода

тельная база nриватизации 
очеf!ь слаба. За год появи
лось, наверное, несколько 

десятков постановлений, рас
поряжений, разъяснений мо
сковского правительства от

носительно различных казу

сов, то и дело возникающих 

на практике, но охватить все 

многообразие житейских си
туаций и они не в состоянии. 
В сущности, едва ли не с 
каждым человеком, подав

шим заявление, приходится 

разбираться индивидуалыю, 

и судьба его зависит от доб
росовестности чиновников от 

ГJрИватиэации. В префеJ<ту
рах находчивые клерки изо

бретают свои nравила оформ
ления документов, и новше

ства эти имеют вполне опре

деленную цель: затруднить 

nроцесс приватизации жилья 

и вынудить граждан обхо

дить препоны и рогатки г.ри 

помрщи доброхотных подно
шений, Уже есть случаи 
увольнения за злостную во

локиту, но, вероятно, куда 

больше случаев, когда лю
ди, опасаясь остаться ни с 

чем, безропотно выполняли 
желание вымогателей. 
Тревожным остается поло

жение москвичей, еще не 
имеющих собственных квар
тир - ни частных, ни госу

дарственных. Из бюджета 

республики, сказал Н. Мас
лов, на строительство жильп 

в Москве не отnущено ни 
рубля. На его ведение город-

ские власти взяли огромные 

кредиты. Чтобы вернуть их 
с процентами, две трети но

вых квартир придется пус

тить в аукционную продажу, 

и лишь одна треть nоступит 

в расnоряжение муниципаль

ной очереди, в которую те
перь будут записывать лишь 
самых неимущих. Остальные 
отныне будут покуnать жи
лье за свои кровные. 

Руководитель деnартамен
та муниципального имущест

ва, министр правительства 

Москвы Ю. Андреев расска
зал о приватизации нежило

го фонда, конкретно - nред
nриятий торговли, обществен
ного питания и службы бы

та: сегодня в собственности 
трудовых коллективов нахо

дится около шести тысяч та

ких предприятий, а на счет 
правительства перечислено 

1 миллиард 208 миллионов 
рублей. Столица много теря
ет, сказал Ю. Андреев, из-за 
отказа коммерческих струк

тур, образованных на базе 
бывших министерств и ве
домств, выплачивать в бюд
жет города арендную плату 

за помещения. 

Решал сnорные вопросы, 
сотрудники департамента 

муниципального имущества 

nрименяют метод Александ
ра Македонского: будущий 

владыка всей Азии не стал 
распутывать знаменитый гор
диев узел, а разрубил его ме

чом. Так и в Москве: если в 
процессе nриватизации ка

I<ого-нибудь объекта возни
кает спор, он сразу же вы

ставляется на аукцион. 

Екатерина ВАСИЛЬЧЕН:КО. 
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Дорога к р 1 ку. Шаг вторОй 
ке розничных цен и за ра

ботной nлаты явно застиг 

nравительство врасnлох, и 

оно вместе с Центральным 
банком не смогло его ликви
дировать до сих пор, хотя 

было напеч-атано денежных 
кутшор :на сумму 82 миллиар
д·а рублей. Но в обращение 
поступило лишь 53 миллиар
да. Остальное не удалось 
свое~ременно переправять 

nотребителям. Итогом стали 
повсеместные задержки с 

выплатой зарnлаты, :может 
быть, и полезные с точки 
зрения торможения инфля
ции. но nородившие всnлеск 

недовольства людей дейст
ВИЯiМИ властей. 

стриальными странами, хотя 

для них мы еще долго будем 
оставаться лишь сырьевым 

придатком и в лучшем слу

чае - местом размещения 

экологически вредных произ

водСТ'В. 

(Окон.чание. 
Начало ва 1-й стр.) 

равного капитала как един

ственного в ближайшей пер
спективе источника инвести

ции . Расчет nравительства на 
самоперестройку, выбраковку 
слабых «невидимой рукой 
рынка», как считает ряд уча

стников анализа, малореали

стичен. Даже в Польше, где 

чисто монетаристские цели 

были реализованы достаточ

но усnешно, вот уже два го

·да nродолжается спад nроиз

водст:ва, в то же время в ря

де стран Латинской Америки 
сумели добиться nромышлен
ного подъема nри регулируе

мой гиперинфляции. Таким 

образом, для каждой страны 
надо искать свои модели оз

дорtJвления, принvtмая в рас

чет nрежде всего националь-

. ные реGурсы . 

Это особенно актуально 
для России, где шансы на 

крупномасштабный приток 
зарубежных инвестиций 

крайне малы, а оnасность 
социальных nотрясений, свя
занных с деиндустриализаци

ей, напротив, высока. Поэто
му эксперты · согласились с 

тем, что близость структур

ного кризиса из-за низкой 
сnособности российской эко
номики к трансформациям -
тот фактор, который должен 

вынудить правительство nой

ти на смягчение своего кур

са. Попытки же форсировать 

банкротство неэффективных 
nредприятий nриведут лишь 

к тому, что директорский 
корпус консолидируется в 

nолитическую организацию и 

выведет трудовые коллекти

вы на улицы с требованием 

отставки nравительства. 

Какое-то облегчение в этой 
ситуации может дать лишь 

изменение политики в обла

сти приватизации, nредпола

гающее предоставление тру

довым коллективам право 

выкупить свои nредприятия 

целиком, зарезервировав для 

директоров повышенный na-

Аирельеине теа;пеы-92 

России грозит 
пиктатура нового 

пролетари;;~та 
Оппозиционную структуру 

высшей государственной вла· 
сти России - Российской 
Федерации создал завершив

шийся в минувшее воскре

сенье в Нижнем Новгороде 
nервый В<Jероссийский съезд 
со~етов рабочих. 

На вечернем заседации 18 
апреля он, как и в 1917 го
ду, создал ситуацию двоевл·~

стия, сформи.ров·ав России
ский исполнитеш.ный коми
тет (РИК) - nрообрнз буду
щего пропетарекого прави-. 

тс:1ьства, который возглавил 
Дмитрий Игошин. рабочий 
завода <<Красное С<>рмово:о. 
Делегаты съезда, О.DJНОВре

менно ставшие и деnутатами 

своих советов, подчеркива

ли, что они действуют, учи
тыЕ-ая оnыт ВЗЯ!ВШИХ власть 

демократов, которые разо

гнали Советы и учредили 
· · мэрии и rrрефектуры. 

- В организации РИКа 
...нет ничего противооа.коюю

rо,- заявил народный дeпy-

.,.t.f\r России, nредсе~атель 
сРЭЙОННОГО ~:уда Юрии ·ело-

.. бодкин.- Действующее эа

конодательство не заnрещает 

рабочим создавать собствен
ные ОDГаИИЗаЦИIИ на всех 

уровнях, чтобы противостоять 
курсу так назьmаемьrх ры

ночных реформ, JWТОрый 
nроводит nравительство, став

шее на троnу ВОЙIНЫ со сво
ими rражданами. Если на
родН!;>_Iе деnутаты России да
дут nра.вильн;ую nолитИJЧе

скую оценку этuму собьrrию, 
6уд-ут ма~имальио учиты

вать все требованшr и поже
лания рабочих, то вооможно 
nоложительное разрешение 

назревшего социального кон

фликта. В nро'l:ивном случа~ 
рабочие справедливо nрибеr
нут к всеобщей nолити.ческой 
стачке,- nодчерtонул Юрий 
Слободкин.- Забастовка за
ставит пра:вительство уйти 
в отставку, и рабочие возь

мут власть в свои руки еще 

до наступления очередньrх , 
выборов. И это будет закон

но. На род вернет себе власть, 
завоеванную им в 1917 · году 
и извращенную теми, кто 

этой властью восnользовал

ся.- заключил судья. 

Таким образом, 75 лет спу
стя история повторяется. Ап

рельские · тезисы В. Ленина 
замен<~.ются документа·ми ны

нешнего съезда, в одном из 

которых выражена поддерж

ка альтернативному nроекту 

Конституции, разработанно
му российскими неокомму
нистами, а в другом nреду

смотрена фа·ктическая лик
видация nрава частной соб
ственности, nра.ва человека 

на свободный выбор своей 
де <~тельности. 

В этой ситуации молодому 
российскому правительству, 
чрезмерный оnт14мизм кото
рого о настуnлении счастли

вых дней не разделяют, как 
оказалось. те , кто своим тру

до.м эти дни обязан прибли
жать, во избежание ненуж
ных осложнений стоит, nо
видимому, nспомнить прак

'!'ику Вольтера, nереnисы:вав
шего счои сочинения, если 

их не понимала его кухарка . 

Чтобы спокойно nродол
жать реформы, nравительст
ву следует повернуться ли

nом к мало- и среднеквали

Фицирояанным групп-ам ра
бочих . состаяляюшим боль
шинство в промышленности 

и сельском хозяйстве, а не 
«пасти» исключительно толь

ко <<белые воро'Гнички&. 
В расnространяюшихся на 

съезде многочисленных изда · 

ниях возрожлаюшейся са
мостоятельной рабочей печа 
ти говорилось решительное 

«Нет» политике приватиза 

nии и рынка. которую nро

водит кабинет реформ. -
Выступавшие на рабочем 

съезде отмечаJrИ, что боль. 

шинство их коллег из.за 

своей несоэнательности и не-

организооа~ности еще не 
готово к трудн.ой nолитиче

ской борьбе, а именно этот 

путь nризнается новоиспе

ченными пролетарскими ли

дерами решающим в борьбе 

за власть. 

Еще только появляющееся 

чувство класса поначалу за

ставляло делегатов съезда• 

открещиваться от поддерж

ки -какой-либо nолитич'еской 
n-артии или общественного 

,ZLВижени'я. Но до конца 
остаться самостоятельными 

им не удалось. Как и боль

шевикам. современным нес

коммунистам удалось скло

нить рабочих на свою сто
рону, пропаг-андируя воз

можность построения так на

зываемого общества трудя
щихся че-рез диктатуру но

вого пролетаризта, закамуф

лированную nод совеоrы ра

бочих, о чем недfВУсмыслен
но и было за1rвлен.о на со
стоявшейся после окончания 
съезда пресс-к.онференции. 

В сегодняшних условиях, 
1«1Гда идет распродажа Рос

~:ии трЭJНснациональным кор

nорациям, когда новый класс 
российсю1х ка nиталистов ра
стет как на дрожжах, когда 

nродолжает беднеть большин

ство населения, ~ризыв к 

общечеловеческим ценностям, 
гражданскому миру - это 

фарисейство, заявил быiШiий 
претендент на nост вице-пре

зидента России профессор 

Алексей Сергеев, избраЮJый 
вместе с Ю. СлободlкИJньrм и 
генералом А. Макашовым 

кандидатом в состав буду

щего правительсТ!ва рабочих. 

Профессор rrодтвердил, что 
после завоевания власти кон

ституционным путем рабочие 

свозьм:ут nод контроль дея

тельность всех независимых 

изданий, КО'ГОрые занимают
ся оболваниванием и nро

мыванием мозгов населения•, 

забыв уnомянуть, что тем 
же с-амым в худшем вариан

те занимались пресловутая 

nартсовпечать и ее pyno.p 
«Правда •. И, что удивитель
но, при этом, no словам уча

стников nресс-конференции, 
в нов.ой советской России бу
дут соблюдаться все nрава 
человека, кроме, разумеется, 

самого главного - права на 

свобо.цу выбора. 

Советы рабочих не исклю
чают начала в самое бли

жайшее время м-ассовых сти
хийных nротивоправительст
венных выстуллений и соби

раются направить их в ци

вилизованное русло проте

ста , Ч'Тобы на nочве возоож
дающейся теорИи классовой 
борьбы не доnустить граж
данской войны, nодчеркнул 
руковод'Итель рабочего пра
вительства Дмитрий Игошин. 
Делегаты-депутаты потре

бовали от правительстяа Гай
дара nовыuгения зарnлаты в 

такой же мере, в какой nо
вышаются цены. Съезд ·по

казал, что на сегодняшний 

день практически отсутству

ет возможность компромис

са между рыночным прави

тельством и обездоленными 
рабочими. 

Их в старинном волжском 
городе представляли 97 деле

гатов с решающим голосом 

из 54 городов. в том Числе 
таких круn,ных центров, как 

Москва , Санкт-Петербург, Че
лябинск. Калининград, Влз-

. дивосток. Выступили пригла
шенные",..из Приднестровья и 
Литвы. 

Решено начать nодготовку 
'КО второму съез~у советов 

рабочих, который намечает

ся nровести через nолгода в 

Нижнем Новгороде и на ко
тором , возможно , будет при

нята новая Конституция. 

Аидрей ШИШОВ, 

соб. корр. 
Нижний Новгород 

кет акций (до 25-30 nроцен
тов капитала). Это не решит 
nроблемы полностью, но су
щественно снизит ее остроту, 

nоставит работников и осо
бенно дире1сторов в совер
шенно иные условия и акти

визирует nоиск nутей спасе

ния своей собственности. 

Харю<теризуя финансовую 

стратегию правительства, 

эксперты указали на отсут

ствие в ней стабильности, что 
вызывает раздражение оте

-чественных и зарубежных 
предпринимателей. Единст
венная сr<возная идея - же-

• лание найти тот «философ. 
сний Itамень• (первоначально 
в виде н<1лога на добавлен
ную стоимость, а теnерь -
энергетического налога), ко

торый раз и навсегда заткнет 
дыры в до;<одной части бюд
жета. Как и ожидалось, в 
первом квартале сделать это 

не удалось. Недобор дохо
дов на 1 апреля со~тавил 
230.5 миллиарда рублей (55 
nроцентов от расчетных по-

Поелееловие 

n О ПЫТКА переворота · в 
Чечне, о которой цент-

. рзльные средства массовой 
информации nредупреждали 
за месяn, произошла. Прог
нозы были самые радикаль
ные: оппозиция имеет опору 

в толше народных масс, дни 

генерала Джохара Дудаева 

сочтены. И вот схватка в 
основном позади. Внешне 

все осталось на своих мес

тах: Д. Дудаев по-nрежнему 

занимает роскошный каби

нет бывшего первого секре

таря реекома КПСС Д. Зав

гаева, а оnnозиnия вернулась 

на исходные позиции - в 

Надтеречный район. Это ро

довая завгаевекая вотчина, 

которую здесь назьmают оп

лотом nрОТИВНИJ<ОВ НЫНеш

него режима. 

Сторонники Д. Дудаева 

испытывают опреде.ленную 

эйфорию. Вылазка оnпози

nии, как; они считают, лишь 

nодтвердила nравату их де

ла, а сами <<nутчисты• толь

ко насмешили честной на
род полной оторванностью 
от него. Так называемый nе
реворот своей скоротеч
ностыо и относительным ми

ролюбием слабо вnисыва
ется в классические рамки 

этого жанра. где борьба обыч

но идет ва-банк. 

События развивались та1t. 
Рано утром 31 марта к зда
нию Грозненского телеnент
ЕJа nрибыли на автобусах 
несколько десятков воору

женных людей в штатском 

с белыми нарукавными nо
вязка)VIи (видимо, для того, 

чтобы в случае . вооружен
ного столкновения отличать 

«своих•). Они nредложили 
нескольким · гвардейцам Ду
даева, охранявшим помеще

ние, поr<инуть его. Те не nод
чинЩiись. Открьm no зданию 
огонь из круnнокалиберного 
пулемета, установленного на 

танкетке, nутчисты заняли 

телецентр. Примерно по та

кому же сценарию чуть 

позднее захватили Дом ра-

дио. 1 

Д. Дудаев, желая избежать 
кровопролития, наnравил к 

телецентру для переговоров 

старейшин. Но они попали 
под огонь - один из старей
шин был при этом убит. 
Гвардейцам пришлось отк
рыть ответный огонь. Вскоре 
они вернули себе телецентр. 
:К счастью, малой кровью: 
число убитых - nять-шесть 
человек. Оnnоз.иnия не со
общает о своих потерях. Дом 
радио был возвращен, мож
но сказать, мирным nутем 

около шести вечера. 

JI ПРИЕХАЛ в Грозный на 
следующий день. На

слушавшись накануне вече

ром тревожных вестей, был 
немаЛо и nриятно удивлен 
царящей в столице ресnуб
лики атмосферой. В ней со
вершенно • не чувствовалось 
ачрезвычайности". Работали 
магазины, рынки, на ули

nах - обычное весеннее ожи
вление, лица nрохожих спо

койны и nриветливы, не 
видно воору~енных людей, 

которых и в обычные-то дни 

Проблема 

о 
Скоро лето, и всем нам хо

чется, чтобы наши дети .от
дохнули по-человечески. Но, 
ув:р1, лредnриятия, у которых 

на балансе есть детские оздо

ровительные лагеря, сегодня 

оюiзались в трудной ситуа
ции. 

Основной воnрос: где взять 
деньги? В постановлении 
ФНПР на этот счет говорит. 
ся, что не менее 50 процен

тов стоимости nутевки no 
профееюзной смете должно 
оnлачиваться из средств соц

страха . Однако тех 4 nроцен· 
тов из 37, которые фактиче
сr<и остаются в расnоряже

нии предприятия, едва хвата

ет на выnлату no больнич
ным листам и различные обя
зательные пособия . К тому 
же наше nредп.риятие (МКБ 
«Факел » ) , как и большинство 
относящихся к оборонному 

комплексу, находится на кар

ТОтеке. Банк безжалостно 

стуn~ений). Планируемый 

энергетический налог также 
вызывает немало воnросов, 

начиная с того, как он будет 
построен и кто его будет nла
тить - потребитель или nро
изводитель. Не оправдал на
дежды в первом квартале и 

налог на добавленную стои
мость. Во всяком случае, на
растание постуnлений по 
этой статье идет намного 
медленнее, чем рассчитьmа

ло правительство. Из-за тех
нических сложностей приме
няется он зачастую неверно. 

Руководители nредприятий, 
предлриниматели жалуются, 

что они не nонимают этого 

налога. Это, а также крайне 
высокая ставка nорождают 

единственное желание - ук

лониться от уnлаты, для -че

го изобретается тысяча спо
собов. Видимо, nравы были 
те, кто советовал не тороnить. 

ся с введением этого налога . 

Но теnерь поезд ушел, счи
таrот эксперты, и надо дУ

мать йе о его отмене, на чем 

R е о бытию 

эдесь в последнее время не

мало . 
Гарантом безопасности 

корреспондента «Российской 
газеты• был сидевший за 
рулем член руководства На
родной nартии России, член 
парламента Конфедерации 
горских народов Кавi<аза 
Юрий Цоnанов. Он держал 
наготове удостоверение в зе

леной обложке, nодписанное 
президентом конфедерации 
Мусей Шанибовым, чье имя 
служит в Чечне как бы nа
ролем доверия. Но ни мое 
красное «большевистское», 
ни зеленое мусульманское 

удостоверения предъявлять 

не пришлось. Наша машина 

безо всяких осложнений до
бралась до центра Грозного, 

до nлощади Свободы. Зцесь, 
у здания парламента и рези-

многие настаивают, а о сни

жении ставки хотя бы до 
2Q-22 процентов (учитывая 

введение энергетического на

лога) и о совершенствовании 

исчисления и сбора. 

Приводя примеры непосле

дов?тельности nравительства, 

аналитики не обошли и та
кой казус. Сначала были эа
морожены облигации госзай
ма примерно на 20 миллиар
дов рублей, и почти сразу 
вслед за этим объявлено о 
размораживании 70 милЛJ1ар
дов рублеЙ «П'аВЛОВОJ«>Й• 
компенсации. Предстоящая 
индексация доходов населе

ния, посевная, на которую 

тоже nридется потратиться, 

впрыснут в ЭI<ономику огром

ную сумму наличных и без
наличных средсw. Что в со
воr<упност.и с освобождением 
цен на важнейшие продукты 
питания может стать детона

торО'М ДЛЯ реЗКОЙ ВСПЫШ•КИ 
роста рООЮfчных цен. Это 
дало основание э~«:nертам от

метить, что серьезный недо-

сания Федеративного догово
ра. По замыслу московских 
режиссеров, утверждали мои 

собеседники, nутчисты долж
ны были захватить здание 
парламента и продержаться 

в нем любой ценой несколь
ко часов. Тогда из Москвы 
прилетела бы делегация «За
конной власти" во главе с 
Завгаевым, которая бы быст
ренько подnисала договор и 

попросила nомощи Москвы. 
Далее все ПО ИЗВеСТНОМУ пла
ну, Значительные воинсJ<ие 
формирования СНГ уже сто
яли вдоль границы ЧР, го
товые no первому nриказу 

двинуться на Грозный. Но 
четкими действиями Прези
дента и его команды, а так

же благодаря поддержке на
рода замыслы оnnозиции со

рваны, 

статок бюджетной nолитики 
nравительства -- отсутствие 

вариан'l'ного подхода, неже

лание доnустить, что реаль

ная ЭК{)НО'Мическая ситуация 

в стране может развиваться 

вовсе не так, как это следу

ет из qредположений каби
нета. Между тем ясн.о, что в 
чрезвычаWно сложной рос
сийской экономике успех 
придет тол:ыко к тому пра

вительств.у, которое умеет 

предвидеть максимум воз

можных вариантов развития 

и готово на каждый из них 
соответствующе отреагиро

вать. 

В этой связи э~«:nерты 

критически оцепили деЯ"Гель

ность п.равительства, nри

ведшую к возобновлению 

разграничения наличного и 

безналичного денеЖ>ного об
ращения И ВОЗНИКНОВ€НИЮ 

кризиса нали'Ч!lf.ОСти. Он, этот 

кризис, связанный с неиз
бежным разбухз:нием денеж
ной массы nри резком с ка ч-

Значит ли' это, что прези
дентское кресло за Д. Дудае
вым забронировано? Что он 
не делает ошибок, которые 
могут дать оnпозиции шанс 

сместить его конституцион

ным или вооруженным пу

тем? Отнюдь. Поводов для 
недовольства политиiюй ны
нешних властей в респуб
лике более чем достаточно. 
Прежде всего это, конеч

но, экономичесiсая разруха, 

обнищание народа. Не ста-· 
ну приводить цифровые вы
кладки - это истина, не тре

бующая, к сожа.'Iению, доrtа
зательств. Худо людям жи
вется сейчас не только в 
Чечне, а и во всей России. 
Так что же - хвататься 
всем за •калашниrюва• и 

штурмовать телецентры? Тем 

более что nравительство не 

J{ АСАЯСЬ внешне:»".оно-
ми·ческой деятельности 

кабИJНета, эксnе.рты, в част
ности, обратили внимание на 
необходимость уюрепления 
разрушенных связей со стра
нами бывшего СЭВ. Восста
новление прежних конт-актов 

смогло бы сыграть огромную 
роль в ослаблении моноnо
лизма на внутре-ннем рынке 

и решении nроблемы эамены 
nоставок из бьmших респуб
лик СССР. Однако пока но
вые мИJНИС'11РЫ под внешней 
торговлей пОНИ1Мают только 
операции с ведущими и·нду-

ложнения ситуации, из-за 

боязни за детей, родных и 
близких. А не1юторые не 
уверены, что смогут реали

зовать свои возможнрсти. В 
nарламенте ЧР 41 депутат. 
И только один руссJ<ИЙ. Один 
из трехсот тысяч ... 
Есть и еще один важный . 

момент, который множит 
ряды оnnозиции: стиль ра

боты Д. Дудаева и влиятель
ных людей из его окруже
ния. Это синдром необоль
шевизма, ветерпимость к 

инакомыслию - как раз то, 

против чего яростно боролись 
сами нынешние лидеры Чеч

ни. 

Об этом говорил, в част
ности, nисатель Мустафа 
Эдильбиев: «Над лидерами 
нашего так называемого на

ционально - освободительно-

ПОПЫТКА ПЕРЕВОРОТА В ЧЕЧНЕ: 
ЗАГНАННЫЙ ВОЛК НЕПРЕДСКАЗУЕМ 

• 
денции генерала, находились 
двести-триста человек. Этр 
почти ничего, учитьшая, что 
и по менее значительным 
поводам на nлощади бурлит 
человеческое море. 

Зато внутренние помеще

ния правительстве1rных зда

ний напоминали Смольный 
в октябре семнадцатого. 
Грязь, захламленность, ко
ридоры nолны небритых, ус
тавших, до зубов вооружен

ных людей. Молодые маль
чики в джинсах и «адида

сах», бьmалые «афганцы» в 
пятнистой полевой форме, 
мужчины в военных бушла
тах... Документы тщательно 

nроверяются. Разыскать ко

го-либо из руководства рес
публики невозможно. Много

-численная охрана или дей
ствительно не знает, на ка

ком этаже и в каком кабине
те они находятся, или зна

ет, да не говорит: а вдруг 

лазутчик? 

Н АRОНЕЦ удалось nстре-
титься с nредседателем 

nарламента Хусейном Ахма
довым, nредседателем коми

тета по иностранным делам 

парламента ЧР (и одновре

менно -- nредседателем nар

памента Конфедерации гор
ских народов Кавказа) Юсу
пом Сосланбековым, минист
ром иностранных дел Ша

милем Бена, министром ин
формации и nечати Мовлади 
Удуговым и другими деяте

лями из ближайшего окру
жения Дудаева. 
Их оценка nроизошедшего 

такова. Переворот nопыталась 

совершить отстраненная от 

власти в сентябре прошлого 

года nартийная номенклату
ра «nри nоддержке имnер

ских структур России». Вре

мя для путча выбрано не 
случайно. Оно было nриуро
чено к 31 марта, дню nодnи-

Версия о коварстве «им

перских сил», о ·якобы nла
нировавшемся вторжении 

войск СНГ на территорию 

сувереннш~'i Чечни не может 
быть ни оnровергнута, ни 
доказана. Истории известен 
сонм nравителей, которые 
не в сила~ разрешить собст
венные трудности и nроти

:воречия сваливали все беды 
на внешнего врага. 

Но что nравда, то nравда: 

чеченский народ nоддержал 
Д. Дудаева и nарламент. А 
если уж быть совсем точ
ным: народ не nоддержал с 

оружием в руках опnозиnию. 

Учитывая экономическую 

разруху, обниЩание людей, 
криминальный беспредел, оn
nозиция, очевидно, рассчиты

вала, что назьmается, на под

держку широких народных 

масс. Но массы в целом ос
тались глухи к скоротечным 

событиям в Грозном. Поче
му? 
Чеченский народ кровно 

nострадал и от царизма, и 

от советского тоталитаризма. 

Он хочет свободы, хочет от
делиться от России. И эта 
идея национальной свободы 
в его сознании сейчас креn
ко связана с именем Джо
хара Дудаева. 

в ТОЛПЕ митингующих я nереговорил с десятка-

ми человек, задавая им одни 

и те же вопросы: почему они 

здесь, как относятся к Дуда
еву, к оnnозиции? Ответ 
один: путчисты - ~то сверг

нутые nартократы, вновь 

рвущиеся к власти, к кор

мушке; Дудаева избрал на

род, почти единогласно, и 

Че' rня никому не позволит 
сиJrой сnихнуть своего Пре
зидента. (Даже так многие 

говорили: «Чечня - не Гру

зия. В Чечне грузинский ва
риант не nройдет»). 

сnит, настойчиво ищет nути 

выхода из кризиса. 

Жителей ресnублики nри

водит в панику рост nрес

тупности. Криминальная 

хроника изобилует всеми ви
дами правонарушений: убий
ства, изнасилования, грабе
жи, вооруженные стычки 

мафиозных кланов, nохище

ния людей. 

О том, насколько обнагле
ли престуnные элементы, 

говорит такой случай. На ав
тостанции «Южная» ГАИ 
задержала водителя «Жигу
лей• С. Вараева, изъ1m у 
него автомат Калашнико
ва.' Наутро к Октябрьско"у 
райотделу милиции приеха
ли его дружки из селения 

на собственных двух боевых 
машин11х nехот,ь1. Выручать! 
Поnытка переворота носи

ла пока чисто чеченскую 

окраску. И с той, и с другой 
стороны участвовали только 

че-ченцы. 

fi:JCЛE nровозглашения су-
веренитета ЧР осложни

лось nоложение русскоязы-ч

ного населения (около 300 
тысяч). Надо nрямо сказать, 

чеченский народ дружелю
бен ~о своей природе и ка
ких-то гонений, nритеснений 
по отношению к русским не 

nроявлял . Если что и случа
ется, то на бытовом уровне, 
в отдельных случаях. Влас

ти стремятся избежать nро
тивостояния и делают все 

ДЛЯ ТОГО, ЧТОбЫ ЛЮДИ СПОIЮЙ
НО жили и работали. Но у 
всякого национального дви

жения есть своя неумоли

мая логика: хотят того его 

лидеры или не хотят, но, рас

ширяя nрава своего народа, 

они волей-неволей ущем
ляют nрава других. 

А результат? Чечню поки

дают многИе русские. Неко
торые nросто из страха ос-

го движения все еще довле

ет стереотип необольшевист
ского мышления. Насторажи
вает их l'!епривередливость 

в выборе cpe1it<'TB дJ[IЯ д\5\.сти
жения цел и, эксnлуатация 

низменных инстинктов тол

nы, то бишь «шариковых• и, 
наконец, nринцип: кто не с 

нами, тот против нас, тот 

наш враг ... Груnпа лиц, экс

плуатируя идею националь

ного возрождения, узурпи

ровала власть... Толыи че
рез референдум мы должны 

оnреде.циться в отношении к 

России и в отношении к той 
или иной структуре власти• . 

Нетерпимость, волюнта-

ризм ведут к перманентным 

стычкам в высших эшело

нах власти. Яраги Мамода
ев, до недавнего времени 

возглавлявший комитет по 
управлени!j) народным хо

зяйством (сейчас распущен), 

обвиняет в несостоятельно
сти nарламент и его предсе

дателя, требуя их nереизбра
ния. Мэр Надтер4;!чиого райо
на Умар Автурханов, считая, 

что время Д. Завгаева и 
•Завгаевщины:о ушло в без
возвратное прошлое, «крайне 
недоволен» и Д. Дудаевым: 

•Кем он себя окружил? На
род ведь не ~епой и разби
рается в людях, в результа

тах их деятельности. Мы 

успели убедиться в недеесnо

собности руководства». 

В числе оnnозиционеров 

есть и те, кто вышел на по-

..литическую арену, рассчиты

вая nри новом раскладе вла

с'Ги получить теплое местеч

ко, но не получил. 

д ЖОХ АР ДУДАЕВ принял 
меня только в полночь. 

Мне nришлось долго тол

каться в его приемной, nол
ной народу. Но это не было 
вnустую проj!еденное время. 

Жизнь в nриемной •била 

Высказав немало юритиче
ских замечаний в адрес рос
сийского nравительства, 
эксnер<rы тем не менее ре

зюмировали , что, несмотря на 

то, что кабинет допускает 
массу ошибок, ·В том числе 
принципиального характера, 

среди Н'ИХ пока нет непо.пра

вимых. В целом ку.рс ре
форм лежит в пределах того 
диапазона действий , кот~ 
рые можно считать доnусти

мыми с nрофессиональной 
точки зрения. Единственно, 
что нужно, так это большал 
гибкость. Даже если считать, 
что прави'Гельство ошибает
ся , стремясь одновременно и 

в сжатые сроки решить за

дачи и либерализации, и фи
нансовой стабилизации, то 
nризнание этой ошибки и 
опреДеленный маневр мо
гут nоnравить дело. А ны
нешнее nра1ВИ'!'ельство, под

черкивается в докуме-нте, 

безусловно, сnособно манев
рировать. 

Подготовил А. ЕВГЕНЬЕВ. 

ключом». Около трех десят
ков вооруженных до зубов 
молодых людей - «охрана 
Президента:. - ведут себя 
вщ>nне свободно, как истин
ные хозяева положения. А 

главное - очень свободно 
обращаются с оружием (оно 

у всех разное): щелкают зат

ворами, прицеливаются. То

го и гляди бабахнут. 

Большая груnпа посетите

лей - nосланцы ресnублик 

Северного Кавказа по линии 

Конфедераnии горских на

родов. Они хотят лично зая
вить Дудаеву, что nоддержат 

Чечню в случае интервенnии 

России. 
Гулкий выстрел на этаже. 

Половина охраны сорвалась 

с места, nобежала по кори

дору, щелкая затворами. Че
рез несколько минут верну

лись: чепуха, случайный вы
стрел. •Корресnондент! » (Это 
1<0 мне). Подхожу к двери. 
«Руки!»-«Что?»-<< Руки! »

«Ах, да ... » Поднимаю руки, 

охранник делает nрофессио
нальный шмон. 

За массивным секретар

ским столом когда-то висело 

переходящее красное знамя 

ЦК КПСС. Теперь на стене 

зелено-бело-красный флаг с 
фИГХ)JОЙ ОДИНО!<ОГО ВОЛ'Ка ПОД 
луной в верхнем углу -
символ чеченской государст

венности. Хозяин приглаша
ет за гостевой журнальный 
столик, на котором дымятся 

две чашки I<офе. 9н выгля
дел крайне утомленным: nо
зади двое бессонных. страш
но напряженных суток. Но 

говорил он, как всегда, с 

nодъемом и убеждением; 

- Больше всего на свете 
11 не хочу проJ<Лятий русских 
матерей , русских жен, не
вест, детей на свою голову. 
Я не хочу воевать с Росси
ей, и мой народ не хочет 
этого. Но nусть и Россия не 
вмешивается в наши дела. В 
своем доме мы сами разбе
ремся. Ну а если... чеченцы 
готовы как один умереть за 

свою свободу. 

К этой главной мысли я и 
хотел подвести читателя: 

очень хорошо, что обстанов
ка в Грозном быстро норма
лизовалась. Это благо не 
только для чеченского на

рода. Это бЛаго и для Рос
сии. Северный Кавказ. на
чиненный всеми видами ору
жия, кроме разве атомного, 

подобен пораховой бочке. 

И nоследнее. В середине 
марта в Сочи начались пере
говоры между nравительст

венными де-'1егациями Рос
сии и Чечни. Продолжение 
их перенесено на конец ап

реля. Было бы большой 
ошибкой заморозить перего
воры, разыгрывая какую-ни

будь дипломатWiескую кар

ту: усидит Дудаев или не 

усидит? 
Одинокий ВОЛУ< под луной. 

оказавuiийся в безвыходной 
ситуаnии, неnредсказуем ... 

Алексаодр АЛЕIШ{ИН, 
соб. корр. 

Грозный - Владикавказ. 

~ ~ 

и, аш narep n о ерекии 
снимает в счет nогашения 

долгов даже те суммы, кото

рые необходимо отчислять по 
социальному страхованию. 

По этой причине на грани 
закрытия и детские сады, и 

ясли, и профилакторий. А 
ведь у нас - стоnроцентный 
госзаказ, по которому госу

дарство не тороnится рас

плачиваться. Да и расценки 
здесь далеко не рыночные! 
Впрочем, и эти 50 nроцен

тов, будь они в наличии, не 

решают проблемы. Стоимость 
nутевки no щ:iофсоюзной сме
те (без учета затрат на хо

зяйственное содержание) -
ОТ 2,5 ДО 3,5 ТЫСЯЧИ. КТО ИЗ 
работников nредnриятия по
зволит ceGe роскошь запла
тить за путевку (даже с nо
jуовинной скидкой) всю свою 
месячную зарnлату или да

же больше того? 
Интересно пnедлагает nо

становление ФНПР решать 

и вопрос с nитанием обслужи
вающего nерсонала. Оно ре
комендует именно профсоюз
ным комитетам обеаnечить 
бесnлатное питание , исходя 

из имеющихся средств. Или 

ФНПР предполагает, что 
nрофком может выделить на 

эти цели 1,4 миллиона, когда 
весь nрофбюджет на год зна
чительно меньше этой сум
мы? А ведь дотошный работ
ник лагеря будет требовать, 

чтобы его кормили бесnлат
но, ссылаясь на это постанов

ление. 

Особый разговор -- о хо
зяйственном содержании ла
геря. Оно тяжелым бременем 

ложится на предnриятия, по

скольку обеспечивается из 
nрибыли. Не стоит говорить, 

как резко возросли эти за

траты в связи с освобожде

нием цен. А ведь к ним до
бавляются всякого рода на
логи и поборы со стороны 

властей и организаций, от ко
торых напрямую завJ;fсит 

жизнеобеспечение лагерей. 
Заnрета •на взимание nла

ты За землю и другие при
родные ресурсы» нынешнее 

nостановление не содержит 

(в отличие от прошлогодне

го nостановления Совета Ми
нистров РСФСР и ФНПР) . 
Это дает возможность- мест
ным властям, в частности 

г. Анаnы, где расnоложен 

один из наших лагерей, тре
бовать земельный налог раз
мером больше миллиона nлюс 

300 тысяч на развитие горо
да. Нет в постановлении и 
гарантий, чтобы местные вла
сти обесnечивали лагеря ос

новными продуктами nита

ния, nричем, что особенно 
важно, по приемлемым це

нам Цены на продукты пи

тания должны быть жестко 
закреплены для баз, обеспе
чивающих лагеря . Возмож-

ное повышение можно ком

пенсировать из резервного 

Ф<,mда. 

Вот другое постановление

правительства. В нем испол
нительным органам nредпи

сывается «принять неотлож

ные меры по проведению лет

ней оздоровительной кампа. 
нии детей и nодростков в 
1992 году». А санэnидстан

ции, учреждения здравоохра . 

нения, пожнадзора, местные 

власти стремятся навязать 

nредприятию договоры с гра

бительскими условиями. Уг. 
рожают nрименить штрафы 
и санкции, если откажемся 

подnисывать. И будут приме
нять, и найдут, за что. В ре
зультате цена путевки возра

стет до 7 тысяч и более. При. 
е тественно, нулевой прибы
ли. 

В таких условиях некото
рые предnриятия всерьез за-

2 • ПЯТНИЦА, 
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думываются о nродаже или 

консервации .своих лагерей, 
Поиски же надежных и кре
дитоспособных партнеров 

требуют времени. 

Единственный выход для 
себя мы видим в продаже 

максимального количества 

путевок no полной стоимости 
(около 7000 рублей) тем граж
данам, предприятиям и орга

низациям, кому это no кар
ману. Чтобы маисимальна 
сократить собственные убыт
ки. 

Еще в марте вышли nо
становления правительства и 

ФНПР no nоводу организа

ции .71етнего отдыха :~етей. 
Они не ответили на большин
ство наших вопросов. А ведь 
время-то идет. 

Вячеслав ШАПОВА.ЛОВ, 
председатель профкома 

МКБ сФакел». 
Химки. 



Vl СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРА ИИ 
(Продолжение. 

Начало в J11'2J11'2 81-94) 

Заседание 
двадцать второе 

Пожалуйста, Вячеслав Лю
бимов, три минуты. Но поспо
койней, пожалуйста, ладно? 
ЛюбJtмов В. Н. Уважаемые 

народные депутаты! Я прино
шу извинение за свою на

стырность, но рассмотрение 

вопросов заставляет это сде
лать. 

Первое. Перед перерывам 
депутат Лукин. nосол в Сое
диненных Штатах, nризвал 
нас конституционно узак~ 

нить международные дого

воры, соглашения и быть 

nравопреемнИI~ом Союза. Это 
nредложение поддержали 680 
депутатов. 

Уважаемые коллеги, сколь
ко человек, сидящих здесь, 
видели тексты этих догово

ров, секретные протоколы и 

кто может сказать, сколько 
по этим договорам нам пред

стоит еще вылдачивать кре

дитов, займов и так далее, и 
так Аалее?. 

Второе. Уважаемые това
рищи, более 30 депутатов 
nодписали обращение к Пре
зиденту и ПредседатеJIЮ Вер
ховного Совета товарищу 
ХасбуJiатову с просьбой до 
рассмотрения вопроса об 

СНГ nроинформировать ше
стой Съезд по воnросам: сум
ма долга на момент займа 
ввод займа, кредитные став: 
ки, целевое использование 

займа, оставшие~я задолжен
ности, ка1чю сумму должны 

Рqссии страны (с короткой 
расшифровкой вероятности 
уnлаты долга) и взыскания 
процента за просрочку. Мы 

nросили также дать инфор

мацию о направленности экс

портной политики России, по
тому что в настоящее время 
СJ~Jiадывается впечатление, 

что у нас экспортная поли

тика наПравлена на вьшюз 
J.Iефти, газа, металлов, леса 
и других невослоJIНяемых 

вриродных богатств или nо
луфабрикатов из них, про
изводство которых в ряде 

мест экологически вредно, 

энергоемко и требует мало

квалифицированного труда. 
А импортная политика сво
дится к завозу в Россию то
го, что сегодня на Западе ne~ 
репроизводится или ежегод

но восnроизводится, что соз

дает там высокотехнологич

ные рабочие места и эколо
гически безопасное произ
водство. 

Эти вопросы мы ставили 
nеред Президентом и на сес
сии Верханного Совета Рос
сийской Федерации. Однако 
ответов не полу'i.Или. Мы 

просим деnутатов поддер

жать наше предложение о 

том, чтобы ответы на эти 
воnросы были дань1 исполни

тельной властью сегодня или 
nеред рассмотрением вопро

се. об СНГ. 
Второе. Я вношу предло

жение создать комиссию по 
провер1~е договоров, заклю

"Ченных ранее Советским Со
юзом, которые переходят к 

нам и по которым мы вы

стуnаем rтравопреемником. 

И третье. Мы просим деnу
татов всех фракций, всех де
nутатских территориальных 

образований поддержать нас 
с тем, чтобы не nолучилось 
так, что, проголосовав се

годня. перед завершением 

Съезда, .собираясь на сев, мы 
оставим исnолнительной впа

сти то, "Что по закону и 

Конституции принадлежит 
Съезду и Верховному Сове
ту: право формирования и 
пользования бюджетом, пра
во выnлаты процентов, пра

во займов, право контроля. 
Спасибо за внимание. 
Председательству ю щ и й. 

Вячеслав Николаеви"Ч, я nри
ветствую Ваше выступление 
полностью! Но оно укладыва
лосЬ бьr завтра в рамки на
меченного обсуждения проб
лем СНГ. А к обсуждению 
статей, поправок к Консти
туции оно никакого отноше

ния не имеет. Это разные 
вопросы. Сегодня мы о чем 
говорим? О статьях Консти
туции. Схема, алгоритм nри
няты. 

Как нам дальше быть? По
жалуй. вот что... Сергей 
Александрович предложил 
сейчас дать мне возможность 
выступить с докладом по 

проекту новой Коцституции 
или все-таки, учитывая вы

сказанные здесь nредложе

ния, обсудить сохранение 

статьи об образовании Сою
за, затем обратиться с дек
ларацией к народам, найдя 
какие-то компромиссные 

формулировки? Может быть, 
на этой основе мы могли бы 
сегодня осуществить какое

то продвижение? Или вы t:чи
таете, что все это лу'!Ше 

сделать· завтра? 
Из зала. Завтра. 
Председательствую щ и й. 

Завтра, ~огда успокоимся? 
Какие-то еще есть nредло

жения? Я дал слово депута
там от nераого и второго ми

крофона. Пожалуйста, тре
тий микрофон. 
Братищев И. М., Октябрь

ский территориальный из
бирательный округ, Ростов

ская область. 
Ув'ажаемый Руслан Имра

нович, я думаю, "Что многие 

денутаты, если не большин
ство, сидящие в этом зале, 

согласились бы с тем алго
ритмом, о котором говорил 

Сергей Александрович, ува
жаемый мною, но при одном 
условии. Условие, я думаю, 

несложное: давайте сделаем 
этот наш Съезд действитель
но историческим Съездом и 
заявим о том, что Россия яв
ляется тем государством, на 

основе деятельности которо-

го осуществляется формиро
вание нового союза. 

Вот если мы сделаем та
кое заявление или nримем 

такую декларацию. о чем го

ворил уважаемый деnутат 
Астафьев , вокруг России на'!
нст формироваться новый со
юз. Тогда этот Съезд будет 
действительно созидатель
ным, а не разрушительным 

Съездом. Все другие вариан
ты, поверьте моему опыту, 

моей ин~уиции и всем nро
чим вещам; обречены на 
неуспех. 

Председательству ю щ и й. 
Игорь Михайлович, я Ваше
му опыту полностью дове

ряю. Хочу Вас nоддержать. 
Может быть, мы эту идею 
как раз бы и обсудили в 

рамках той декларации или 
обрашения, о которых здесь 
и говорил докладчик. Здесь 
я не вижу противоречий. 
В та!tом случае, может 

быть, для того чтобы усnоко
иться- перейти R другому 
воnросу? А за это время ... мо
жет быть, мы примем реше
ние завтра работать с 9 ут
ра. Так? 

Здесь есть еще такое пред
ложение. Конституционная 
Rомиссия мне nрислала заrти

ску: •В такой разгоря"Ченной 
обстановке стоит ли высту
пать мне с докладом?». А мне 
кажется, что как раз этот 

доклад успокоит многих, по

тому что доклад Конститу
ЦИОНJIОЙ комиссии, который 
я, по всеобщему согласию, в 
том числе председателя Кон

ституционной комиссии, вам 
намерен предложить, носит 

сrтокойный характер и на
верняка устроит наш Съезд. 
Может быть, как раз он и 
внесет нужное усnокоение. 

А по всем вопросам, кото
рые сегодня возникли, с точ

ки зрения последовательно

сти и алгоритма, мы бы зав
тра с 9 часов утра начали бы 
работать. Как вы с"Читаете? 

Тогда я бы поставил это 

предложение на голосование. 

А сегодня вечером мы бы 
еще согласовали, еще раз со

брались бЬL .. 
Ставлю на голосование 

комплекс вопросов. Рассмот
реть весь блок вопросов, о 
которых докладывал Сергей 
Александровиq, nять вопро

сов, связаtJных с СНГ и, ес
тественно, с переходом к по

следующим поnравкам к 

Конституции. Так? И начать 
работу в 9 часов утра завт
ра. (Шум в зале). 

Ставлю на голосование. На
до привыкать к nорядку. 
Разделить воnросы? Конт

рольная групnа поnравляет 

меня: это два разных вопро

са. Давайте, как было, нач
нем завтра с десяти- но 

то, что было сказано, утвер
дим. Да, с 10 часов в обыч
ном ритме. Я, конечно, по
нимаю- все устают. 

Результаты голосования 

Кворум для принятия 
решения 525 

Проголосовало сза,. 676 
Проголосовало «nротив,. 51 
Воздержалось 23 
Всего nроголосовало 750 
Не голосовало 8 
Решение nринято. 

Уважаемые деnутаты, я 
прошу отойти от микрпфо
нов. Присядьте. Мы же дого
ворились. И, надеюсь, дого
воримся. Смотрите: огром
ным большинством rтри-нято! 

Оставьте микрофоны в по
кое, пусть они тоже отдох

нут. 

Председательствует заме
ститеJIЬ Председатела Вер

ховного Совета Российской 
Федерации Ю. Ф. Яров. 

Председательству ю щ и й. 
Уважаемые народные деnута

ты, слово для доклада о rтро

екте Конституции Российской 
Федерации nредоставляется 
Председателю Верховного Со
вета Российской Федерации, 
заместителю rтредседателя 

Конституционной комиссии 
Руслану Имранов~у Хасбу
латову. Время для доклада-

50 минут. 
(Доклад опубликовав 

18 апреля с. г.). 
Братищев И. М. Уважае

мый Руслан Имранов~! Я 
nоЛ:Ностью согласен с Вами, 
что nроект разрабатываемой 
нами Конституции не до.л
жен подстраиваться ни nод 

одно полит~еское лицо, ни 

nод одну полити"Ческую пар

тию, ни под ОднУ идеологию 

и та·к далее. Согласен на сто 

процентов. Но совефШенно 
очевидно, что наша новая 

Конституция должна быть 
nодстрсена под лицо - а 

точнее сказать -- п~д инте

рес• народа. Это тоже оче
ви.щно, и мало кто будет с 

этим спорить. Отсюда возни
кает вопрос: почему же тог

да нами нарушен nринциn 

осуществления конституци

онного процесса, nо"Чему на

рушено постановление nер

вого Съезда народных депу
татов РСФСР. Тайна сия 
д,ля меня остается тайной, 
и никто до сих пор на это 

ответить не может. Вы по
мните, как должен был идти 
nроцесс: разрабатываются 
nрИНЦИIТЫ, ВЬIIНОСЯТСЯ На об
Щена,родНЫЙ референдум, по 
результатам референдума 
строится пр~кт Конститу

ции, и он утверждается 

Съездом. Вопросов нет. По
чему такое нарушение nро

изошло? И не нужно ли нам 
сейчас создать арецедент -
отменить постановление пер

вого Съезда на.родных депу

татов РСФСР? Сnасибо. 
Хасбулатов Р. И. Игорь Ми

хайлович, это не совсем так. 
Речь на первом Съезде шла 
вот о чем. Конституционной 
комиссии было действитель
но nоручено разработать про

ект Конституции. Одновре
меmiо предлагалось: У'JИТЫ

вая, естествеНJНо, громозд-

КОСТЬ И СЛОЖНQСТЬ любого 
документа типа Конституции, 
может быть, когда мы его 
сделаем, основные принци

пы, положения (помню -
Борис НиколаевWI тогда 

предложил, и Съез-д одоб
рил; специального постанов

ления, кстати. не принимали 

по этому воЩХ>СУ) ' вьпнести, 

может бьгть, на рефереffДум 
8 или 10 rr.ри!НЦИПОВ. Такое 

может осуществить и этот 

Съезд. Ни Конституционная 
комиссия, ни Верхов.ный Со
вет не являются протюши

ками н~-! референдума, ни ос
новньrх rтоложений даНJНого 
ароекта, ни Конституции в 

цел1»1. 

Если Съезд решит, что 
лучше ВЫ!нести этот црое.кт 

на референдум -- rюжалуй
ста, воnросов нет. Никто не 
является противником этого. 

Другое дело, мы вот чего 

nросим (и Верхов-ный Со
вет - бо.льшинство, во вся
ком случае, да практически, 

по-моему, все, и во фракци

ях мы говорили. даже, каза

лось бы, колеблющихся, nо
моему, мы убед'И.J!и): нам 

нужно общее одобрение nро
екта. Это первый воnрос. Что 
делать во втором, в третьем, 

в четвертом пунктах нашего 

nостановления, давайте об
судим. То есть, если надо вы
носить на референдум, Съезд 

решит - выносим на рефе
рендум весь проект. Если, 

как говорите Вы, Игорь Ми~ 

хайлович,- вычленим основ
ные nоложения (для этого, 
может бьгть, создадим и ко
миссию в nомощь Конститу
ционной комиссии), так. по
жалуйста, вьiJНесем и основ
ные положения... То есть 
здесь, я считаю, мы наруше

ний действительно не можем 
допустить. Коль скоро было 

обещано действовать таким 
образом, надо действ.овать 
последовательно, ~ак, как 
это было зафиксировмю. 

Председательст в у ю щ и й. 

Спасибо. Второй мlmрОфо.н. 

КибиJ>ев Б. Г., Лабинский 
.территориальный избира
тельный окруr, К.раснода,р

екий корай. 
Уважаемый Руслан Имра

ноэич! Я абсолютно согласен 
с концепцией, которую Вы 

изложили, на четкое разде

ление трех ветвей власти: 

за конода тельной, исполни
тельной и судебной. Навер
ное, деnутаты согласны с 

тем. что каждая из этих 

ветвей должна иметь собст
венную внутреннюю логику, 

едикство формы и содержа
ния. Но получается, что выс
ший орган законодательной 
власти - Верховный Совет, 
состоящий из двух частей, 
не может из себя аредета
вить единое целое, пот()(Му 

что нет субъекта, который 
объединил бы эти две оола
ты. К Вам вопрос: ка.к Вы 
относитесь к тому, что в 

nрсекте Конституции нет 
должности Председателя 

Верховного Совета? Благода
р~. 

Хасбулатов Р, И. Я ОТНIО
шусь к этому воnросу nоло

жительно, потому что в стра-· 

нах, выбравших nуть дейст
вительно конституционного 

развития (остаiJИм 11 сторо
не слово сдемократ~еско

ГО»), ЭТО ТОЖе ДОСТЗТО'!RО 
сложный воnрос. Может 

быть, мы не всегда за·д,умы
ваемся, что это ооначает. 

Иногда самые недемократи
ческие государства называ

ются демократи"Ческими. 

Но если иметь в ви.ду чи
сто конституционные госу

дарства, ставшие на путь 

конституции. в них в общем
то очень редко бывают спи
керы того типа, что были у 
нас на протяжении nослед

них десЯ'!'илетий. 

Конечно, nсихологически 
трудно свьпmуться с такой 

мыслью, nредставить наш 

Съезд или Верховный СоВ€Т 
без Председателя Верховного 
Совета. Уверяю вас, к этому 
очень быстро привыкнете. 
Посмотрите. как sь·рос~ на
ши деnутаты за два года. 

Ничего страumого не nрои
зойдет. Ничего crpaumoгo! 
Председательст в у ю щ и й. 

Третий микрофон. 

Бабаев Б. Д., Октябрьский 
территориальный избиратель
ный окруr, Ивановская . об
ласть. 

Руслан Имранович! Если, 
во-nервьrх, Верховный Совет 

в виде двух палат начинает 
работать на на·чалах состя
зательности и он заметно ос

лаблен благодаря уnраздн.е
нию поста Председателя Вер
ховного Совета, если. во-, 
вторых, Президент имеет 
nрямае отношение к назна

чению высших судебных чи
нов, начиная от Конститу
ционного Суда и кокчая Ге
неральным прокурором, если, 

в-'l'ретьих, Президент иъrеет 

nраво издавать указы, ко

торые формально хотя и зна
чатся rтодзаконными актами, 

но, одна ко, в на.шей реаль
ной жизни указ по сущест
ву nриравнен к закону, и 

если, наконец, в-четвертых, 

мы живем в условиях не

развитьrх демократических 

традиций, слабой оппооиции, 
сильной идеи вождизма в 
массах, то не означает ли, 

что принятием Конституции 

в той части, в какой регла
ментируется президентекая 

власть, мы nодводим зако

нодательную основу под ре

жим личной власти? 
Хасбулатов Р. И. Вронис

ла.в Дмитриевич, под · тем, 
что Вы сказали, наверное, 
многие подпишутся. И опре

деленные сомнения есть у 

всех. И у меня они есть. Но 

вот что нам надо различать. 

Нам все-та.ки надо разли
"Чать нашу конкретную се-

годняшнюю nрактику, как 

она нам видится и как она 

имеет место бьrть, и то, что 
мы хотим построить. в том 

числе и на базе Основного 

Заке>на, на базе Консrитуции. 
Все-таки надо мечтать о ЛУ'J
шем - О .IIуЧШИХ ПОЛИТИ'iе

СКИХ ли.дерах, О ЛУ'JШИХ, На

верное, nолитических нра

вах, о более совершенньrх по
литWiеских институтах, о 

каких-то честных nолитиче

ских играх.· Понимаете, не 

можем же мы подстраивать 

КонституцИJО, подозревая, что 
эта власть обязательно будет 
стремиться к каким-то ан

тиконституционнъ:пм дейст
ВИЯIМ. 

Весь ми,р идет по нормаль
наму nути развития. И вы 

же видите, что во всем об
ществе наблюдается интегра
ционный проuесс. Те IТрОIЦес
сы, которые произошли в Со

ветском Союзе, носят времен
ный характер. Если мы не 
будем пьгтаться их искусст
венно раздувать, уверяю вас, 

что мы в очень недалеком 

будущем сможем на6ЛJЮдать 
совершенно иные интеграци

оннъrе nроцессы. TQ'i!Нo так 

же, мне кажется, и в поли

тИ"Ческой жизни будут вык
ристаллизавываться nартии, 

которые будут иметь свою 
социальную базу. То, что 
сейчас называют nартией, не 

имеет ровнъrм счетом ника

КОЙ социальной базы. Ровным 
счетом! Поэтому какие-то 
nартии, как бы они ни назы
вались, должны быть... В 
да1Нном случае - я говорю 

не в критическом rтлане -
мы должны помогать фор

мироваться этим партиям и 

полит~еским нравам. По
этому я бы rтросил отли"Чать 
момент текущей политики, 
не очень совершенной, от 

тех задач и целей, которые 
мы ставим в этой Конститу
ции. 

Председательст в у ю щ и й. 
Четвертый микрофон. 
Слободкип 10, М., Со.ЛIНеч

ногорский территориальный 
избирательный окруr, Мо
сковская область. 
Руслан Имранович, у ме

ня к Ва·м несколько неболь

тих вопросов. Какое обще

ство у нас будет nостроено 
и сформируется в результа
те провозглашения в качест

ве ОСНОВЫ ЭRОНОМИКИ (В 

статье 9 nроекта) соци'алЬIН'о
го рыночного хозяйства и 

какая форма собственности 
будет преобладающей? Это 
nервый во1трос . 

Втооой во•Iрос. Не означа
ет ли "'осn;юизведение герба 
дореволюционной России в 

виде двуГлавого орла с коро

нами по бокам и короной 
сверху восстановление в обо
зримом будущем монархии в 
нашей ресn-ублике? Тем бо
лее что ве11Икие князья-nре

тенденты имеются как за 

рубежом, так и У нас. 
Тррий вопрос. Не считаете 

ли Вы, что президентсRая 
власть за , небольшой ~;рок 
своего рождения и функцио
нирования обнаружила у нас 

явный кризис и, учитывая 
наличие царистской nсихоло
гии, опасна тем, что посто

янно питает и воспроизво

дит тоталитаризм? 
И nоследний воnрос. Вы 

nолагаете корректным в от

ношении народных деrтута

тов поступать таким обра
зом, что в соответствИ}{ с 

nараграфами 10 и 11 более 
nоловины или по.лови:на на

родных депутатов будет об

ладать с момента nринятия 

вот этого проекта только 

правом совещательного го

лоса? Где-то около 600 чело
век будут обладать правом 
решающего голоса, а осталь

ные- только совещательно

го. Меня и друrих, кто не 

войдет в состав Верховного 
.Совета (собственно, я и не 
желаю входить). избиратели
то избирали не д,ля того, что
бы я пользовался только со
вещательным голосом. Спа
сибо. 
Хасбулатов Р. И. Да нет. 

Начну с rтоследнего. Это, ко
нечно, с"Читает и Верховный 
Совет неразумнъrм, и к этому 

наверняка мы не IТРJ1дем. По
этому мы и не говорим, что 

мы сегодня утверждаем Эту 
Конституцию, этот проект. 
Нам нУЖНа поддержка лишь 
Основной концепции, общей 
основы, одобрение. Поэтому, 
естественно, о лишении прав 

депут,атов вообще не может 
идти речь. 

Я не случайно nредУПре
дил вас, уважаемые депута

ты, что наиболее слабым 
звеном как раз и явлmотся 

переходные положения. Вот 
эти переходвые положения 

надо нам будет обсуждать в 
период их доработки. И для 
этих целей мною было nред

ложено, чтобы в рабо"Чую 
груnпу вошли и другие чле

ны Конституционной комис
сии, которые могли бы ра
ботать на постоянной основе. 
Это все мы доработаем. Съезд 
это в свое время утвердит. 

Надеюсь -на следующем 

Съезде, или как решит наш 
Съезд. Позтому я бы просил 
все-таки не укорять в некор

ректности. 

Теперь по поводу того об
щества, которое мы строим. 

Дело в том, что за исключе

нием нескольких конститу
ций (германская конститу
ция - когда это было, nри 
социалистах, Вилли Бранд
те?- в общем-то сняла уnо

минание о социалистическом 

обществе) практически ни

где нет идеологизации, то 
есть нет названия того типа 

общества, которое государст

во строит. Может быть, это 
хорошо, может быть, это 

nлохо. Может быть, нам на
до искать какой-то свой осо
бый путь, еще раз поискать, 

попробовать ... Вроде бы один 

раз искали, nоэтому и ото

шли от этого пути, от по

иска, хотя вы знаете, "Что 

многие. даже натонекие стра

ны и офиuиальные лица го
ворят: да, мы хотели бы то

же строить социализм. Со
циализм не может стать ру

гательнъrм словом. Здесь ран
нехристианские идеи, вообще 
О'iень нужные, кстати, и 

нравственная сторона чело

веческой личности во многом 
воплощены. Поэтому не бо

язнь слова «социализм» nо

зволила и заставила нас 

отойти от таких терминов, а 
действительное; реальное 
стремление избежать идеоло
гизации и И3ЛИlllней потити
зации, "Чтобы дать действи
тельно нужны'Й документ об
ществу. Поэтому я бы, Юрий 
Максимович, просил Вас 
строго не судить BO'l' с таких 

nозиций. 
Теперь по поводу конкрет

ного, такого лобового вопро
са. Давайте мы сnерва зада
дим с~ воnрос: а не исnы
тьшает ли кризис наш nар

ламентаризм? Вот посмотри
те, с какими трудностями 

мы сто.лкнулись. Хорошо, ЧТ0 
преодолеЛ'И их. Но чем хва
статься? Из-за одного толь
ко термина чуть не разру

шили свою собственную 
страну. Вот, nожалуйстli,, вам . 
и кризис. Раз возможны та
кие явления у нас, в нашем 

парламенте, где, конечно, 

здравый смысл царствует, 
госnодствует, то, согласитесь, 

наверное, нам скорее всего 

надо говорить о кризисе nар

ламентаризма в отношеНИIИ 

самих себя. 
Теперь, коль скоро вы за

тронули вопрос о взаимоот

ношениях Президента и пар
ламента ... Дорогие друзья, не
ужели кто-то мог nодумать, 

что с первых дней сущест
вования совершенно новых 

структур высших полит~е

ск.их властей - зако·нодатель
ной, исnолнительной- ВдРуr 
начнутся какие-то гармонич

ные отношения и взаимодей
ствие между ними? Ну не 
глупые же мы в конце кон

цов люди! И те и другие ин
ституты и представляющие 

их люди учатся. Учатся! Эту 
науку надо пройти. У нас 
нет традиций ни согласова
~ий, ни взаимодействия, ни 
даже отбора нужных кадров. 
Все это усложняет, да, усло

жняет дело. Есть искусствен
ные элементы, да. Но это су
ществующая реальность, она 

объективна. Он.а не носит 

личностного характера. К со
жалению, пытаются все вре

мя придать взаимоотношени

ям личностный характер. 
Это неверно. Конечно, навер
ное, есть элементы неуnоря

доченности в деятельности ИН

ститута президентства. Это
го, вероятно, никто не бу
дет отрицать. Но нам надо 
больше смотреть в нашу сто
рону и улу"Чшать нашу рабо
ту. 

Теперь еще один вопрос -
по гербу. Вы знаете, это дань 
исторической традиции. Все
таки многие столетия в Рос
сии был герб. Мы согласова
ли и, кажется, сегодня реши

ли очень серьезный вопрос. 
Но, послушайте, стоит ли 
придавать ему опять какой
то идеологическ.ий смысл? Ну 
стоит себе нелепая nтица с 
двумя головами. Ну и· Бог с 

ней! Что здесь такого, я ни

как не могу понять. Почему 
Rадо придавать этому .какой
то особый смысл? Ну давай
те что-ffИбудь другое nриду
маем. Вот в Австралийском 
Союзе- кентуру, кажется. 

Ведь, понимаете, иногда мы 

из мелочей делаем в общем-
то ... 
Председательству ю щ 11 й. 

Спасибо, Руслан Имранович. 

Пятый микрофон. 

Баронеяко А. С., Копейский 
территориальный избира
тельный ок.руr, Челябинская 
область. 

Руслан Имранович, в отли
чие от депутата Слободкипа 
я Вам задам только один 
воnрос, но прошу на него 

nодробно ответить. Вы сказа

ли в своем выступлении о 

работе Съезда как о стаби
лизирующем факторе. В npo
eк:re Конституции nосле 
окончания переходнаго пе

риода Съезд не nредусматри
вается. Но по историческому 

.оnыту известно, что там, где 

ларламенты п~иона.пь
ные (в западных странах), 
ОНИ ЧаСТО ЯВЛЯlОТСЯ игруш

КОЙ в руках исnолнительной 
власти. У нас это может слу
"Читьс_я в гораздо большей 
мере, чем на Заnаде. Почему 
Конституционной комиссией 
наряду с данными nоложе

ниями пятого раздела в ка

честве альтернативы все-та

ки не вклю"Чено ,существова

ние Съезда? 

Хасбулатов Р. И. Вы знае
те , я думаю, что это мы ос

тавили... В общем-то я не 
стал особенно нажимать в 
этом вопросе на Конститу
ционную комиссию. Борис 
Николаевич вел себя исклю
чительно лояльно в отноше

нии Конституционной комис
сии, и я тоже не считал нУ

жным делать какой-то ооо
бенный нажим. Поэтому мы 
этот вопрос сnециально оста

вили для Съезда. Это можно 
решить на этом же Съезде и 
даже сегодня. Если вы одоб
рите в основном этот про

ект, дальше можно какие-то 

пункты вклю"Чить, вынести 

на референдум основные по

ложения ил.и весь проект 

Конституции, далее, на rтере
ходный период, можно пре
дусмотреть работу Съезда. 

Так, еще "Что? Ну, в общем, 

.то, "ЧТО считает Съезд, можно 
прямо включить в пункты 

постановления. Вот я вам от
ве"Чаю конкретно, как гово

рится, как на духу. 

Председательству ю щ и й. 
Сnасибо. Вре:v~я, отведенное 
для ответов на воnросы, rтод

ходит к концу. ШеС'J'ОЙ мик
рофон. Последний вопрос. 
Муравьев И. В., Воронеж

ский национально-террито
риальный избирательный ок
руг, Воронежская область. 
Уважаемый Руслан Имра

нович! Сначала такой воп
рос. Наша работа здесь, на 
Съезде, по внесению попра
вок в действующую Кон
сrитуцию показала, что в об
щем-то в сегодняшней ре
дакцИJИ Конституции, кото
рую, я надеюсь, мы завтра 

закончим nринимать, в отно

шении ее существует опре

деленное равновесие, все до

вольны, Президент, наnри
мер, НИЕа.ких поправок в 

Конституцию вообще не 
nредложил. Положения Фе
деративiЮГО договора в нее 

включены, положения от

носительно nрав человека 

тоже. То есть вроде бы все

общее согласие достигнуто. 
В связи с этим возникает 

воnрос: нужно ли сеЙ'iас фор
сировать работу по подготов
ке новой ~туции? Тем 
более что во многих поло
жениях новая Конституция, 
проект которой подготовлен 
КонституциОН!НоЙ комиссией 
и одобрен f!ерховным Сове
том, противоречит тому, мо

жет бьrгь, хруnкому равно

весию в.о мнениях, которое 

установилось сейчас. Ведь 
там (что скрьmать?) полно
мочия Президента сильно 

урезаны по сравнению с су

ществующими. Это лервый 
воnрос. 

А второй вопрос такой. Ру
слан Имранович, вот честно, 
как на дУХУ, Вы вообще ве
рите в то, что можно при

нять нормальный закон, в 
том "Числе и Конституцию, 
путем референдума? 

Хасбулатов Р. И. Вы зада
ете мне такой вопрос, что, 
как бы сказать, загоняете в 

угол. Ведь если я скажу: 

«Нет, не верю"-- это озна
чает, что я вроде бы не до
веряю народу. Попробуй ска
жи! А с другой стороны, все
таки, конеЧIНо, народ наш 

умный, сnособный, но я бо
юсь вот чего- на"Чнется 

грандиозная, такая, знаете, 

идеологическая кампания во

круг трактовок, и люди ока

жутся в общем-то запутан
ными. Вот эти воnросы меня 

откровенно беспокоят все эти 

дни. И не толЬRо эти вопро
сы .• Это ответ на один в.оn
рос. 

Теnерь второй вопрос, по
моему, не менее существен

ный. Дело в. том, что st 
самый решительный сторон
ни•к того, чтобы вы одобрили 
в осковном этот проект Кон
ституции. Но те вопросы, о 
которых мы говорили, мож

но отразить в постановлении: 

обязать сделать то, то и то. 

Почему? Потому "ЧТО я не 

случайно говорил о том, что 
образовалась · политическая 
ниша в результате · того, что 

СЪезд до сих пор не выска
зался конкретно по rтроекту 

своей же Конституционной 
комиссии. Эта политическая 
ниша используется. Появля
ются разные nроекты, вок

руг них создается шум, де

лаются намеки. Это -в общем
то возбуЖдает и, коне"Чно, 

нервирует людей .. А тем лю
дям, которые хотят рефе
рендума, я бы этого не ре
комендова.л ло некоторым 

nричина м. 

Чтобы сейчас nолучить со
гласие нашего на.рода на ре
ферендУме и положитель

ный ответ на вопрос, постав
ленный любой из полит~е
ских сил на Олимпе, для это
го нужно наше общее согла
сие. Настолъr«> социально
экономи"Ческая наnряжен

ность возросла, что здесь рас

считьmать на какую-то лег

кую победу просто нереалъно. 
Поэтому, если мы хот-им вы

нести этот воnрос на рефе
ренд-ум, мы должны 1'Вердо 

знать, что вместе с Прези
дентом добиваемся у народа 
поддержки этого проекта 

Конституции. 
Председателье т в у ю щ и й. 

Сnасиоо, Руслан Имранович. 
Уважаемые народные де

путаты! Прежде чем nроиз
водить запись народных де

путатов, желаЮ1Цих принять 

участие в прениях по обсуж
даемому воrтросу, я хотел бы 
предоставить слово rто по

ряДку обсуждения рассматри
ваемого воnроса руководите

лю Секретариата, народному 
депутату Адрову Алексею 

Николаецичу ... 
Первый микрофон, пожа

луйста. 
Аксючиц В. В., Профсоюз

ный территориальный изби
рательный округ, г. Москва. 
По порядку ведения. Ува

жаемые депутаты! В самом 
начале Съезда в Секретари
ат была подана заnиска за 
подлисью нескольких депу

татов с просьбой, "Чтобы в 
разделе «Разное,. было nре

доставлено CJIOBO Председа
тето Верховного Совета Юж
ной Осетии Колумбегону То
резу Георгиевичу. 
Я прошу поставwrь этот 

воnрос на голосование, это 

займет всего 5--7 минут. Мы 
давно этого ждем, это можно 

сделать сегодня, у нас еще 

15 минут осталось. 
Председательствую щ и й. 

Я прошу nрощения, мы се

годня проголосова.пи, что раз

дела сРазное,. у нас не бу
дет. Я прошу завтра, когда 

будет у нас утверждаться 

rтовестка дня, включить этот 

вопрос в раздел «Разное,.. Со
гласны? Вернемся к этому 
воrтросу на завтрашнем за
седании. Сrтасибо. 
Адров А. Н., Калининград

ский территориальный из
бирательный округ, Москов

ская область. 

Уважаемые депутаты, я 
хотел бы nроинформировать 
Съезд о том. что, кроме про. 
екта Конституuионной ком и с
сии. официаЛьно внесены в 
качестве заi<ОНода'\'Льной 
инициативы еще ~етыре 

проекта Конституции. 
Первый nроект внесен 

фракциями « Аграрный со
ЮЗ», «Отчизна• и «Коммуни
сты России». Этот проект 
был внесен в Конституцион

ную комиссию еще до Съез
да. Он был разослан в каче
стве справо"Чных материа

лов по комитетам и комис

сиям, с ним деrтутаты озна

комлены. Здесь он также был 
размножен. 

Второй nроект роздан в 

качестве справочных мате

риалов. Это проект, разра-
0отаннъrй Шахраем. Груnпа 
народньrх деnутатов уже до

еле того, как nроект был 
роздан, вьnила с законода

тельной инициативой - счи
тать этот nроект не справоч

ным материалом, а nредста

вить его на рассмотрение 

Съезда. Имеются 52 nодnи
си. Я назову несколько фа
милий: Миронов, территори
альный окруr 39; Федоров, 
71; Травкин, 8; Веретенни
ков, 69; Ельцов и друrие. 
Следующий проект - на

родного деnутата Слободки
на. Этот nроект не роздан 
всем народным деrтутатам. 

Участники Съезда с ним не 
ознакомлены. По nросьбе 

Коiiституционной комиссии 
он размножен в колИ"Честве 

80 экземnляров и роздан ее 
членам. 

И, наконец, четвертьrй nро
ект, разработанньrй Соб"Ча
ком. Внесен он был народ
НЪ~ деrтутатом Мироновым 
в качестве законодательной 
инициативы три дня назад. 

Данный проект не· размно
жен, деrтутатам не роздан, 

депутаты с ним не знакомы. 

Мнение Секретариата тако
во, что nрежде чем двигать

ся дальше и обсуждать про
ект Конституuионной комис
сии, Съезд . должен решить, 
как постуnить с nредсrавлен

нь~и проектами, поскольку 

депутаты имеют право на 

законодательную инициати

ву. 

ПредседатеJIЬСТВУIО щ 11 й. 
Сnасибо. Уважаемые на

родные деnутаты, позвольте 

nоставить вопрос на голосо

вание: будем пи мы рассмат
ривать и друrие nроекты 

Консrитуции. кроме проекта, 
который был сегодня внесен 
Председателем Верховного 

Совета Российской Федера
ции? От имени Конституци
онной комиссии. Прошу го
лосовать. (Шум в зале). 
И Верховного Совета? Воп

рос ЗВУ'JИТ так: будем .ли .мы 
рассматривать ,)'!. друrи~ nР9-

екты, кроме npoeкra, , вне

сенного Председателем Вер

ховного Совета от имени 
Верховного Совета? (Шум в 
зале.) 

· НЕfrонятно? ПерегоJ!'оСЬ
вать? Прошу снятЬ: гw/офва
ние. Итак, кто за то, чтобы 
рассматривать и другие про

екты? Так не устраивает? 
Тогда могу nроще: кто за то, 
"Чтобы рассматривать только 
проект, внесенный Председа
телем... (Шум в. зале). 
Я-то ~ормулировал пра

вильнее, чтобы не нарушать 
право любого народного де
nутата на законодательную 

инициативу. Поэтому ставлю 

вопрос: кто за то, чтобы 

рассматривать и другие nро

екты ~ Конституции, кроме 
проекта, внесенного Предсе
дателем Верховного Совета 
от имени Конституционной 
комиссии и Верховного Со

вета России? Прошу голосо
вать. 

РезуJIЬтаты rолосовавия 
Кворум для принятия 
Р,еlllения 525 
Проголосовало сза,. 319 
Проголосовало «протИВ» 469 
Воздержалось 52 
Всего голосовало 840 
Не голосовало З 
Другие nроекты на Съезде 

рассматриваться не будут. 
Они будут переданы для ра
боты в Конституционную ко
миссию. 

Уважаемые народные де
nутаты, nрошу вас nроизвес

ти запись ... 
По ведению. Первый мик

рофон, пожалуйста. 
Плотников О. В. Костром

ской сельский территори
альный избирательный ок
руr, Косrромская область. 
Я nрошу nрощения. Если 

я правильно понял, то мы 

сейчас nроголосовали за то, 
"Чтобы рассматривать nроект 
Конституционной комиссии с 
поправками Верховного Со
вета? 
Председательствую щ и й. 

Так точно. 
Плотников О. В. Сnасибо 

· большое. То есть никаких 
поправок мы не голосуем. а 

за основу будем рассматри
вать именно то, что на Вер
ховном Совете уже одобре
но? 
Председательствую щ и й. 

Да, то, что уже два чтения 
прошло. 

От Секретариата? Но хоте
лось бы сначала закончить 
наш вопрос, если можно. 

Первое. Уважаемые на
родные депутаты, nрошу 

nроизвести запись желаю

щих ПРИRЯ'!'Ь У'!астие В пре
НИЯХ по обсуждаемому во
nросу ... 
По порядку? Второй, по

жалуйста. 
Ребриков В. А., Красно

строительный территориаль
ный избирательный округ, 
г. Москва. 
Уважаемые депутаты, я 

предлагаю первоначально 

проголосовать за <ro, qтобы в 
обсуждении nроекта приня
ли участие представители 

фракций и представители 

3 • ПЯТНJ;fЦА, 

24 АПРЕЛЯ roccuncкnи rnзEТn 

альтернатl!вных щ~оектов, • 
толы'о тогда мы проголосуем 

за оснnву. После их обсуж

дения. Если же мы сейчас 
бу'(еМ nрОИЗВОД~17Ь заШIСЬ 
оплть таJ< же - всех желаю

щих, мы в очередной раз 

покажем нашим избирате

лям, что здесь происходит не 

совсем конструктивный, я 
бы сказал, процесс. 
Председательствующий. Я 

nрошу ... 
Ребриков В. А. Прошу nо

ставить на голосование мое 

предложение, то есть обсуж
дение проекта, внесенного от 

Верховного Совета, произво
дить с nредставителями 

фракций и представителями 
тех. кто внес альтернатив

ный проект. После этого го
лосуем за основу и на этом 

останавливаемся. 

Председательству ю щ 11 й. 
Спасибо. Я наnоминаю Рег
ламент работы нашего Съез
да. Первое. Производится за
пись народных депутатов, 

желающих принять у"Частие 

в прениях методом электР,Он

ной записи. Второе. Заnись 
для выстуnления от депутат

ских блоков, фракций, груnп 
производится через Секрета
риат Съезда. Там установле
но, каким образом они в nер
воочередном nорядке полу

чают nраво на выстуnление. 

Нужно ли снова rолосовать 
по этому воnросу? 
Первый микрофон, пожа-

луйста. ' 
Румявцев О. Г., Каховский 

территориальный избира-
тельный окруr, г. Москва. 
У меня справка для Съез

да по предыдущему вопросу 

деrтутата Плотникова. Чтобы 
не возникало разногласий, я. 
Юрий Федорович. позволил 
себе уточнить Ваш ответ. Два 
органа внесли один nроект

Конституционная комиссия и 

Верховный Совет. Есть неко
торые nоправки Верховного 
Совета, которые, допустим, в 
Конституционной Iюмиссии 
не находят rтолного понима

ния. Это означает. что они 
будут дорабатываться в ра
бочем порядке. Речь идет о 
тексте 1\онституционной ко
миссии и Верховного Совета 
для дальнейшей работы в том 
виде, в каком он был роздан. 
Председательству ю щ и й. 

Сnасибо большое за справку. 
Второй, nожалуйста. 

Засухив С. Ф., Камчатский 
национально - территориаль

ный избирательный округ, 
Камчатская область. 
У меня nредложение. По

скольку автоматика действу
ет по выбору, :методом слу
"Чайных чисел, - nровести 
два голосования на запись 

желающих выступить. Один 

сnисок -- те. кто будет вы
ступать сза,., и второй спи

сок -- те. кто будет высrу
!:1ать «ПрОТИВ». В ЛрОТИВ,НС/М 
случае у нас может сложить

ся неадекватная картина. 

- ПреАседа.телъству ю щ ИН'Й. 
Спасибо. l;io Регламент тако
го не предусматривает. TaJWe 
годооование я не могу поста
вить· ·и nроводить. ПроШу 

проще·ния . Третий микрофон. 
Хетагуроо С. В., Советсi,ий 

нащJ-юна."Iьно - территориаль

ный избирательный округ. 
Северная Осетия. 
Хотелось Со! получить от

вет на такой вопрос. Съезд 
будет nродолжаться до об
суждения всех воnросов, вне

сенных в повестку дня, или 

все-таки есть какой-то ра
зумный Регламент на кото
рый мы можем в' дальней
шем ориентироваться? 

Председателье т в у ю щ в й. 
Даю ответ на этот воnрос. 
Мъ1 уже nриняли решение, 
что завтра Съезд работает. 
Предnолагаем сделать nере
рыв в работе Съезда в воск
ресенье, . nродолжить работу 
Съезда в nонеде.пьник и во 
вторник закончить работу 

шестого Съезда. Это для ори
ентировки. 

Шестой микрофон. 
Степанов д- Е.. Приобский 

территориальный избиратель
ный округ, Алтайский ttpaй. 
Уважаемые товарищи! 

Право законодательной ини
циативы депутата предусмат
ривает, чтобы его хотя · бы 

.выслушали - в чем суть 

предложения депутата. nреж

де чем его отклонять. Были 
внесены три других проекта. 
Надо было минут по 30 дать 
авторам. чтобы изложили 
суть своих проектов. Минут 
по 30 -- чтобы ответить на 
вопросы. После этого Съезд 
уже мог бы достаточно объ
ективно .судить, какой nро
ек:т брать за основу. А так 
мы. не выслушав людей, с 
ходу отклонили их проекты. 

Это. я сqитаю, необъективно. 
Председателье т в у ю щ и й. 

Дмитрий Егорови"Ч, nрошу 
извинения, но Съезд уже 
nринял по этому вопросу ре

шение. 

Уважаемые народные де
путаты! Я nрошу nодгото
виться по временИ... (Шум в 

зале). Простите, у Вас по ве
дению? Пожалуйста. Первый 
микрофон. 

Головин А. Л., Кантеми
равекий территориальный из
бирательный округ, г. Моск
ва. 

Уважаемые коллеги! Из 
выступления депутата Ру

мянцева я nонял, что все-та

ки будут рассматриваться 
два nроекта. Один из нИх 
внесен Верховным Советом, 
а другой вносится Редакци
онной комиссией. Конститу
ционная комиссия виновата. 

Так давайте оrтределимся, 
какой из вариантов мы будем 
рассматривать. Если вариант, 

одобренный Верховным Со
ветом, с nоправками, nриня

тыми Верховным Советом,
это одно, а если вариант Кон

ституционной комиссии -
это другое. И nоэтому давай
те четко и ясно определимся, 

(Продолжение на 4-й стр.) 
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"fТОбЫ у всех было полное 
nонимание. Кстати. O'I' реше
ния этого воnроса зависит и 

:.r;од обсуж./tения . Сnасибо. 
Хасбулатов Р. И. Уважае

•ые депутаты. здесь вот в 

'!ем небольшал коллизия. 
Конституционная комиссия
орган Съезда, она непосред

ственно. вы знаете, Верхов
ному Совету не nодотчетна. 
В то же время на nрошлом 
Съезде было решено -Кон
ституционной комиссии и 
Верховному Совету проект 
доработать. Поэтому там все 
сделано nравильно. Но мы ис
ходим из того, что поправки 

Верховного Совета, а у нас 
быhо шесть заседаний, если 
si не ошибаюсь, очень серь
езньJ, они у.тхучшили лрое1п 

во многом. И nоэтому, мы их 
м конституируем' в основной 
'l'екст. никаких здесь nроблем 
нет. Дай Бог. нам решить бы 
другие, более сложные вол
росы. Спасибо. 

Председательству ю щ и й. 
Уважаемые народные деnу
"аты. прошу nровести за

nись желающих nринять 

участие в nрениях по дан

ному воnросу. 

Второй микрофон, nожа
nуйста. 
Ярошенко А. И., Канский 

территориальный избира
тельный округ, Красноярекий 
край, 
У меня есть nредложение, 

'!Тобы мы все-таки в суббо
ту и в ВОСI<Ресенье nоработа
ли. может быть. даже пора
бwали с 9 часов утра до 7 
часов · вечера, но все-таки в 

воскресенье Съезд нужно за
кончить. Ведь начинаются 

nолевые работы, товарищи. 
Мы вот здесь проговорим, а 
'!ТО же будем на следующий 
rод есть? 
Председатепьству 10 щ н й. 

Сnасибо. Я только nрошу 
внимания. Все-таки каждое 
nредложение не отменлет ре

шение о том, что надо про

вести запись желающих вы

стуnить. 

А мне никак не дают воз

можность nоставить этот во

прос. 

Четвертый микрофон, nо
талуйста. И . на этом закон
'Jим. 

Мальков Н. И., Читинский 
национально - территориаль
ьый nзбирательный округ, 
Читинская область. 
Уважаемый Съезд! Я очень 

nросил бы обратить внима
вие на совершенную неслу

чайность вопроса коллеги 
Головина. 
Дело в том. что на много

'lисленных заседаниях Вер

ховного Совета РСФСР nри 
обсуждении Конституции, а 
точнее, ее нового проекта . 
воnрос nоднималсЯ трижды и 

ставился так: мы из Верхов
ного Совета, проголосовав и 
nринлв наши поnравки, вы
ходим на Съезд с единым 
~ктом или у нас будут 
n-a мнения по единому nро
"екту? 

д;о nоследнего заседания 
секретарь Конституционной 
комиссии заявлял. что мы 

выходим с единым мнением. 
На последнем заседании с nо
мощью Руслана Имранови
ча. извините, пожалуйста, за
явление секретаря Конститу
ционной комиссии было де
завуировано. И сегодня на 
Съезд, к сожалению. nротив 
оговоренного, выносятся 

практически два мнения по 
одному воnросу - по npoeк
'rY Конституции. Это мнение 
Конституционной комиссии и 
мнение Верховного Совета. 
Судите сами, каким образом 
обсу)КДать. голосовать и nри
нимать сегодня nроект. 
ПредседатеJJьству 10 щ 11 А. 

Уважаемые наро,11.ные депу
'l'аты! Ну)КНО ли. чтобы сно
ва Руслан ИмраR'ович давал 
nояснения? 

Из запа. Нет. 
Председатепьству 10 щ 11 i . 

Спасибо. Прошу народных 
деnутатов, желающих выска
заться по обсуждаемому во
nросу, с nомощью электрон
ной системы записаться для 
выступления. Прошу подой
ти к регпаментиой групnе. 
Идет заnись. ' 
Пока происходит заnись, я 

зачитаю no лросьбе делега
ции народных депутатов Тю
менской области телеграмму: 
сУ народного депутата Тихо
нова Вла.nимира Павловича 
родился внук, отnрыек вели

кого рода Тихоновых. 
Убедительно nросим nо

здравить юного дедушку с 

этим событием•. (Аплоди
емеоты). 

Итак. заявок nринято 126. 
До свидания. Объявления бу
)\ут сделаны. Следующее за
седание завтра в 10 часов ут
ра. 

Заседание 
двадцать третье 
Большой Кремлевский дво

рец. 18 апреля 1992 rо.ца. 10 
часов. · 

ПIМ!дседате.m.ствует зaмe
etrктeJII. Председателя Вер
ховвоrо "Совета Российской 
Федерации 

В. Ф. Шумейко 
Пре.цседатеJtьству 10 щ 11 А. 

·Доброе утро, уважаемые на
родные деnутаты! Прошу 
nодготовиться к регистрации . 

·nрошу включить режим ре
rистрации. 

Результаты реrнстрации 
Зарегистрировано 843 на

·роднъrх депутата Российской 

Федерации. 
Так, кворум имеется. 
Повестка дня у вас на ру

хах. Я бы хотел nеред тем, 
хак мы начнем обсуждать 
внесение дополнительных 

nунктов в лове тку дня, до

вести до вашего сведения, 
что сегодня у нас три народ

НЪDt деnутата празднуют 

день рождения, это Вайнш
тейн Виктор Хельмутоnич, 
Никулин Геннадий Кирилло
вич и Смирнов Станислав 
Алексее.вич. Надо их поздра
вить, пожелать им крепкого 

здоровья, всего самого хоро

шего. (Аплодисменты). 

Так, nрошу высказаться по 
nовестке дня. У кого какие 

соображения? Я nредлагаю 
сначала принять ее за осно

ву, она нам ясна. Вчера все 
записались для выстуnлений 
по Конституции, по крайней 
мере, время до 14 часов отве
дено для этого. Давайте при
мем сначала "3а основу, а по

том выскажемся по дополне

ниям. Первый микрофон, по
жалуйста. 
Савченко И. С., Первомай

ский территориальный изби
рательный округ, Мурман
ская область.. 
Уважаемый Президиум, 

уважаемый Съезд ! Сегодня 
из повестки дня, из nорядка 

нашей работы почему-то вы
nал воnрос о социально-эко

номичеtком развитии, то 

есть о социально-экономиче- · 
rком положении районов 
Севера и приравненных к 
нему местностей. Во-nер
вых, то, ЧТО ЛЮДИ ВОJJНУЮТСЯ, 

что nоступает много '!'еле

грамм и звонков по этому по

воду,- это понятно. Но ведь 
Север - это сырьевая база 
Ро~сии. Будет стабилен Се
вер- будет стабильна и Рос
сия. Поэтому я nризываю 
и Президиум, и Съезд внести 
конструктивизм в свою рабо

ту и оставить на своем месте 

рассмотрение вопроса по Се
веру. Это nервое. 
Второе. Мы никак не мо

жем рассмwреть вопрос о 

социальной сфере. Я вчера 
выстуnал по этому nоводу. 

Говорили, что в сРазном» да
дут\ выступить Михаилу 
Львовичу Захарову, однако 
этого не случилось. Я nред

лагаю - так, как это изна

чалы-ю планировалось,

включить это в nовестку дня 

и дать ему слово в офици
альнqм nорядке. не нужно 

отодвигать в «Разное•. 

Далее. Нами также не 
рассмотрен воnрос по Кры

му. Он начал рассматривать
ся, но в силу эмоционально

сти нашего Съезда был nри
остановлен. Я nредлагаю 
этот воnрос тоже в офици
альном nорядке рассмотреть, 

так как на Черноморском 
флоте сейчас довольно слож
ная сИтуациЯ. Народные де
nутаты должны занять свою 

nозицию в этом вопросе, и 

народ должен знать эту nо

зицию. 

Я также напоминал Съез
ду о катастрофическом со
стоянии, которое вызвано 

решением no статье 55 на
шей Ко»ституции. Не могут 
люди nлатить за лечение. 

Нет у них денег. У деnута
тов, у трети, nримерно есть в 

Ро~сии ... 
Председателье т в у ю щ и й. 

Спасибо. Ваши три минуты 
истекли уже. Дело в том. что 
все, что Вы сказали, абсо
.лютно nравильно, но это ни

как не мешает принять по

вестку дня за основу для то-

· го, чтобы включить туда то, 
о чем Вы говорите. Я все за-
nисал. ' 
Я все-таки еще раз nред

лагаю: уважаемые народные 

деnутаты, давайте nримем за 
основу то, что есть, а лотом 

будем доnолнять. Ставлю во
л~ на голосование. Кто · за 
то, чтобы принять сегодняш
нюю nовестку дня за основу, 

прошу голосовать. 
Результаты голосовапия 
Кворум для nринятия · 
решения 525 
Проголосовало сза» 825 
Проголосовало «против• 25 
Воздержалось 7 
Всего nроголосовало 857 
Не голосовало 3 
Так, за основу лринимает-

ся. 

Второй микрофон, nожа
луйста. У Вас по повестке? 

ГореJJов Г. В., Одинцовекий 
городской территориальный 

- избирательный округ, Мо
сковская область. 
Спасибо. У меня с'l\рого по 

повестке и по порядку . ра
боты. 
Уважаемый Съезд! Вчера 

здесь прозвучали высказы

вания о том. что земельный 
воnрос поднимают не земле

дельцы. 1 Абсолютно верное 

замечание. Ведь так и долж
но быть: сытый голодного не 
nонимает. Поэтому земель
ный воnрос поднимают как 
раз безземельные, но если 
еще не голодные, то по край

.ней мере в первую очередь 
уже пострадавшие при ка

ких-то nеребоях с nитанием. 

А сытые - наши уважаемые 
аграрии - затопывают и за

хлоnывают сегодня этот во

nрос. Замечу, что большин
ство из них - ветераны, ру

ководство колхозно-совхоз

ным земледелием. И nока 
наш Съезд не решит вопрос 
о земле, нам будет трудно от
читаться перед нашими из

бирателями. 
У меня большая nросьба к 

Президиуму: выполнить свое 
обещание и с утра nораньше, 
как положено землегельuам, 

поставить вопрос о nроведе

нии референдума с предло
женной формулировкой о 
земле. 

Председательству ю щ и й. 
По этому же вопросу народ
ный деnутат Назарчук npo
cwr слово. Пожалуйста, на 
трибуну. 
Назарчук А. Г., 

территориальный 
тельный округ, 
край. 

Алей с кий 
избира

Алтайский 

Уважаемые народные де
путаты, уважаемый Прези
диум! Действительно, у вас 
на руках требование, подли
санное руководителями фr>ак
ций «Демократиче('кая Рос-

сИЯ» и «Радикальные демо- делю мы не можем его об
краты~. о проведении рефе- судить, хотя это заняло бы 
рендума с вопросом: «Соглас- у нас не более nолучаса, nо
ны ли вы. чтобы граждане этому я присоединяюсь к. 
России имели право свобод- nредложению деnутата Сав
но владеть, пользовать::я и ченко найти сегодня время, 
распоряжаться землей?» Я найти эти nолчаса, и обсу_ 
без референдума заявляю дить этw уже давно назрев-
да, я согласен. 1 u:ий вопрос. Там все оче-
Действующие сегодня видно, там все nонятно и все 

статьи 11 и 12 Конституции, ясно. 
в которые мы на предыду- Председательству ю щ 11 й. 
щих съездах с вами внесли Пятый микрофон. 
изменения, гарантируют Лаптев М. Н., Квндалакш
каждому гражданину nраво ский территориальный из
на пользование, владение и бирательный округ, Мурмаи
распоряжение землей, в том екая область. 
числе частную собственность. Уважаемый Президиум. 
Е;:;инственное, что сегодня уважаемые народные делу
требуется O'I' нас всех, в том таты! В течение ряда дней 
числе и от Президента, Вер- многие депутаты ставят воп
ховного Совета и Правитель- рос о том. чтобы был рас
ства,- соблюдать Консти- смотрен наконец воnрос no 
туцию и не принимать npa- Коыму. Я nоддерживаю их 
вовые акты в противоречие требование. Оно nрозвучало 

Конституции. и сегодня в предложении де-
На чем настаивают товари- nутэта Савченко. Я nрошу, 

щи, которые нас обвиняют, чтобы этот воnрос был рас
что мы сытые? Они настаи- смотрен на дневном заседа
вают на том, чтобы основное нии до nервого лерерыва. 
богатство нашей страны - Председательству 10 щ н й. 
з_мля стала товаром, вплоть Шестой микрофон. 

до мирового рынка. Клюев Н. В., Саткинский 
Не надо пугать, что рефор- территориальный избира-

мы не идут. Сегодня Консти- тельный округ. Челябинская 
туцил позволяет каждому область. 
взять в собственность землю Уважаемые депутаты! Про
и на ней работать, а вот те, анализировав nроведение вот 
кто постоянно nредлагает уже шестого Съезда. дела
нам вернуться к переголосо- ешь вывод, '!ТО nрактически 

ванию, работать на земле не наши съезды (и самый пер
хотят, но хр'Гят ею торговать. вый, и последующие) - это 
Руслан Имранович говорит, съезды nартийных функцио

что nри nринятии законов неров. где выс~улают 50-'60 
надо смотреть на остальные человек. В течение уже двух 
республики СНГ. Я сегодня недель на этом Съезде они 
заявляю, что ни в одной рее- бросают нас из одной край
публике вопрос такой не ста- ности в другую. Поэтому есть 
вился и не ставится. И такое предложение по' nраве
аграрники здесь отстаивают дению съездов: в nреддверии 

(нравится это вам или не Съезда народных деnутатов 
нравится) не свои интересы. провести съезд nартийных 
Они сегодня отражают мне- функционеров. Пусть они там 
ние людей, с которыми каж- расшибут себе лбы, догово
дый день работают, с кото- рятся и выйдут на Съезд на
рыми вместе живут. родных делутатов уже с кон-

Мы nредлагаем не возвра- кретными nредложениями. А 
щатьсл к этому вопросу ло nроведению сегодняшнего 

больше - мы ло нему голо- дня есть такое nредложение: 
совали 15 раз. НеЛьзя сего- проанализируйте список за
дня землей торговать. закла- nисавшихсл. nотому что впе
дывать ее в международных реди есть те же самые ли
банках. Мы Аляску уже один ца, которые будут выстуnать 
раз заложили. O'I' фракций. и так далее. На-
И nоследнее. одну секун- до дать слово тем депутатам, 

дУ. Владимир Филиппович. я которые не выступали ни на 

хотел бы реабилитировать одном Съезде (nорядка се
Съезд в глазах всего нашего ми-десяти). В их nредложе
общества по воnросу о сред- ниях может содержаться ра

ствах массовой информации. циональное зерно. 
Р.аша nозиция nривела вот к Председательству io щ н й. 
чему - нас обвинили в том, Спасибо. Уважаемые народ
что мы душим свободу ело- ные депутаты! Может, хва
ва. Но мы ведь хотели не титодного круга? Мы по по
этого, мы хотели сnросить у вестке дня п.ослушали семь 
министра Полторанина: ло- человек. выступавших с три

чему сегодня удушены буны, и шесть-от микрофо
«Сельская жизнь», «Совет- нов . Какое мнение? Будем 
скал Россия•, «Правда», no- nроходить еше один круг. 

чему они сегодня выход.f!т на или nроголосуем за то. что
nожертвования людей? Мы бы закончить вносить пред- . 
ни в коем случае не хотели поженил? Давайте посове
обидеть средства массовой туемел со Съездом и лрого
информации... лосуем. Кто за то, чтобы 
Председательству ю щ и й. лрекратить nодачу nредпо

Уважаемый народный делу- жений в сегодняшнюю nо
тат Назарчук, должен вам вестку дня. прошу голосовать. 
сделать замечание. Выступая Результаты голосовапил 
no nовестке дня, Вы косну- Кворум для принятия 
лись другой темы. Третий решения !i25 
микрофон. пожалуйста. Проголосовало «За» ' 771 
Смолин О. н., Куйбышев- Проголосовало 

скиiй. территориальный из. спрwив• 
бирате льный округ, Омская Воздержалось 
область. Всего проголосовало 
Уважаемые коллеги, ува- Не голосова.ло 

60 
7 

838 
4 

жаемый лредседатель- Решение {Jринимается. 
ствующий! Как ни странно. Телерь будем рассматри-
л по тому же воnросу. Как вать предложения народных 

человек, сnециально зани- деnутатов. 

зда - это несколько иное, 

там даются конкретные по

ручения именно Верховному 
Совету. 
Председательству ю щ и й. 

Да, да. Я nрекрасно знаю по
вестку дня. Почему так го
ворю? Если мы обсудим на 

Верховном Совете. «заuелим• 
(извините- за такое выраже

ние) этот воnрос, то мы мог

ли бы сегодня в о:Разном• 
(если время останется) nе
рейти к этому постановле
нию ... Или в понедельник. Но 
вот в сегодняшнюю насыщен

ную повестку дня. когда на

до обсудить Конституцию. не 
хотелось бы его no1ta вклю
чать. Но если Вы настаивае
те. я nоставлю на голосова

ние. Не будете настаивать? 
Будете. 
Ставлю на голосование. 

Уважаемые народные деnу
таты. кто за то, чтобы в сего
дняшнюю повестку дня вклю

чить вопрос о социальной 
сфере? Но учтите, что это 
удлиняет ... Если время будет. 
тогда рассмотрим. 

Прошу ГОЛОСОВа'l'Ь, 
Результаты голосования 
Кворум для nринятия 

решения 

Проголосовало «за• 
Проголосовало 

525 
503 

спрот.Ив• 
Воздержалось 
Всего проголосовало 
Не голосовало 

232 
. ьв 
793 
о 

Не принимается. 
Вопрос в повестку дня не 

включаем. 

Следуюu1ее. Три народных 
деnутата: Горелов. Назарчук 
и Смолин одновременно под
няли вопрос о проведении 

референдума по nроблемам 
землепользования. Но, на 
мой взгляд. Смолин сказал 
именно истину. По постанов
лению nятого Съезда рефе
рендумы пока не проводят

ся. на референдумы наложен 
мораторий. Может быть. с 
учетом этого мы не будем 
nоднимать вопрос сегодня 

или будем? 
Тогда ставлю на голосова

ние nредложение Горелова. 
Кто за то , чтобы в nовестку 
дня включить рассмотрение 

этого вопроса... Я не говорю. 
чтобы включить воnрос о 
nроведении референдума ... 
Пожалуйста, первый мик

рофон. Что? Да, по мотивам, 
первый микрофон. 
Цапаев В. Н., Мариинекий 

территориальный избира
тельный округ, Кемеровская 

область. 
В моем округе четыре 

сельских района. Постоянно 
встречаюсь с селянами. Про
ведены собрания по реорга
низации совхозов. колхозов в 

коллективно-долеву"ю собст-
венность и так далее. Много 
людей взяли землю. занима
ются фермерством. И беда не 
в том, что землю кто-то не 

дает. Землю дают всем -по
жалуйста, берите. Но нечем 
на земле работать. Сегодня 
гибельные кредиты.. . Я бы 
хотел пригласить господ Ва
рова. Задонского . Горелова-
приезжайте ко мне в Oitpyг, 
дадим землю. сколько) смо

жете оt9,рабОТ1ТЬ, тем. ЧТО у 
нас есть. И получайте при
быль - сколько nолучите. 
Волрос в том, как сегодня 
земле дать крестьянина, а не 

землю крестьянину и как 

дать этим крестьянам орудия 

труда. чтобы эту землю об
рабатьmать. 
Председательству 10 щ и й. маюшийrя проблемами пле- Первый волрос nоставил 

бисцитарных демократий. л народный депутат Савченко ... 
хотел бы обратить внимание По какому порядку? Пока 
Съезтта только на два об- nорядок следующий: идет 
стояте.тхьства из очень мно- голосование за лредложе
гих. ния. которые nоступили, и 

Во-nервых, n вапомню, все. А nосле этого будем го
что пятый Съезд народных ворить по порядку, 

Первый вопрос nоставил 
деnутатов nринял решение о народный деnутат Савченко: 
заnрете всех выборов до 

, Спасибо. Я хочу сказать на
родным депутатам. что су

ществует уже несколько фор
мулировок этого воnроса для 

вынесения на референдум. 
Вот сколько у меня лежит ... 
И все nредложения о 
включении этого воnроса. 

1 декабря и рекомендовал включить вопрос о Севере до 
республикам в составе Рос- вопроса об СНГ. Дело .в том. 
сии не nроводить в этот же что. nредваряя другие nред-

ф 3 ложения, четыре человека 
срок ре ерендумы. начит, ставили воnрос о том, чтобы 
если все-таки решение о ре- был воnрос и по Крыму. 
ферендуме будет nринято, Здесь и написано: с 16 до 
придется отменять решения 17 _30 рассмотреть воnрос по 
nятого Съезда. 

СНГ, имея в виду именно 
Во-вторых, я обращаю ва- Крым. Просто здесь так на

ше внимание на предложен- nиса<ю. в том числе Крым
ную формулировку еще раз: начать как раз с него. Поэто
«Согласны ли вы с тем , что- му давайте оставим пока 
бы граждане Российской Фе- этот вопрос, как он есть. О 
дерации имели nраво вла- Севере не будем включать 
деть. nользоватЬС'Я и распо- сегодня _ это очень бо.льшой 
ряжаться землей?» Ла. оче- вопрос, он готовится, в лоне
видно, авторы знают, что, дельник мы nерейдем к рас
как правило. референдум вы- смотрению вопроса о Севере. 
игрывает тот. кто его прово- Народный деnуТат Савченко . 
дит. Но все-таки в мировой вы не настаиваете на своем 
nрактике бывают и сбои, бы- .предложении? ВьJ не против. 
вают и осечки. чтобы перенести воnрос о Се-
Представим себе на ми- вере на понедельник? Если 

нуту, что мы получили от- не настаиваете. тогда не го
р'Ицательный ответ на этот посуем. 
вопрос. Тогда мы · должны второй воnрос, который 
будем, выполняя волю на- nоставил деnутат Савченко 
рода, заnретить не только (и к нему nрисоединился на
распоряжаться землей. то родный депутат Уткин),- в 
е~ть продавать землю. не сегодняшнюю nовестку дня 
только владеть землей . но и поставить воnрос о социаль
даже использовать ее. то естЪ иой сфере. Но я должен вам 
обрабатывать. Это чисто юри- доложить. что сегодня в 14 
дический тупик, я думаю, часов в этом зале состоител 
веrь мир будет смеяться над заседание Верханного Совета 
этим сквозь слезы или пла- ( кстати, прошу членов Вер

кать от смеха. Поэтому я ховного Совета в 14 часов 
nросил бы не поддерживать сразу остаться в этом зале) . 
идею референдума о собст- И на этом заседании Вер
веннасти на землю. Налом- ховного Совета будет докла
ню. что эта идея nредлага- дывать Михаил Львович За
лась в свое время Михаилом харов. я думаю. давайте все
Гоnбачевым. А если все-таки таки дадим возможность 
такое решение будет приня- Верховному Совету рассмот
то . nросил бы поставить на реть воnрос о социальной 
голосование неС'колько раз- сфере. Если он не справится. 
.личных фnрмулиронrж и вы- обратимся к Съезду. Не бу
брать ' лучшую. (Аплодисмеп- дете настаивать, чтобы Ва
ты). ше nредложение ставить на 
Председательству ю щ н й. голосование? Третий миJtро

Пожалуйста, четвертый мик- фон, извините, четвертый 
рофон. ми крофон. 
Уткип А . R ., Советский тер- Депутат (не представился). 

ритприальный избиnатель- Увnжаемый Владимир Фи
ный ОКруг, НижегОрОДГ'КВЯ ЛИППОВИ'!! Дело В ТОМ, ЧТО ТО 
область. засед~ние будет несколько 
Уважаемые деnутаты! Не- по иному воnросу - главным 

делю назад был роздан оfiрязом no минимальной оn
проект nостановления Съез- лате труда. оно не подменяет 

да по соuиалnной зашите. nоС'Танонленил Съезда. Тем 
nодготовленный Комис'С'ией более что аналогичное реше
nо социальной nолитике. Это ние n .,инималось Верховным 
было If прошлую субботу. Не- Советом. Постановление Съе-

Если мы в повестку дня 

включим этот воnрос, мы с 

вами два дня будем обсуж
дать. в какой формулировке 
выносить его на референдум, 
а референдумы у нас nока 
отменены. Но если настаива
ют ... 
У Вас по мотивам? По мо

тивам голосования за вклю

чение этого вопроса в пове

стку дня ... Тогда nодождите 
одну секундочку, 

У Вас no мотивам? Пер
вый микрофон, пожалуйста. 
Волков В. В., Ленинский 

территориальный избира
тельный округ, Мурманская 
область. 
:Цело в том, '!ТО здесь речь 

не идет о том, включать 

этот вопрос в повестку дня 

или нет. А ставится воnрос 
о nроведении референдума 
с соответствующей форму
лировкой. В силу того, что 
голосование nоименное, то 

если эта формулировка на

берет более одной трети го
лосов, соответственно, это 

и будет при'Нятием решения 
о проведении референдума. 
Председательствую щ и й. 

Я поэтому так воnрос и 
ставлю. 

Уважаемый народный 
деnутат Волков, у меня есть 
справка от юридического от

дела и от Комиссии no Рег
ламенту , все это я прекрас

но знаю. Но мы должны 
иметь это грлосование в nо
вестке дня. Если оно не бу
дет включеио в повестку 

дня. для чего голосовать? 
Поэтому я вопрос и ставлю 
именно так: кто за то, что

бы включить в nовестку дня 
голосование no референду
му, и вообше обсуждать этот 
воnрос? Потому что nрежде 
чем, уважаемые народные 

деnутаты, голосовать по ре

ферендуму, надо определить 
формулиrювку. А мы ее бу
дем обсуждать неделю. 
Все, давайте так. Прошу 

голосовать. Кто за то. что
бы ВК.ТJЮЧИТЬ ЭТОТ ВОЛрОС В 
сегодняшнюю nовестку дня? 
Прошу голосовать. 
Результаты голосования 
Кворум для nринятия 
решения 525 

Проголосовало «за• 227 
Проголосовало 
«против» 582 
Воздержалось 38 
Всего проголосовало 847 
Не голосовало 5 
Так, волрос в сегодняшнюю 

nовестку дня не включает

ся. 

Следующее лредложен11е. 
Что у Вас? Пожалуйста, вто
рой микрофон, ло порядку. 
Варов В. К., Октябрьский 

территориальный избира
тельный округ, г. Санкт
Петербург. 
Большое спасибо. Ну, во

nервых, я хотел бы выска
зать бельшую лризнатель

ность за то, что первь"Iй сек
ретарь горкома обещает мне 
землю. Правда, когда nосле 
вчерашнего обсуждения л 
nроходил по некоторым ... 
Председательствую щ и й. 

Давайте по порядку. 
Варов В. К. Мне nообе

щали землю в размере двух 

метров. А теперь no поряд
ку. 

Владимир Филиnnович, 
дело в том, чrо Вы непра
вильно, некорректно поста

вили вопрос. Перед тем, как 
включать или ставить во

прос о включении или не

включении в повестку дня, 

речь шла о том, чтобы nро
вести обычное голосование 
no данному воnросу, собрать 
подписи. И только nосле 
того, как нужное количест

во подnисей, определенное 
законом, будет собрано, нуж. 
но решать воnрос о включе

нии или невключении. Имен
но об этом вел речь Вячеслав 
Волков. И вw это голосова

ние, в смысле сбора nодли
сей по nроведению референ
дума, я и прошу nровести 

сейчас, rrocлe чего ... 
Председательствую щ н й. 

Владимир Константинорич, 
но · никто не м~шает сбору 
nодnисей. Для этого не нуж
на nовестка дня. Вот л вам 
nрочитаю сnравку: «Необхо
димо, чтобы в Секретариат 
Съезда nисьменно обрати
лось не менее одной трети 

от общего числа народных 
депутатов». Или если не 
письменно, тогда вопрос ста

вится на голосование. Так 
как оно nоименное, в законе 

о референдуме наnисано 
nростым большинством на 
Съезде. Но для того, чтобы 
этот воnрос nоставить, нам 

нужна формулировка, за 
что же будут голосовать. А 
'!Тобы была формулировка, 
нужно отменить решение 

nятого Съезда, кwорый за
претил проведение референ
думов на время экономиче

ской реформы. И мы на
столько в этом вопросе за

вязнем , что сегодня с ним 

не разберемся. Поэтому не 
будем об этом говорить, уже 
nро голосовали: 

Третий кто? Народный де
nутат Лаптев снова подни
мает воnрос о том · чтобы 
сегодня обсудить в~прос по 
Крыму. Я уже сказал. Вот 
в сегодняшней повестке дня 
на 16 часов заnисано: · «По
становление Верховного Со
вета no СНГ•. Имеется в 
виду начать как раз с обсуж
дения вопроса по Крыму. 

Народный деnутат Лап
тев, Вы не будете настаивать, 
чтобы включать вопрос по 
Крыму отдельно? Нет, не 
настаиваете. 

И nоследнее. Народный 
делутат Клюев. У него было 
два предложения. Одно не
корректное, чтобы «расшиб

ли себе лбы• nредставители 
nартий,- мы его включать 
не будем. Но другое -- пре
доставить слово тем депу

татам. которые еще не вы

ступали. 

Bw у меня список заnисав
шихся для выстуnлений по 
вопросу о Конституции, но в 

соответствии с принлтым 

Регламентом (мы его с вами 
не ОТj\!:енлли) вначале вы

стуnают nредставители от 

фракций. И вот все первые 
12 человек - это выстуnаю
щие O'I' фракций. Только 
nосле них идут nредстави

тели от груnп деnутатов, от. 

дельные деnутаты и так 

далее. Но л думаю, мы этот 
порядок не будем сегодня 
менять, даже если он и не 

нравится, Регламент Съез

да утвержден, и, л думаю, 

мы менять его сегодня не 

будем. ' 
Народный делутат Клю

ев, Вы не настаиваете на 

голосовании? Поставить? 
Кто за то, чтобы предоста
вить слово · тем, кто ни разу 

еще не выстуnал. (Оживле
ние в зале). nожалуйста, ше. 
стой микрофон. 
RJJюeв Н. в. nоставить ~а 

голосование. 

Председательствую щ и й. 
Все-таки ставим. Кто за то, 
чтобы дать слово только тем, 
кто еще не выстуnал и на

рушить таким образом Рег

ламент Съезда? 
Результаты голосования 
Кворум для принятия 
решения 525 
Прого.тхосовало «За» 278 
Проголосовало 
сnротив:о 375 
Воздержалось 36 
Всего nроголосовало 689 
Не голосовало 6 
Не nринимаетсл. 

Давайте· тогда перейдем к 
обсуждению первого вопро. 

са.. 

По nорядку работы? Вто_ 
рой микрофон, nожалуйста. 

Саенко Г. В., Советский 
территориальный из/\ира-
тельный округ, Курскал об-
ласть. . 
Я вышел к микрофону и 

поnросил слова no nорядку 
работы лишь потому, что не 
имея в целом претензий к 
Секретариату, должен тем 

не менее сказать: он не вы-

лолняет еще одной роли, ко
торую, на мой взглл;:~, ему 
надлежит выполнять. За 
истекшие дни работы Съез
да от деnутатов nодавались 

в Секретариат nроекты по

становлений по тем или 
иным вопросам, которые 

включены в nовестку дня 

Съезда. Наnример, к зако
ноnроекту об изменениях и 
доnолнениях действующей 
Конституции были подан~;:1 
два nроекта nостановлении: 

о защите конституционных 

органов и о 'толковании ста
тей 86, 121 части второй, 
104 nункта 1. Тем не менее 
ответов O'I' лредседательст

вующих и от Секретариата 
мы не nолучали. · 
Я прошу, ВладимИр Фи

.липrrьвич, поскольку мы не 

закончили рассматривать 

воnрос о .поnравках и изме

нениях действующей Кон
ституции, включить рас

смотрение и этих двух про

ектов. 

Далее. Вчера на согласи
тельной комиссии, если ее 
можно так назвать, мы дого

варивались с Сергеем Алек

сандровичем, что в связи с 

рассмwрением воnроса о 

СНГ будет принята деклара
ция Съезда. Нам роздан сего
дня лишь nроект обращения. 

Согласитесь, статус этих 
документов разный. Поэто
му я nрошу дать wвет и на 

ЭТО'I' воnрос. 

Вношу также nредложе
ние поставить на голосова

ние Съезда волрос ' о при
нлтии деклараuии о вос

создании союзной госу
дарственности. 

В связи с тем, что будет 
·рассматриваться вопрос о 

СНГ и в связи с ратифика
цией данного Соглашения 
на Съезде, л хотел бы услы
шать, кто будет доitладывать 
данный вопрос. Статья 11 -
о прекращении действия за
конов СССР на мой 
взгляд, нуждается в ком

ментариях тех лиц, которые 

заключали Соглашение в 

Беловежской Пуще. Не ста
вить же нашей оnпозиции 
воnрос о рассмwрении дея

тельности Буша и о вмеша
тельстве ресnублю<анской 
nартии США в д~а России. 
И nоследний мой вопрос. 

В истекUJие дни, согласяо 
Регламенту, Генеральный 
прокурор должен был дать 

ответы на некоторые за

nросы. В частности, на за
nрос о сделке по ртути, ко

торый л вносил и срок рас
смотрения которого истек, 

а также на мой и народно
го депутата Челнокова за
nрос о действиях админист_ 
ративных органов Москвы 23 
февраля и 1 мая. В связи с 
этим вызывает также удив

Ление, поче\"'У в разделе 
родному депутату Юдину -
руководителю комиссии, ко

торую Верховный Совет 
утвердил• для ра~мотрения 
событий ,23 февраля. Я хо
тел бы, чтобы в разде.ле 
«Разное» этот вопрос был 
nоставлен . 

Председательствую щ и й. 
Вы nоставили очень много 
вопросов. Я думаю, что по 
первому вопросу мы поnро

сим Михаила Алексеевича 
Митюкова, когда он будет 
говорить о законе об изме
нениях . и доnолнениях Кон. 
ституции, коснуться того, 

что, как Вы сказали, было 
подано по статьям. 

Что касается депутатских 
заnросов, то Алексей Нико
лаевич Адров nостоянно до
кладывает о них и сегодня, 

наверное, доложит. Надо 
nросто сделать так, чтобы 

был раздел «Разное•, пото
му что этот раздел у нас не 

всегда бывает, и, к сожале
нию, важные вопросы вы

nщдают. 

Но все-таки я nрошу ne-:. 
рейти к рабwе. А для этого 
мы должны принять nовеет. 

ку дня в целом. Кто за то, 
чтобы nовестку дня nри
нять в целом, прошу голо

совать. 

Результаты rолосования 

Кворум для принлтия 

решения 525 
Проголосовало «За» 785 
Проголосовало 
«ПрОТИВ• 19 
Воздержалось 4 
Всего проголосовало 808 
Не голосовало 1 
Повестка дня nринимает· 

ел. 

Сnисок выстуnающих у 
меня nеред глазами. Если 
вы стоите у микрофона, то 
тогда -- только по ведению. 

Первый микрофон, nожалуй
ста.. 

Богомолов Г. А., Мичурин
ский территориальный из
бирательный округ, r. Санкт
Петербург. 

Уважаемый Владимир 
Филиппович! У меня к Вам 
большая просьба. У нас еще 

нет рынка, но на Съезде -
очень большой базар, из-за 
которого мы фактически не 
можем нормально рабwать. 
nоэтому л бы nросил от 
большой группы депутатов 
как можно жестче вести се

годняшнее заседание, пре

секать любые выстуnления 
депут.атов O'I' микрофонов не 
по существу и в оскорби
тельном духе. У меня все. 
Спасибо. 

Председатепьствую щ н й. 
Спасибо Вам большое. Вто
рой микрофон, пожалуйста. 

Ген В. Л., Сыктывкарский 
национально - территориаль

ный избирательный округ, 
Коми ССР. 

Владимир Филипnович! По
завчера мы не смогли лро

гол·осовать лроект постанов
ления Съезда в связи с ра
ботой комиссии Съезда по 
расследованию фактов, изло-

4. ПЯТНИЦА, 
24 АПРЕЛЯ rссспnскпп гnзЕТn 

женных в газетах «День» 11 
«Российские вести• . 
Вчера хотели поставить это 

в nовестку дня, но не полу

чилось. Очень большая 
просьба: все-таки изыскать 
время и проголосовать. 

Председательствую щ н А. 
Такое nостановление есть. 
Мы планируем сегодня в 

«Разном• обратиться к нему. 
Ген Н. Л. И еще л хwел 

обратиться к депутатам 
Съезда, посвятив этому се
кунд 30-40, по nоводу ваших 
ожиданий в связи с деnу
татскими запросами и обра
щениями. Я полагаю, что не 

надо1 тешить себя надежда
ми. Я не получил ответа на 
свое обращение еще на пя

том Съезде. Оно опубликова. 
но в трехтомнике стеногра

фического wчета, который 
нам раздали. И ничего. Нет 
ответа еще с nервого Съез
да ... 
Председательствую щ и А. 

Может. это оставлено специ
ально, как традиция. Вопрос 
деnутата Гена ... Войдет в ис
торию, это хорошо, пусть бу
дет. 

Третий микрофон, nожа
луйста. 
Головив А. Л., Кантемиров

ский территориальный изби
рательный округ, г. Москва. 
Уважаемый Съезд! Думаю, 

что все депутаты, находл

щиеся в этом зале, и не 

только деnутаты, но и все 

граждане нашей страны, об
ратили внимание на то, что 

Президент России не nри

сутствует в этом зале уже, 

по-моему, пятый или шестой 
день. Седьмой - мне nод
сказьmают. Думаю, что все 
это видят и, естественно, за

дают . себе вопрос: может 
быть, · что-то случи.лось с 

Президентом, может быть, 
это физическое недомогание, 
может быть, это - заня
тость, может быть, какие-то 
иные причины? 
дУмаю, что это официаль

ное мероnриятие. И мне ка· 
жется, что, если Президент 
wсутствует. тогда предста

витель Президента должен 

выйти и объяснить, по каким 
nричинам Президент wсут
ствует. Чтобы не только нам 
было понятно, но и избира
телям. Вы знаете, наша ис
тория вообще изобилует раз
ными nроисшествиями, и 

уже ходят различные ..:лухи, 

домыслы, поэтому л считаю, 

что каждое заседание долж

но начинаться с того, что, 

если Президент не nрисут

ствует на Съезде, его nред
ставитель объясняет нам 
причину отсутствия. Сnаси· 
бо. 
Председательствую щ н А. 

Представитель Президента 
стоит у второго микрофона, 
и. если вы не возражаете, л 

Сергею Михайловичу дам 

СЛ5во. 
Сергей МихайловИч, nожа

луйста, Вам- мннуту. 
Шахрай С. М., Централь

ный национально-территори

альный избирательный ок
руг , Московская область. 
Уважаемые депутаты! У 

нашего Президента не возн·и
кает таitИх вопросов, как у 

деnутата Головина, из чего 
я делаю вывод, что он себя 
чувствует лучше , чем депу

тат Головин, это в плане фи
зического.- (АОJiодисмевты)_ 
Далее, у нас в Конститу

ции не установлена обязан
ность Президента присутст

вовать или не лрисутство

вать на заседаниях Съезда. 
По Конституции Съезд не 
может требовать отчета от 
Президента, так же как не 
может требовать wчета О'!' 
Правительства. 

Один раз в год, не чаще, 

Президент обязан доклады
вать Съезду о nоложении 
дел в республике. Все осталь
ное, извините, неконституци

онные эмоции. 

Председательству10 щ и А. 
Спасибо. Сергей Михайлович. 
Нет ·ни у кого больше пред
.ложений по nорядку? Да
вайте все-таки начнем об
суждать Конституцию. Пл
'J'ЫЙ микрофон, nожалуйста. 
Депутат Егоров. Как раз 

no волросу о Конституции. 

Владимир Филипnович, 
очень много телеграмм nо

стуnает от избирателей по 
поводу новой Конституции 
с просьбой вынести ее на 
референдум. У нас есть ре
шение nятого Съезда, кото
рый оnределил этw вопРос. 
Может быть, кому-то из 
Президиума или :цз Консти· 

туционной комиссИи высту· 
nить по телевидению с разъ-

яснением этоrо вопроса? 1 

Только в м.ой адрес поступи
ло более 30 таких телеграмм. 
Просьба такая - объяснить, 
nочему нельзя выносить этот 

воnрос на референдум. Это 
nервое. 

И второе. Может бы'l'ь, 
пришла пора определиться 

со сроками окончания Съез
да, nwoмy что многие вопро

сы все-таки взаимосвлзанны 

и мы не знаем, как с ними 

рабо:rать? Спасибо. 
Председательствую щ 11 1.. 

Спасибо Вам , но дело в том, 
что у нас по повестке дня на 

сегодня запланировано об
суждение проекта Конститу
ции Российской Федерации. 
Думаю, выстуnающие этот 
вопрос обязательно будут 
затрагивать -о вынесениИ 
ее на всенародный референ
дум, nостановление и так да

лее. Все мы nримем - nо
становление Съезда по этой 
Конституции, по nроекту но

вой. И в nостановлении обл
зательно будет оговорен nо
рядок прохождения рефе
рендума -- где. в какое вре

мя и . так далее... Давайте 
подождем и дадим возмож

ность выступить тем, кто 

уже записался . Шестой :мик
рофон, пожалуйста. 

' (Продолжепие па 5-й стр.) 
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Мальков Н. И., Читинский 
национально . территориаль

ный избирательный округ, 
Читинская область. 
У меня две просьбы. Пер

вая. Убедительно прошу 
Съез.:~ в течение сегодняш
него дня определиться в от

ношении необходимости об
суждения вопроса о социаль

но-экономическом развитии 

Севера и пересмотреть свое 
решение о завершении рабо
ты во вторник. В связи с 
этим хотя бы в среду поЛно
стью отработать ... 
Председательств у ю щ и й. 

Уважаемый Николай Ивано
вич, мы же повестку сего

дняшнюю приняли. 

Мальков Н. И. И вторая. 
Прошу Секретариат в тече
ние сегодняшнего 30-минут
ного по Регламенту отрез1tа 
времени в ~Разном» дать ин
формацию на всю Россию о 
решении проблемы со специ
альными чековыми вкладами 

и выдаче под них автомоби
лей. Этот вопрос уже 10 дней 
не находит никакого разре

шения, люди ждут, ответ 

должен быть. 

Председательству ю щ и й. 
Но Секретариат у нас рабо
тает. Л думаю, что в «Раз
ном» они найдут решение, 
как это осветить. Последний, 
четвертый микрофон, и на 

этом закончим. 

Баронеяко А. С., Копей
ский территориальный изби
рательный округ, Челябин
ская область. 
Владимир Филиппович, я 

поддерживаю товарищей в 
том, что нам надо опреде

литься. И предлагаю, во
первых, закончить работу в 
среду, поскольку вопросов 

много, чтобы их «не ком
кать» и в то же время вой
ти в русло ... 
Во-вторых, предлагаю все

таки' в течение нашей рабо
ты на следующей неделе 
вернуться к одному положе

нию нашего решения по эко

номической реформе. Там 
записано: с 1 июля - повы
шение заработной платьi ра
ботникам народного образо
вания... Правите.льство мо
жет на это опираться. Это 
противоречит Указу Прези
дента. Необходимо с мая nо
вышать заработную плату 
на 80 процентов, тем более 
что с 1 июля работники об
разования уходят в двухме· 

сячный отпусi< и практиче
ски из-за этого решения 

Съезда повышение им в 1,8 
раза может начаться с 1 сен
тября. Предлагаю вернуться 
к этому вопросу, 

Председательствую щ и й. 
Сегодня, я уже ск,р.зал , два 
часа Верховный Совет рас
сматривает этот вопрос. Но 
nовестка дня на сегодня при

нята. Давайте работать. У 
Вас хорошее выступление, 

но оно, извинИте, совершенно 
сейчас не к месту. Давайте 
nервому выступающему да. 

дим слово и начнем обсуж

дать ... 
Слово предоставляется ... 

(Выкрики из зала). Но так 
мы будем до вечера по по
рядку цедения рассуждать ... 
Первый микрофон, пожалуй
ста. 

Засухин С. Ф., Камчатский 
национально - территориаль

ный избирательный округ, 
Камчатская область. 
Л являюсь членом Консти

туционной комиссии, Дело в 
том, что, когда решался по

следний раз на заседании 

Конституционной комиссии 
вопрос о том, что выносить 

на Съезд, голосование nока
зало: только два человека 

были протиц - я и Слобод· 
кин. По трем причинам я 
не могу сегодня согласиться 

с этим. 

Первая. Спросите у членов 
Конституционной комиссии и 
тех, кто разрабатывал этот 
nроект: лучше .ли этот про

ект или .лучше был первый? 
Так вот, лучше был первый. 
Нам nредлагается сегодня 
худший вариант. 
Вторая причина. Мы 70 лет 

жили... Кто-то за нас с ва
ми сделал исторический вы
бор, Поэтому на первом Съез
де мы решили обсудить кон
цептуально вопросы и выне

сти их на референдум. Счи
таю, что сегодня нам надо не 

обсуждать Конституцию, не 
делать за кого-то выборы, а 
сформировать те вопросы, ко
торые мы вынесем на рефе
рендум. 

У нас пять Конституций. 
По правам человека, по 
гражданскому обществу они 

идентичны. Разница - в не
скольких вопросах. Мне ка
жется, надо сегодня в пове

стку ДНЯ ВКЛЮЧИТЬ ОДИН ВО· 

прос - что включаем в ре

ферендум. Кстати, надо реа
нимировать решение перво

го Съезда народных депута
тов от 22 июня, где было 
дано такое поручение. 

Председательствую щ и й. 
Уважаемый народный депу
тат Засухин ! Все Вы сказа
ли правильно, но повестка 

дня на сегодня принята, и 

Ваше выстуnление. .. Ну что 
Вы сейчас говорите? Пусть 
выстуnающие гово{J'ят. Да
вайте поставим вопрос на 
голосование. Кто за то, что
бы все-таки приступить к 
обсуждению этого вопроса? 
Прошу голосовать. 
Результаты rолосовавия 
Кворум для принятия 

решения 

Проголосовало 
Проголосовало 
Воздержалось 

525 
«за,. 715 
«ПрОТИВ» 25 

Всего проголосовало 
Не голосовало 
Принимается. 

10 
750 

о 

В Регламенте работы Съез
да есть время для выступле

ний в «Разном». Выступаю
щих очень много, давайте 
договоримся, сколько време-

ни мы отведем для каждого. 

Пре.=~лагается nять минут. 
Есть первое предложение ..:... 
пять. Кто за то, чтобы дать 
выступающим по пять ми

нут? Прошу проголосовать. 

Результаты голосования 

Кворум для принятия 
решения 525 
Проголосовало «за• 630 
Проголосовало «Против• 103 
Воздержалось 6 
Всего проголосовало 739 
Не голосовало 2 
Принимается. Устанавлива-

ется регламент - пять ми

нут. 

Слово предост~вляется на
родному депутату Цанн-кай
си Федору Васильевичу -
от фракции «Свободная Рос
сия». Приготовиться депута

ту Безрукаву - от фракции 
<(ДемократJ1ческая Россия,.. 

Цанн-кай-си Ф. В., Ленин
ский территориальный изби
рательный округ, Владимир

ская область. 

Уважаемые нар!;>Дные депу
таты! Действительно, нам 
надо почаще вспоминать 

слова о том, что- краткость -
это не только сестра талан

та, но еще и сестра милосер

дия. Поэтому я сознательно 
не буду здесь вступать в тео
ретический спор с оппонен. 
тами нашего официального 
проекта, потому что, какой 
бы бесконечной ни была эта 
теоретическая дискуссия, в 

конечном итоге мы придем к 

тому, что Юрий Максимович 
Слободкии будет считать этот 
проект буржуазным, а про

фессора Алексеев и Собчак 
будут считать его социалис

тическим, написанным в 

.лучших советских традици

ях. Для одних этот проект 
является копией западных 
образцов, для других - это 
доморощенное творчество. 

Поэтому наша фракция счи
тает, что было бы целесооб
разнее обратить внимание на 
те политические nоследствия , 

с которыми мы столкнемся , 

если не одобрим этот проект 
и не примем его за основу. 

Вот я и хотел бы остано
виться на этих последствиях 

и обратить ваше внимание 
на следующее. 

Как .бы долго и как бы 
много мы ни обновляли ста
рую, ныне действующую Кон. 
ституцию, дух ее не изме

нится. Это Конституция го

сударства, пог.лощающего со

бой общество. Какие бы но
вые разделы, новые статьи 

мы туда ни включали, как: 

бы ни меняли названия этих 

разделов , это бу!:'ет Ко~ти
туция , в котарои не очерче

ны контуры гражданского 

общества. По::>тому заимство
ванные нами nрава и обя
занности, свободы из Всеоб
щей де i<ларации прав чело
века все равно не могут быть 
гарантированы таким госу

дарством. 

Более того, принимая во 

внимание, что любое госу
дарство имеет тенденцию к 

этатизму, гражданское об
uцество всегда должно вы

ступать в ~tачестве заслона 

такому государству, оно 

должно создавать механизмы 

защиты против этого госу

дарства. Вот зто первое. По
этому мы не должны оболь
щаться тем, что мы настоль

ко обновили нашу Конститу
цию, что исчезает необходи
мость в новой Конституции. 
Второе последствие. Когда 

разрабатыпалея Федератив
ный договор, то мы исходи

ли из того, что этот договор 

будет не механической, ~ 
органической частью именно 
новой Конституции, что он 
содержательно войдет в но
вую Конституцию и, следо
вательно, не nросто составит 

главу этой новой Конститу
ции, но и найдет отражение 
в других разделах Конститу
ции. Следовательно, вклю
чив Федеративный договор в 
качестве просто главы старой 
Конституции, мы суживаем 

~tонституционный потенциал 
Федеративного договора. 
Л бы хотел обратить вни

мание на третье последствие , 

вытекающее из непринятия 

или неодобрения проекта но
вой Конституции.· Нам толь
ко кажется, что мы нашл11, 

равновесие между парламен

том и исполнительной пре
зидентекай властью. В дей
ствительности же этот воп

рос остался достаточно неоп

реде.ленным. Он может быть 

неоnределенным небольшой 
промежуток времени, но для 

стабильности нашего госу
дарства все-таки нужно вер

нуться именно к принятию 

новой Конституции. Многие 
вопросы там остались в не

удовлетворительном положе

нии. Они не удовлетворяют 
полностью Президента, и они 
не могут nолностью удов

летворить представительную 

власть. 
Л бы хотел коснуться еще 

двух nоследствий. Если мьi 
не примем новую Конститу
цию, вернее, не одобрим ее 
проект, представленный на 

ваше рассмотрение .. то надо 
принять во внимание обсто
ятельство, что целый ряд рес
nублик уже принял 'или бу
дет nринимать свои Консти
туции. И , следопате.льпо, мы 
поставим в очень тяжелое 

nоложение судебную ВJiасть 
и, в частности, Конституци

онный суд, который не смо. 
жет четко стоять на защите 

наших конституционных 

прав. 

И последнее. Неnринятие 
проекта новой Конституции 

за основу станет серьезным 

тормозом для законотварче

ской деятельности Верховно
го Совета. Последователь
ность принятия за~tонов, су

бординация этих законов бу
дут носить стихийный ха
ра~tтер. 

И, наконец, заключение. С 
этой трибуны было высказа-

но очень много уnреков в 

адрес Президента и Прави
тельства в связи с тем, что 

они не выполняют свои обя
зательства, не выпОЛjlЯЮТ 

свои nредвыборные обеща
ния. Я думаю, что точно та

кой же уnрек мы должны 
сделать и в свой адрес. Мы 
должны быть самокритич

ными. Все мы брали обяза
тельства nеред своими изби
рателями, что б у д ем бороть
ся за становление граждан
ского общества и за форми
рование nравоного государ
ства. Принятие проекта но

вой Конституции за основу 

означает, что мы сделаем ре
шительный шаг на этом пу
ти. Благодарю за внимание. 

Председательствую щ к ii. 
Спасибо. Слово предоставля- • 
ется Безрукаву Игорю А.лек:# 
сандровичу -- от фракции 
<<демократическая Россия,.. 
Приготовиться Медведеву -
оТ фракции «Беспартийные 
депутаты,., Л прошу высту

пающих, когда они на три

буне СТОЯТ, ПОГЛЯДЫЩIТЬ На 
табло вправо - сколько ми
нут осталось (там все вид· 
но) , чтобы не заставлять го
ворить, что время истекло. 

Где народный деnутат Без
рукав? 

Из зала. Нет его. 

Председательствую щ и й. 
Нет его. Тогда слово предо
ставляется Медведеву Влади
миру Федоровичу, фракция 
«Беспартийные депутаты». 
Подготовиться Варову Вла
димиру Константиновичу -
от фракции «Радикальные 
демо~tраты». 

Медведев В. Ф., Машино
строительный территориаль

ный избирательный округ, 
Свердловекая область. 
Уважаемый Съезд народ

ных депутатов! Позвольте 
обратить внимание на один 
проб.лемный политический 
аспект и на то , как он ре

шен в нашей Конституции и 

в проекте новой Конституции. 
Речь идет о том, в какой 
степени nроект новой Кон
ституции, по сравнению с 
действуюшей Конституцией, 
обесnечивает равенство прав 

и свобод граждан, которые 

не участвуют в деятельности 

партий, других объединений, 
то есть беспартийных, в срав
нении с аналогичными пра

вами и свободами членов 
партий. Суuцествует ли такая 
проблема? давайте разбе
ремся. 

В действующей Конститу
ции это не получило четко 

выраженного решения. На
пример, статья 6 однозначно 
закрепляет право на участие 

в выработке политики госу

дарства, управлении госу

дарственными и 6бществен
ными делами через Советы 

народных де1утатов и в дру

гих форм~Хтолько для пред
ставителеи nолитических 

партий, профсоюзов, моло
дежных и иных обществен

ных массовых движений. 
А как же та часть народа, 

которая не состоит члена111и 

этих объединений? Никак. О 
них Конституция просто 
умалчивает, как будто весь 
наш многонациональный на
род, который, согласно ста

тьям 2 и 9 Конституции, 
формирует всю политиче

скую систему и которому 

принадлежит вся власть, как 

буДТО СПЛОШЬ ОН ТОЛЬКО И 
состоит из членов партий и 
объединений. Однако извест
но, что это не так. 

Проблему равенства всех 

перед законом не решает и 

недавно принятая нашим 

Съездом формулировка · ста
тьи 32 (сейчас это статья 34) 
Конституции. Что такое ра
венство независимо от при

надлежности к обществен
ным объединениям? Это 
можно nонимать и толковать 

как равенство независимо от 

принадлежности к тому или 

иному общественному объ
единению и, следовательно, 

можно вновь отодвигать 

беспартийных граждан · на 
nолитическую обочину, Оче
видная двусмысленность, ко

торой в законе, тем более в 
Конституции, быть не до.лж. 
но . К сожалению, наши по
правки к указанным статьям 

Конституции Съезд не захо
тел рассматривать. Такие 
довольно известные депута

ты, как Абдулатипов, Горя

чева, Воронин, Хасбулатов, 
как координатор блока (ну, 

надо же! ) «Демократическая 

Россия» Волков, а всего их 
около 600, проголосовали 
против рассмотрения наших 

поправок на Съезде. При. 
мечательно, что почти все 

противники рассмотрения nо

nравок: беспартийных (nочти 
на 100 процентов - это быв
шие коммунисты) в упор не 

видят нас у микрофонов, 
даже не позволили аргумен

тировать ·nоправки Съезду. 

Из сидящих в Президиуме 
Съезда лишь один народ
ный деnутат - Владимир 
Филипnович Шумейко про
голосовал за рассмотрение 

поправок беспартийных. Это 
ли, уважаемые коллеги, не 

лишнее доказательство, что 

проблема равенства, а точ
нее - неравенства, беспар
тийных существует. Отме
тим, в числе немногих быв
ших членов КПСС, которые, 
как и народный деnутат 
Владимир Шумейко, хотели 
бы выслушать нас, такие на
родные депутаты, напри

мер, как Иван Полозков, 
Николай Маль~tов. Согласи
тесь, есть над чем подумать 

нам. беспартийным и, веро
ятно, есть над чer.'I · задумать

ся бывшим коммунистам, ко
торые, избавившись от пар

тийных билетов, не избави
лись, однако, от большевист
ского nодхода к инакомыс

лию. Предлагаем Съезду ис
nравить ошибку, вернуться 

к нашим поправкам и про

голосовать. 

ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
Далее. В nроекте новой 

Конституции наконец впер
вые сделана попытка решить 

обозначенную проблему. Так, 
в статье 5 раздела «Основы 
конституционного строя Рос
сийской Федерации,. спра
ведливо закрепляется наря

ду с многопартийностью и 
участие беспартийных, закре
nляется как неотъемлемое 

условие демократии, полити

ческого плюрализма, как 

часть фундамента конститу· 
цианнога строя в России. 
В части третьей статьи 14 

раздела «Об основных пра
вах, свободах и обязанностях 
человека и гражданина• точ

но и однозначно закрепляет

ся равенство прав и свобод 
граждан независимо от того, 

являются· ли они членами 

каких-либо объединений, 
nартий или вовсе не участ
вуют в них. 

Формулировки указаннъiх 

статей проекта Конституции 
впервые приближаются к 
реализации одного из глав

ных принципов, принятых 

нами в Декларации о госу

дарственном суверенитете 

России,- nринципа приори

тета личности: сначала лич· 

ность, неважно член или не 

член партии, а лишь затем

nартия, объединение и дишь 
после этого - государство. 

Вместе с тем считаем, что 
статью 62 проекта Конститу
ции следует дополнить ука· 

занием об ответственности 
за незаконное ограничение 

деятельности как обществен
ных объединений, так и 
граждан, которые не участ

вуют в объединениях, а так
же за установление непра

вомерных преимуществ для 

отдельных из них. 

В статье 63 предлагаем 
указать, что политические 

партии содействуют выраже

нию политической воли 
гражданского общества и 
участвуют в цыборах нарав

не с гражданами, не явля

ющимися их членами, и что 

право пользоваться государ

ственными средствами мас

совой информации имеют 
как политические партии, 

так и беспартийные гражда· 
не. 

Эти дополнения концеnту

ально совершенно необходи
мы и цполне уместны, так 

как эти статьи находятся в 

разделе «Гражданское обще
ство» . И трудно себе пред
ставить такое rра)Кданское 

общество, которое бы опять
таки состояло из одних толь· 

ко членов различных объ
единений, партий и не вклю· 
чало лиц, не участвующих в 

их д~те.льности. 

Председательствую щ и А. 
Владимир Федорович, время 
Ваше истекло. 
Медведев В. Ф. Я заканчи· 

ваю. Либо следует поместить 
в Конституцию от дельные 

статьи аналогичного содер

жания, nоевяшеиные цели

ком гражданам, не являю

щимел членами обществен
ных объединений. Данные 
поправки мы передаем в 

Секретариат Съезда. Уважа
емы~ народные депутаты! 
Мы уверены, что принятие 
наших предложений сущест
венно способствоца.ло бы 
консолидации всех слоев и 

групп населения, националь

ному согласию в обществе. 
Спасибо за внимание. 
Председательствую щ и й. 

Спасибо, Владимир Федоро
вич. Слово предоставляется 
Вараву Владимиру Констан
тиновичу - от фракции «Ра
дикальные демократы• . Под
готовиться Шейнису Викто
РУ Леонидовичу (фракция 
«РПР/СДПР - Левый центр,.), 
Варов В. Н. Уважаемые 

коллеги. И особенно я обра
щаюсь к той части моих кол
лег, которые сегодня явля

ются фактическими собст
венниками огромных nрост

ранств земли. Подчерки
ваю - фактическими. Обра
щаюсь к: той части зала, ко

торая выступает против пол

,ноцениой, цивилизованной 
собственности на землю кон
кретных людей, конкретных 
семей, то есть тех людей, ко
торые живут в нашей стране. 
Сегодня мы обсуждаем про
ект новой Конституциц. В 
ней много хорошего, много 
достоинств. много nровозгла

шенных прав, свобод челове

ка и гражданина. Есть це

лый ряд норм, защищающих 
эти права и свободы, гаран
тирующих их опредеЛенно. 
Но давайте зададим себе во
прос: может .ли быть свобо
ден человек, семья, обычная 
наша российская семья, мо
жет ли она, как и конкрет

ный человек, иметь какие-то 
реальные права, ежели у нее 

нет жилья. собственности , 
если у нее нет участка зем

ли, подчеркиваю, в собствен
ности, в полноценной собст
венности, lt не в той, эфе
мерной, которую могут ото
брать у них в любое время 
и делают это? 
Все эти nрава и свободы 

становятся элементарной 
фикцией, как это и было на 
протяжении более 70 .лет. И 
никогда никакая Конститу. 

ция не будет действовать в 
интересах конкретных лю

дей, если той базы, о кото
рой я говорю, не будет у пю
бого права, у .любой свободы 
конкретного человека. 

Нам здесь говорят о том, 
что люди не хотят земли. 

Извините. Буквально в по

следнее время, достаточно 

короткое, мы убеди.лись в 
том, что зто ложь. Десятки 

тысяч, сотни тысяч, миллио

ны людей желают этой зем
ли и до сих пор, к сожале

нию, не могут ее получить. 

Если кто-то говорит обрат· 
ное, обратитесь к: статисти
ке, в том числе в президент

ских структурах, да просто 

на местах. 

Второе. Нам говорят, что 
люди не умеют работать на 

этой земле. Но вы извините, 
болыuал часть плодоовоuцной 
продукции (имеются в ви.:Iу 

картошка, плодаягодная про

дукция) производится именно 

этими конкретными людьми 

на конкретных участках зем

ли. 

Нам говорят, что :мы бQим
ся собственности, боимся 
купли-продажи, якобы nро
тив спекуляции. Но, уважае
мые коллеги, а что сегодня 

творится с землей, с той 
землей. которая находится в 
фактической собственности у 
сегодняшних лендлордов,

именно спекупяция. 

Так вот, уважаемые колле
ги, говоря о новой Конститу
ции, я бы мог лично поддер

жать ее и призвать своих кол

лег поддержать ее, но толь

ко при одном условии - ес

ли параграф 7 (такая малень
кая нормочка nереходных 

положений в этой Конститу
ции) будет исключен. Пото
му что этот nараграф 7, со
храняюЩий мораторий (па
радокс новой Конституции), 
перечеркивает и смысл, и ци

вилизованное гражданское 

назначение этой Конститу
ции. 

СпасибQ за внимание. 

Председательствую щ к А. 
Спасибо, Владимир Констан· 
тинович. 

Слово предоставляется 
Шейнису Виктору· Леонидо
вичу, nодготовиться Галазо. 
ву - Председателю Верхов-
1-Юго Совета Северо-Осетин
ской ССР. 
Шейвис в. Л., СевастопоЛЪ

екий территориальный из
бирательный округ, r. Моск
ва. 

Уважаемые коллеги! Один 
известный италъянский по
литический деятепь в тот 
момент, когда в 1947 году в 
Италии наiWнец приняли 
новую Конституцию, сказал, 
что зто Конституция, в ко
торой каждый из нас, к ка
кой бы партии он ни принад
лежал, найдет то, за что он 
боролся, то, с чем он в прин
ципе может согласиться, и 

какие-то моменты, против 

которых он боролся. Это 
был инструмент националь
ного согдасия, и именно та

ким в основе своей мне 
представляется nроект, 

предложенный Конститу-
ционной комиссией. 
Да, уважаемые коллеги, 

мучительный процесс, кото
рым мы занимались в тече

ние многих дней, позволил 
убрать самые серьезные за
валы и отразить некоторые 

основные реальности. Но 
прав был автор из «Изве
стий» , который написал, что 
старая Конституция осталась 
в основе своей старой Кон
ституцией. Пусть это не 
совсем точно, но нам нужен 

цельный, внутренне сбалан
сированный документ. 

Один из самых широко 
распространенных тезисов 

сегодня звучит так: Консти
туция не примимается в 

момент перехода, в момент 

острого кризиса. Уважаемые 
друзья ! Л должен сказать, 
что зто исторически невер

но. Во всех странах, кото
рые совершали в последние 

полвека переход от автори

тарного режима к режиму 

демократическому, как раз 

именно Конституция nри
нималась в начале этого пе

рехода и служила инстру

ментом стабилизации. 
Мне хотелось бы коротко, 

тезисно остановиться на че_ 

тырех моментах, которые 

показывают, что проект Кон
ституции избирает среднюю 
линию, отсекает крайние 
зкстремумы и справа, и сле

ва. 

Первая проблема - так 
называемая социалистич

ность проекта. Мы слышим 
обвинения с двух сторон. С 
одной стороны - Конститу
ция лишает народ его завое_ 

В'сlний, с другой стороны 
проект не открОiвает путь 

эффективной экономике и 
свободному обществу, осно
ванному на частной собст
венности. Я не согласен ни 
с тем, ни с другим утверж

дениями. 

Я думаю, что как раз в 
проекте счастливо найдена 
средняя пиния, nри которой, 
с одной стороны, ликвиди
руется чудовищный монстр 
распределительной систе
мы, при которой концентри
руются огромные ресурсы 

в руках государства и затем 

якобы бесnлатно распреде

ляются среди граждан, а с 

другой стороны, неверно и 
то, что проект Конституции 
не открывает путь инициа

тиве, частной предприни
мательской деятельности. 
Хотя, конечно, известные 
улучшения могут быть вне
сены. 

Вторая проблема - проб
лема Союза. Л не nринадле
жал к тем, кто видел в союз

ных структурах только им

перию зла. Должен ска
зать, что я не голосовал в 

Верховном Совете за тот 
пункт, который предусмат
ривал росnуск СССР. Л тоже 
надеюfЬ на возрождение ве

ликого государства, хотя и 

на новых основах . Однако 
вопрос стоит таким образом. 
Как легче к этому идти 

предъявляя территориаль

ные претензии нашим сосе

дям и отдавая себе отчет в 
том, ка кова будет реакция, 
или nутем признания реаль

ностей и борьбы за прони
цаемость, за прозрачность 

границ? Л хотел бы отметить, 
что проект новой Консти
туции, во-nервых, ОТI{рыва

ет возможность вступле

ния в Российскую Федера
цию новых республик, но
вых областей и краев, а во_ 
вторых, он достаточно одно

значно ставит вопрос о том, 

чтобы Российская Федера
ция защищала права своих 

граждан за рубежом. 
Третья проблема - проб

лема Федерации. 
Председательствую щ и й. 

Виктор Леонидович, время 

истекает. 

Шейвис В~ Л. Л прошу еще 
две минуты. (Шум в зале). 
Председательствую щ м й. 

Не возражаете? 
Шейвис В. Л. Прошу две 

минуты. 

Председательствую щ • й. 
Виктор Леонидович, пожа
луйста, продолжайте. 
Шейвис В. Л. Третья проб

лема - проблема Федерации. 
Это самый трудный воnрос. 
Идет натиск с двух сторон. 
Зде<:ь и унитаристы, кото

рые не хотят считаться с 

реалиями, и конфедерали
сты, которые хотели бы из
менить конституционную 

основу на договорную, вы

ступая nод символом Феде
рации. Мы сделали огром
ный шаг на пути nревраще

ния символа в реальность. 

Мы вчера показали способ
ность к согласию. Я думаю, 
что в проекте действитель
но не все вопросы решены. 

Но, уважаемые товариши, 

уважаемые господа, давайте 
сделаем следующий шаг: 
найдем согласие по Феде
ративному договору, Нако
нец, четвертая проблема 
проблема организации го
сударственной власти. Я 
вполне согласен с Русланом 
Хасбулатовым в том, что 
само противопоставление 

президентекай и nар.ламе~т
ской ресnублик является 
ложным противопоставле

нием, является nротиво

поставлением черно-белого 
типа. В проекте Конститу
ции намечен сбалансирован
ный вариант, вариант, в 
котором могут примириться 

и сторонники преимущест

венно президентс~tой, и сто
ронники преимуще<:твенно 

nарламентс~ой ресnублики. 
И nоследнее. Уважаемые 

участники Съезда, есть 
силы, которые выступают с 
разных сторон. Вольно или 
невальна бешеные с разных 
сторон заинтересованы в 

том, чтобы этот парламент 

ушел со сцены. Л неизменно 
всегда выступал и выступаю 

за то, что парламент дол

жен работать, ибо исполни
тельная власть не должна 

остаться наедине сама с со

бой. Я за то, чтобы парла
мсит учился, чтобы парпа
мент развивался, чтобы nар
памент выражал обществен
ные настроения. Л думаю, 
что принятие Конституции 
в первом чтении, принятие 

ее за. основу было бы хоро
шим доказательством того, 

что Съезд народных депу

татов все-таки чего--то сто

и~ 
Сnасибо вам за внимание. 
Председательствую щ и il. 

Спасибо, Виктор Леонидо
вич. Слово предоставляется 
Галазову Ахсарбеку Хад
жимурзаевичу. Подгото
виться Исакову Владимиру 
Борисовичу -- от фракции 
«Аграрный союз,., 
Галазов А. Х., Ленинский 

территориальный избира_ 
тельный округ, Северо-Осе
тинская ССР. 
Уважаемые народные де

nутаты, уважаемый Прези
диум! Определяя нашу nо

литику, решая любые во
просы, нам следует не за. 

бывать печальную судьбу 
Союза, извлекать из его не
доброго опыта необходимые 
практические уроки. В том, 
что великий Союз в одно
часье рухнул, как колосс на 

соломенных ногах, очевидно, 

немаловажную роль сыграло 

то обстоятельство, что nод 
действием правых и левых, 
демократов и nартократов, 
шовинистов и националистов 

(одни из них пьrгались лю

бой ценой сохранить Союз в 
nрежнем, неизменном виде, 

другие предлагали создание 

конфедерации независимых 
государств) договор так и 

не был подписан. 
История со времен·ем даст 

объективную оценку всему 

этому , но сегодня очевидно, 
что от развала Союза пока 
никто не выиграл. Нездоро

вая возня вокруг Федератив
ного ДОГОВОра И «КОНСТИТУ

ЦИОННЫЙ зуд», который се
годня охватил наших ува

жаемых правоведов, не под

ходят к нашему сложному 

времени и не ведут 1< согла

сию, которое так необходимо 
сегодня нашему обществу 

для выхода из экономиче

ской пропасти. 
Если внимательно всмот-

реться в так называемые 

альтернативные проекты 

Конституции, то мы увидим: 
они походят на карты раз

ного достоинства, но одной IC 
той же масти. Их авторы при 
поддержке определеt~ных 

сил стремятся все сниве

лировать, уравнять во всем 

суверенные республики , 
края, области, округа, стя
нуть тоталитарным обручем 
всю Россию, фактически и 
юридически разрушить Фе
дерацию и на ее месте со

здать унитарное государст

во с царствующим Прези
дентом. И все это делается 
на фоне центробежных, се
паратистских сил, которые 

в первую очередь и главным 

образом развиваются в по
рядке самозащиты и стрем

ления сохранить свою на

ционально - территориаль

ную государственность. Этот 
процесс, кото-рый уже nо
шел. nока не поздно, необ
ходимо остановить. Единст
венным средством, на мой 
взгляд, является осущест

вление на деле в полном· 

объеме qредеративного до
говора. В соответствие с ним 

необходимо привести все 
статьи Конституции, а сам 
он без всяких куnюр должен 
стать его самостоятельным 

разделом. Это первое. 
Второе. Л нё юрист и не 

претендую на истину про

фессиональной инстанции, 
но мне nредставляется наш 

спор о президентекай или 
парламентской республике 
в условиЯх зат~ноrо эко
номического кризиса, раз

rу л а коррупции и массовой 
преступности совершенно 

беспочвенным. Мы должны 
создать правовое государст

во с четким разделением за

конодательной, исполнитель
ной и судебно~ властей, 
связующим . звеном междУ 

которыми выступает Пре
зидент. А над всеми царст
вует закон и только закон, 

главным гарантом которого 

выступает Президент. 
Представленный Консти-

туционной комиссией проект 
Конституции, несмотря на 

nроделанную огромную ра

боту, не говоря уже об аль
тернативном проекте, не от

вечает пока il полной мере 
этому главному тре,бованию. 
Считаю, что на этом Съезде 
нет необходимости в его 
постатейном обсуждении. 
Hait следовало бы принять 
короткое nостановление с 

поручением Конституцион
ной комиссии и Верховному 
Совету доработать проект в 
соответствии с Федератив
ным договором, вынести его 

на всенародное обсуждение 
к с учетом его результатов 

внести на рассмотрение 

Съезда, специально созывае
мого только по этому во

просу весной 1993 года. Я 
называю это время, исходя 

из прогноза Президента к 
Правительства Российской 
Федерации об относительной 
стабилизации в социально
экономической .и общест
венно-политической ситуа
ции в обществе к тому вре
мени. 

И последнее. Совершенно 
очевидно, какие бы мы 
декларации ни nровозгла

шали, какие бы мы законы 
ни принимали, создадим ли 

мы президентскую или пар

ламеятекую республику, 
главное -- в осуществлении 

тех решений, которые мы 
принимаем. Л заканчиваю. 
В этой связи я хочу на

помнить вам о постановле

ниях, принятых третьим и 

пятым Съездами нарОдных 
депутатов Российской Феде
рации по Южной Осетии. 
Они не вьщолнены rрузин

ской стороной, На много
страдальной земле Южной 
Осетии продолжает про.ли
ва:ться кровь, живыми сжи
гаются люди в своих домах, 

республика в кольце жесто
кой экономической · блока

ды. Крестьяне д19 сих nop 
не могут прпстудить к це
сенне-полевым работам на 
своей кровью обагренной и 
потом политой земле. Б зтих 
условиях Правительство Ро~
сийской Федерации в нару
шение решения Съезда идет 
на переговоры с руководст

вом Гр:JРИИ и оказывает ей 
экономическую помощь. 

По поручению народных 
депутатов Российской Феде
рации от Северной Осетии, 
народов Южной и Северной 
Осетии я обраrцаюсь к 
Съезду, Президенту и Пра
вительству Российской Фе
дерации с просьбQй вникнуть 
в южно-осетинскую nроб
лему, правикнуться трагеди

ей и болью иногострадаль
ного народа, обеспечить не
уклонное вьmолнение ре

шений третьего и nятого 
Съездов народных деnута
тов Российской Федера
ции. 

Председательствую щ к й, 
Слово nредоставляется на
родному депутату Исакову 
от фракции «Аграрный 
союз». Подготовиться на
родному деrtутату Тумову, 
от фракции «Суверенитет и 
равенство•. Прошу народ
ных депутатов укладывать

ся в регламент. 

Исаков В. Б., Кировекий 
территориалъный избира
тельный округ, ' Свердлов
екая область. 
Мне хотелось бы, прежде 

всего, поблагодарить фрак
цию аграрников, которая 

nредоставила мне возмож

ность выступить от ее име

ни и выразить их точку зре_ 

ния на проект Конституции. 
Уважаемые депутаты! На

чиная с первого Съезда, нас 
преследУет, если хотите, 

злой рок. Хорошие, nра
вильные. нужные народу 

идеи мы осуществляем вар

варскими, никуда не годны

ми методами. И больше, чем 
к чему-либо, это относится 
I< nроекту новой Конститу
ции. 

Нужна ли России новая 
Конституция? Думаю, что 
нужна. Новые реальности, 
которые возникли в нашем 

обществе, в конце концов 
должны найти конститу
ционное отражение. И вот, 
в частности, в действующей 
Конституции на этом Съезде 
многие из них уже отраже

ны. 

Но конституционный nрО
цесс проходит не в безвоз
душном пространстве. Он 

идет в обществе, которое nе
реживает один из самых 

тяжелых кризисов за всю 

свою историю. Посмотрим и 
трезво оценим фон. на кото
ром происходит конституци. 

онный nроцесс и nринимает
ел новая Конституция. 
В экономике - спад nро

изводства, вызванный раз
рывом межреспубликанских 
связей и разрушением си
стемы управления экономи

кой. Искусственно, подчерк
ну это, вызванный кризис 
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повлек обнищание 90 про
центов населения страны. 

Тяжелые времена пережи
вают межресnубликанские 
lilтношения. И здесь, я ду
маю, не было исторической 
необходимости в развале 
Союза ССР. Это сделано в 
угоду личным амбициям и 
претензиям на власть. Но 
запущенный однажды ме
ханизм развала продолжа

ет свою работу. Вслед за 
распадом Союза на грани 
распада находится и Рос
сия. И больше, чем когда
либо, зто ощущается на ны
нешнем нашем Съезде. 
Трудно припомнить, ког

да была столь тяжелая мо
ральная атмосфера в об
ществе. Вместо обещанного 
согласия - раскол, проти

востояние. Вместо много
кратно обещанного «круг
лого стола" - ожесточенная 

конфронтация политических 
сил, волна апатии, отчаяния, 

неверия в завтрашний день. 
И на этаком-то фоне, ува

жаемые депутаты, мы соби
раемся осчастливить народ 

новой Конституцией. 
Мне могут возразить: еДа, 

это так•. Но как раз Консти
туция и необходима для 
того, чтобы выйти из кри
зиса. Л думаю, что такое на
строение -- очередн~й при
ступ в общем-то свойствен
ной нам веры в чудо, в 
чудо, которое должно нас 

спасти в очередной раз. Мы 
говорили себе: «Вот станем 
суверенной республикой, 
вот разрушим администра

тивную систему, тогда за

живем•. Стали мы суверен
ной республшюй, разрушили 
ненавистную мноrим адми

нистративно-командную си

стему, а жить почему-то 

лучше не стали. Сейчас 
предлагается довершить 

разрУiliение развалить 
действующую Конституцию. 
Ничего, кроме ,новой фазы 
развала, от этого не настуnит. 

Наверное, как это подобает 
развитым государствам, на 

которые мы так любим ог
лядываться, нам пора оце

нить то, что имеем, и не от

казьшаться, и не разрушать 

ничего, не создац лучшего. 

А о том, что открытых, не

решенных проблем у нас мае
са, показало хотя бы обсуж
дение вопроса наименования 

республики на этом Съезде. 
С трудом, с немалыми из

держками, с усилиями мы 

пришли все же к согласо

ванному решению. Пред
ставьте себе, что nроизойдет, 
когда мы тронем все федера
тивное устройство в целом и 
все государствеююе устрой
ство нашей страны. 
Одна из причин, подталки

вающих к принятию реше

ния,_ желание немало-й ча
сти · деnутатов, и, надо· 'С'К;J,
зать,' ·очень активной ';;4~ 
депутатов, решить вопрQs:~,.,'? 

земле, закрепить в новQU 

Конституции коммерч~ 
оборот земли. На мой взг.n:111Ц; 
уважаемые депутаты, это 

оч~ре,ц_ной nриступ болезни, 
которую можно назвать юри

дическим фетишизмом. Прак
тически все приехавшие на 

этот Съезд - люд111, связан
ные с практикой. Они пони
мают, что далеко не все в 

жизни зависит от закона, а 

мноrое еще- и от СОЦИЭfЬ

но-экономических условии. 

Как обстоит на практике 
дело с социально-экономиче

скими условиями, с реаль-

ным функционированием 

частной собственности ' на 
землю? Записали мы этот 
принцип в Конституцию, за

крепили, и вслед за этим 

несколько волн прош'ло со
вершенно противозаконных 

административных изъятий 
земли в несудебном порядке, 

без компенсаций. 
Буквально в дни работы 

этого Съезда вышел указ 
Президента о строительстве 

высокоскоростной магистра
ли Москва - Санкт-Петер
бург, где ,установлено, что 

земля (переданная в том 
числе и в собственность) бу
дет изыматься без возмеще
ния упущенной выгоды. То, 
что законом предусмотрено ... 
В законе есть, что земледель
цам обязаны возмещать упу
щенную выгоду. 

А теперь ответьте себе, ка
кой смысл «тратить порох» 
на то, чтобы записывать nу
стые слова, которыми мы, по 

сути дела, прикрываем пре~

ние беззаконие и бесправие. 
Мое мнение таково (и его 
разделяют многие деnутаты): 

проект Конституции к приня

тию за основу пока не готов. 

Надо продо.л~ить работу с 
у.четом альтернативных про-

. ектов, в том числе и проек

та, который В!:!есен от имени 
группы Президента Россий
ской Федерации. 
Необходимо переформиро

вание Конституционной ко
миссии: да-леко не все деnу

таты в ней работают актив- ' 
но, а некоторые и вовсе не 

работают. · 
Л поддерживаю nредложе

ние: на основе Конституцион
ной комиссии создать Кон
ституционный комитет Вер
ховного Совета. Сnасибо. 
ПредседательсТв у ю uц и й. 

Спасибо, Владимир Борисо
вич ! Для сnравки скаж_у, что 
вчера проходило ссвещан11е. 

Указ, вернее, проеt<т указа о 

скоростной магистрали отк
лонен, и решено принять nо

становление Верховного Со
вета; где все будет очень вни
мательно рассмотрено. Такой 
указ еще не вышел. 

В связи с тем, что народ
ный деnутат Тумов попросил 
дать ему слово чуть позже, 

слово nр~доставляется Коко
ву Валерию Мухамедовичу, 

Президенту Кабардино-Бал-

(Продолжеuие па 8-й стр.) 
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карской Республики. Подго
. товиться Зорi<альцеву Викто
РУ Ильичу от фракции «Ком
мунисты РОССИИ». 

Коков В. М., Ба)<санский 
территориальный избира
тельный округ, Кабардино
Балкарская Республика. 

Уважаемые народные де
путаты! Нет преувеличения в 
том, что наш форум за весь 
период своего функциониро

вания не принял более значи
мой акции, чем обсуждение 
проекта новой Конституции 

новой Российской Федерации. 

Представленный проект 
предстоит принять как осно

ву, определить дальнейший 
порядок работы над ним иЛи 
же отвергнуть; оп'ределить 
концепцию новой Конститу
ции, обновить Конституцион
ную комиссию. Думаю, эти 

варианты были бы приемле
мы. Судить нам с вами. 

Да, над проектом долго и 
мучительно работала комис
сия. И справедливости ради 

следует сказать, что плод 

этой деятельности при соот
ветствующей доработке мо
жет удовлетворить большин
ство из нас, да и большинст
во теnерь уже многократно 

возросших субъектов новой 
Федерации. Да, время ны
нешнее, переживаемый мо
мент с небывалой остротой 
выдвигает необходимость 
безотлагательнщо утвержде
ния nрочного демократиче

ского и правового порядка. 

Поэтому принятие Конститу
ции. а точнее сказать, уско

рение завершающего этаnа 

ее nринятия. r.юслужило бы 
утверждению конституцион

ного порядка в соответствии 

с нынешними реальностями, 

стало бы надежной основой 
решения задач возрождения 

России, ее народов. 

Итак, с одной стороны, 
складывающиеся реальности 

требуют ускорения принятия 
nредставленного проекта в 

качестве основы для дальней
шей интенсивной работы по 
его доведению до кондиции, 

учитывающей интересы на
родов Российской Федерации. 
С другой стороны - содержа
ние документа, нацеленного 

на «Имnорт• сомнительных 

зарубежных концепций в 
российскую почву, обуслав
ливает необходимость пору
чить новому составу Консти
туционной комиссии вырабо
тать с учетом состоявшегосJ 

обсуждения нового проекта и 
nосле одобрения Верховным 

Советом и вынести документ 
на всенародное обсуждение. 
А затем уже рассмотреть и 

nринять его на очередном 

Съезде. Я склонен (это нахо
дит поддержку у большинст
ва деnутатов республик Рос
си\iской Федерации.) , {:lеа.ли

зовать второй вариант. Но, 

'58к уже видно ча ть депу

~?-~<;кого корпу~а не ·~оспр~
IjИмает этот вариант, а Кон
ституционная комиссия, как 

это было до сих пор, с уnор

ством, достойным JIY'fШeгo 
nрименения, толк11еТ нас на 

nринятие Основного Закона, 
не в должной мере отвечаю
щего интересам значительной 
части нашего народа. Иначе 
как можно nонять nроект, 

который по существу лиша
е'!' суверенные республики 
уже ранее достигнутых сво

бод, наnример, nрава наций 
на самооnределение? Как 
можно объяснить, '!ТО нИ в 
одной статье суверенные рес
nублики не оnределяются 
как государства, образующие 
Федерацию? Как можно игно. 
рировать в таком документе 
исклю'!ительное право собст
венности народов ресnублики 
на землю, недра и так далее? 
Можно ли и далее считать 
за норму, '!ТО ресnублики ли
шаются nрава на судоустрой
ство, на руководство правоох

ранительными органами? 

Перечень сомнений и воn
росов можно значительно 

расширить. Но остановимся 
на этом и nод'lеркнем здесь 

лишь то, что решен был воn
рос о вклю'lении текста Фе
деративного договора nосле 

его · одобрения Съездом со
ставной частью Конституции 

Российской Федерации. Од
наJю сnnаведливо nоддер

жанное решение Съездом в 
nредставленном варианте не 

учтено. Было также условле
но, что в федеральном управ

лении (в частности, в Совете 
Национальностей, или в Со
вете Федерации, или nо-ино
му, как его назову~ nолови
на мандатов должна отво
диться рес-nубликам, обра
зующим Федерацию. 

Между тем в nредставлен
ном nроекте и об этом не 
сказано ни слова. Следует 
заметить, что сегодня такие 

инсинуации в Коне титуции 

(Основном Законе) не служат 

взаимоnониманию, консоли

дации. Но мы nолны стрем
ления добиваться, чтобы Кон
ституция в долЖной мере 
~ ·итывала интересы ресnуб
лик, по существу являющих

ся образующими самой Фе
дерации. 

Хотелось бы, чтобы эта ре
шимо-ть была восnринята 
nравильно. Ресnублики, nод

твердившие свои твердые на

мерения сохранить единство 

Российской Федера•·.ии актом 
nодnисания Федеративного 
договора, сегодня не должны 

быть nоставлены в разряд 

бедных родс-твенников или в 
ряд административно-терри

ториальных образований. 
Вряд ли кто станет отри

цать, '!ТО источником носи

теля всякой в.rrасти, всякой 

государственности является 

только народ. Об этом до
вольно четJ<О сказано и в 

nредставленном nроекте Кон
ституции, да и в других аль

тернативных вариантах. 

А если это так, то не сле
дует ли нам наконец при

знать раз и навсегда, что на

циональные ресnублики
это государства, где вся пол

нота власти на их законных 

землях принадлежит исклю

чительно народу, их насе

ляющему. Это ведь в конеч
ном счете аксиома- истина, 

не требующая доказательств. 

Именно реализуя эти nра
ва, лозунги nервого этапа 

строительства демократиче

ского nравоного государства, 

базирующегося на nринци
nах федерализма, · каждая 
республика, имевшая по Кон

ституции 1978 года формаль
ный статус государства, с 
nолным основанием nровоз

гласила декларацию о своем 

государственном суверени

тете. 

Поnытаться сегодня вогнать 
неизмеримо возросший уро
вень национального самосоз- . 

нания в рамки земель, тер

риторий-означало бы толк
нуть саму государствен

ность Российской Федерации 
на путь неnредсказуемого 

развития, на nуть расnада 

вослед Союзу Социалистиче
ских Республик. Следует ос
новательно уяснить, что эти 

республю<и занимают 'боль
шую часть территории ны

нешней Российской Федера
ции и будущее нашего могу
щества, могущества нашего 

государства определяется ра

циональным освоением дан

ного пространства. 

Надо nонимать и другое. 
Ресnублики в составе Россий
ской Федерации представле
ны в каждом отдельном слу

чае немногочисленнЬJми ко

ренными нациями, и кому 

.как не им с особой остротой 
·воспринимать проблемы, свя

занные с самооnределением 

наций, с их сохранением, воз
рождением. Тем не менее ни 
один из этих народов не nо

мышляет о своем развитии в 

отрыве от России, они лишь 
добиваютел nрав и свобод, 
направленных на свое нацио

нальное возрождение, на свое 

экономическое и духовное 

развитие. 

Уместно здесь наnомнить, 
что Кабардино-Балкария свя
зала свою судьбу с Россией 
nочти nолтысячелетия назад, 

таковы судьбы народов и ря
да других ресnублик, no су
ществу тогда еще заложив

ших вместе с русским наро

дом основы единого и мощ

ного Российского государст
ва. Уместно также наnом
нить, что тогда, nочти nолты

сячелетия назад, народ Рос
сии 'lетко осознал, '!ТО нет 

будущего у российского наро
да без единеliИЯ. 

И наконец хотелось бы 
здесь сказать следующее. Мы 

У9.\!~ились в то~. что есть не
ма,.JЦ:Uе внутре11ние и внешние 

Qtлы, которые заинтересова

ны в нашем расколе, в нашем 

nеределе. И нет больше че
сти, нет у нас, народных де

nутатов Российской Федера
ции, задачи больШей по зна
чимости, чем nреодолеть эти 

силы и воnреки им, во имя 

нашего народа, во имя по

томков наших сохранить на

ше государство. С такой на
деждой я и хотел бы закон
чить свое выстуnление. Бла
годарю вас за внимание. 

Председательств у ю щ и й. 
Сnасибо. Слово предоставля
ется народному деnутату 

Зоркальцеву от. фракции 
«Коммунисты России». Под

готовиться Глотову Сергею 
Александрови'!у от фракции 
«Отчизна». 

Зоркальцев В. И., Асинов
ский территориальный изби. 
рательный округ, Томская об
ласть. 

Уважаемый Съезд ! Необхо
димо отметить, что из пяти 

nред~тавленных на Съезде 
nроектов фактически лишь 
два nрошли nолный цикл 
конституционного nроцесса. 

Я веду ре'lь об официальном 
nроекте Конституционной ко
миссии и nредставляемом 

сегодня мною по nоручению 

фракции ~Коммунисты Рос
сии» инициативном nроекте 

Кон<:титуции. 
Почему вознИкла необходи

мость готовить альтернатив

ный проект? Рабочая груnпа 
комиссии nодготовила в ок

тябре 1990 года nроект Кон
ституции. фактически отра
жавший взгляды и интересы 
одной . политической групnи

ровки. Это во-первых. Во
вторых, этот nроект Консти
туции nроигнорировал инте

ресы грома rуного большинст
ва населения, те социалnные 

nрава, которые были добыты 
наnряженным трудом многих 

nоколений и гарантированЪ! 
действующей Конституцией. 
Именно nоэтому в течение 
nолутора лет nараллельна 

работала большая груnпа на
родных депутатов, У<fеных

эксnертов, инициатюч-ю соз

давая альтернативный nро
ект. 

Работа эта освещала~ь в 
сТJсдствах массовой инфор
мации (дважды npoeJ<T nуб

ликовался в центральной пе
чати), отражалась в докла:иах 
Бориса Николаевича Ельци

на и Руслана Имrановича 
Хасбулатова на Съезде на
родных депутатов. Проект 

Конституции наnравлен в 

Президиум Верховного Сове
та, в комитеты и комиссии, 

распространен тремя фрак

цио:>ми на настоящем Съезде 
и был доведен до депутатов 
на втором Съезле народных 

деnутатов. Словом, это не 
J''fl()PKT-CKOPOC 'leЛ ка. а ДОКУ 

мент, широко известный и 
опираюшийся на оnределен
ную социальную базу. 

Каковы nринциnиальные 
разли'IИЯ этих двух проек

тов? Прежде всего коренное 
различие проектов состоит в 

том, что каждый из них соз
дает или закреnляет консти

туционную основу того или 

иного обЩества. 

Представляемый нами про
ект учитывает интересы боль

шинства общества. В нем яв
но выражены nреемствен

ность отечественных тради

ций, большая защищенность 
людей, значительные со
циально-экономические пра

ва. Как nроект Конституции 
nереходиого периода, nроект 

реформ, он nредусматривает 

плавное реформирование об
щества, пластичное измене

ние экономики, постеnенную 

смену форм собственности, 
не нацелен на интересы од

ного избранного класса, в то 
время как в проекте рабочей 
груnп~;оi явно выражена ono
pa лишь на средний класс. 

Наш проект Конституции 
(и это очень ва>Кно nод'!ерк
нуть) развивает и укрепляет 
существующую форму наро
довластия- Советы, укреп
ляет положение народных 

депутатов Верховного Сове
та, nредусматривает подот-

четность исnолнительной 
власти, что, несомненно, 

явится гарантом наших де

мократических nреобразова
ний, иначе нас ждет судьба 
союзного Съезда. 
Возврата It nрошлому нет, 

но будущее России нам ви
дится в тесной связи прош
лого с настоящим, в то время 

как nроект Конституции, 

предложенный официально, 
отсекает nредыдущую исто

рию общества, nереводит ero 
одномоментно в иное состоя

ние. J{ar< говорится, с белого 
листа. Таким образом, основ
ные nринцилы инициативно

го nроекта служат интересам 

всего общества, каждого рос

сийского гражданина, защите 
ero nрав и свобод, заботе о 
его благосостоянии. 

Мы nоддерживаем, на наш 
взгляд, очень верное nредло

жение Кон. титуцианной ко
миссии и Комиссии по Рег

ламентам о том, чтобы каж
дый альтернативный nроект 
был nоставлен на Съезде на 
nоименное голосование и no 
результатам этого голосова. 

ния было nринято соответст
вующее решение. Будет сnра
ведливым, если Съезд на
родных деnутатов nримет 

решение вынести на всена

родный референдум основ
ные nринципы обоих проек
тов. Народ, и только народ 

вправе сказать свое решаю

шее слово. каким быть Ос
новному Закону, каким быть 
нашему обществу. Мы убеж

дены - дальнейшая работа 
над nроеi<тами Конституции, 
их органическое слияние и 

nоддержка большинством на
селения будут активно сnо
собствовать консолидации об
щества, nовысят авторитет 

Конституции, без чего она 

просто работать не будет. 

В этой связи необходимо 
реномендавать Съезду народ
ных депутатов, Верховному 

Совету создать согласитель

ную комиссию. Для этого 
Съезд мог бы поnолнить и 
Конституционную комиссию, 

включив в нее представите

лей по всем альтернативным 

nроектам. Работая над новой 
Конституцией, нам необходи
мо четко себе nредставлять, 
от чего из nрошлого следует 

отказаться и что, безусловно, 
нужно взять на вооружение. 

По нашему мнению, это 

nрежде всего общезначимые 
гарю-Iтии и права граждан, 

основные nоложения, опре

деляющие общественный 
строй, российскую целост
ность, незыблемость границ 
и многонациональное единст

во. Без этого мы - уже иное 
обiцество, иное государство. 
Парламевтекал фракция 

«Коммунисты России:. и ее 
единомышленники из блока 
левых сил nредставляют вам 

свой проект. У вас есть выбор 
для решения, и думается, что 

Конституция эта отражает 

настроение значительной ча
сти деnутатов в этом зале. 

По этому nоводу в заверше

ние я хо'!у сказать следую

щее. Мы стоим на nороге 
nринятия важнейшего реше

ния - решения о смене строя, 

решения, которого в наших 

nредвыборных· программах 

не было, и избиратели нас на 
это не уnолномочивали. Мы 
с вами уже nринимали закон, 

после которого страна стре

ммте.льно nошла к развалу ... 
Председательств у ю щ и й. 

В1·ктор Ильич, я только на

поминаю - Ваше время ис

текло. 

Зоркальцев В. И. Я веду 

речь о Декларации о сувере
нитете и ее nункте 5. Едумай
тесь в это, не доnустите nо

добного! От вашего решения 

зависит будущее России, бу
дущее ваших избирателей. 
Прошедшие же годы нашего 

с вами nравпения nоказали. 

что. если не остановить, не 

стабилизировать nроцессы 
разрушения , это будущее бес
nросветно. 

Я nередаю nроект nос-та
новления СъеС~да народных 
деnутатов от блока «Россий
ское единство:. в Редакцион
ную комиссию и nрошу nо

ставить его на голосование. 

Председательств у ю щ и й. 

Спасибо. Я еще раз напоми
наю выстуnающим - старай
тесь выдерживать Регламент, 
выбрасывайте какие-то бло
ки из того, что написано, го

ворите самую суть. 

Слово nредоставляется Гло
тову Сергею Александрови
чу. Подготовиться народному 

деnутату Муравьеву от фрак
ции «Смена. Новая nолити
ка,., 
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Глотов С. А., Ленинский 
территориальный избира
тельный округ, Краснодар
ский край. 

Уважаемые народные де
nутаты! 

Вполне естественно, что 
большая групnа народных 
депутатов, входящая в nар

паментскую фракцию «От
чизна », разделлет то, что го

ворили nредьщущие выст~

nающие, представляющие 

здесь nарламентские фрак
ции «Аграрный союз», «Ком
мунисты России». Мы глубо

ко озабочены тем, что кон
ституционный процесс в Рос
сии развивае'!'ся сегод!iя в 

крайне сложных и неблаго
приятных условиях. И глав

ное сейчас - не допустить, 
чтобы, осуществлял экономи
ческие и политические ре

формы, мы ПОЛУ'fИЛИ режим, 
который сведет на Не'!' все те 
nоложительные резу лътаты, 

которые все-таки были nолу
чены. 

Вместе с тем депутаты, вхо
дящие в nарламентскую 

mракЦИJО «Отчизна», просили 
меня обратить внимание nри
сутствующих на Съезде де

путатов на ряд асnектов. 

Первый из них состоит в сле
дующем. С У'fетом заключе
ния Федеративного договора, 
а об этом говорилось сегодня 
достаточно много в этом за

ле. мы nолучаем новую си

туацию в конституционном 

nроцессе. Надо nодумать об 
измекении структуры проек

та Конституции, которая го
товится в настоящее время. 

Е~ли говорить достаточно ко
ротко, то мы действительно 
ПОЛУ'!аем сегодня новое ка
чество в развитии конститу

ционного процесса . Это ка
чество состоит в том, что 

заключен Федеративный до
говор, который , как вы знае
те, не создает заново Россий
ского государства, но в то же 

врем я учреждает в нем но

вое федеративное устройство. 
И новая федерация - это · 
факт. и факт, который дол
жен быть неnременно учтен 
в npoeJ<тe Конституции. По
этому надо включить Феде

ративный договор в качестве 
самостоятельного раздела 

nооекта новой российской 
Конституции. Для нас это 
очевидно. 

Второй момент. В форме 
правления России надо nол
нее учесть специфику ее фе
деративного устройства, в том 
числе и nутем создания соот

ветствующих органов nри 

главе государства . Вы знаете, 

что nри Президенте Россий
f кой Федерации таких орга
нов создано достаточно мно

го, есть всевозможного рода 

советники и· их советы. Мы 
же nредлагаем в Конститу

ции упоря~доч11ть этот nро

цес;, создать государствен
ныи, или федеративный, со
вет ЩJИ Президенте РоссИй
ской Федерации, в который 
входили Вы по должности 
руководители или nервые 

лица ресnублик, краев и об
ластей и разделяли бы ответ
ственность наряду с ПрезИ
дентом за все то, '!ТО проис

ходит сейчас в Российской 
Федерации. Поэтому такой 
орган должен быть преду

смотрен в nроекте Конститу

ции. 

Третий момент. Не надо 
люшидировать в nроекте но

вой Конституции такой ор
ган, как Президиум Верхов
ного Совета. Это рано делать 
и сегодня, это, по всей види
мости, рано будет делать и 
в nоследующем. Это орган, 
который може'!' быть актив
ным, орган, который мог бы 
играть существенную роль в 

разделении властей и в том 
споре, который идет сегодня 

между исполнительной и за
конодательной властями. Мы 
С'!итаем ликвидацию этого 

органа преждевременной и 
необоснованной. 

Четвертый момент. Надо 
nровести серьезное обсужде
ние проскта Конституции в 

Верховном Совете Россий
ской Федерации, в Верхов
ных Советах ресnублик, в 
краевых и областных Сове
тах, трудовых коллективах и 

в средствах массовой инфор
мации. Если nроект не полу
чит одобрения в высших за
конодательных органах рес

nублик, краев и областей, то, 
вполне естественно, он не по

лу'!ит его и на следующем 

Съезде, который будет рас
сматривать этот документ. 

Пятый момент. Конститу
ционной комиссии надо очень 
внимательно , бережно nодой
ти к ИЗУ<fению всех щiедло
жений, которые nрозвУ<fали 
с этой трибуны в ходе изу
'!ения воnроса об изменениях 
и дополнениях ныне дейст
вующей Конституции. В этой 
связи совершенно о'lевидным. 

становител то, что в Верхов
ном Совете должен быть 
Кснституционный · комитет, 
который занимался бы этой 
nроблематикай на nостоян
ной основе и глубоко nрово
дил бы серьезные консульта
ции с Верховными Советами 
ресnублик, с краевыми, об
ластными Советами и учиты
вал это nри доработке nроек
та Конституции Российс1юй 
Федерации. 
Шестой момент. Мы С'!И

таем, .'~ТО крайне важно бе
режно относиться к той Кон. 
ституции, которая у нас уже 

действует. И в этой связи 
nринятие каких-то достаточ

но резких решений по отно
шению к nроекту Конститу
ции может на нет свести всю 

ту работу, которую мы nро
водили. 

Считаю, '!ТО с У'!етом за

мечаний депутатов, общест
венности надо сформулиро
вать основные nринцилы но

вой Конституции на этом 

Съезде и обсудить ·их. Я 
одобряю тот nроект поста

новления по этому вопросу, 

который внесен в Президиум 
ОТ ИМеНИ «РОССИЙСI<ОГО един
ства». 

Председательстоу ю щ и й. 

Слово предоставляется на
родному . деnутату Муравьеву 

Игорю Владиславовичу от 
фракции «Смена. Новая по
литика». Подготовиться на
родному деnутату Сабирову, 

премьер-министру Ресnубли

ки Татарстан. 

Муравьев И. В., Воронеж
ский национально-террито
риальный избирательный 
округ, Воронежская область. 

Уважаемые народные де
путаты! Я хотел бы довести 
до вас мнение нашей фрак
ции «Смена. Новая полити
ка". Мнение большинства 
членов нашей фракции до
вольно широко известно, Мы 

распространяли на Съезде 

соответствующий меморан
дум. Это - необходимость 
поэтапности в проведении 

конституционной реформы, 
неединомоментность nринл

тия новой Конституции. Со
блюдение данного nринцила 
в деятельности Съезда при 
nроведении конституцион

ных реформ в течение nро
шедших двух лет наш~го с 

вами деnутатства обесnе'!и

ло плавный, эволюционный, 
без nравовых катаклизмов 
nереход от прежнего законо

дательства к новейшему. 
При этом в деиствующую 
Конституцию были включе
ны nрактически все основ

ные принципы nравового де

мократического государства : 

приоритет прав человека, де

идеологизация государства, 

экономическое многообра

зие, расширение прав и са

мостоятельности субъектов 
Федерации, создание трех 
СИJiьных и самостоятельных 

ветвей 

тельной, 
судебной. 

власти - законода

исnолнительной и 

Принятие закона об изме
нениях и дополнениях Кон

ституции нынешним Съез

дом, что, мы надеемся, со

вершится все-таки, заверша

ет nервый этаn конститу
ционной реформы, связанный 
с введением в Конституцию 

необходимых для цивилизо
ванного государства nоложе

ний. Действующая Конститу
ция nосле внесения соответ

ствующих изменений вnолне 
могла бы служить в качест
ве Основного Закона доста
точно длительное время . И 

сегодня критика этой Кон
ституции - либо реакция 

людей, не осведомленных о 
ее содержании, либо страда

ния эстетов, склонных к аб

страктным конституцион

ным мечтаниям и считаю

щих главной задачей созда
ние этакого красивого ДОJ<у

мента в стиле барокко, либо, 
наконец, сознательная атака 

современных железняков с 

диnломами юристов, же

лающих nод маркой борьбы 
за новую Конституцию до
биться бес1юнтрольной, а по 
возможности и абсолютной 
власти. 

Первые две проблемы ре
шаются достаточно nросто. 

Во-первых, это незамедли
тельное оnубликование дей
ствующей Конституции со 
всеми внесенными в нее из

менениями и доnолнения

ми, а также организация 

nросветительской, разъяс
нительной работы по содер
жанию этой Конституции. 
Во-вторых, это неторопливал, 

требующая высокого nро
фессионализма и тщательно
сти работа по подготовке но
вой редакции действующей 
Конституции, то есть обла
'!ение того хруnкого согла

сия, которое достигнуто на 

этом Съезде, в новую, если 
хотите, красивую форму. 

в ходе этой работы, про
должительность которой со
ставит nримерно год, долж

ны быть по~готовлены но

вые изменения и доnолнения 

Конституции, развивающие 
конституционную реформу, 

и одновременно обеспечена 
стьшовJ<а нового конститу

ционного стиля со сложив

шимел стилем и терминоло

гией созданного за десяти
летия законодательства. 

Кстати, наша фракция под
дер>Кивает в качестве основ

ног.о требование, что новые 
изменения в Конституцию 

должны вноситься только то

гда, когда подготовлено теку

щее законодательство, обе
сnе'!ивающее действие этих 
nоложений, и осуществлены 
необходимые материальные 
и организационные меро

nриятия. 

Наибольшие nроблемы 
связаны, конечно, с третьей 
категорией борцов за консти
туционное обновление. Им, 
по всей видимости, не нуж
на никакая Конституция и 
даже выгодно существование 

самого несовершенного ее 

варианта, ибо как требовать 
разгона деnутатского корпу

са, который nринял новую 
совершенную Конституцию? 
Эти же люди инициируют 

возмущение и негодование 

nервых двух категорий сто
ронников безотлагательного 
nринятия Конституции. 

Вообще nредставляется, что 
воnрос о безотлагательном 
принятии Конституции в це
лом искусственно навязы

вается Съезду и народу те
ми, кто хочет уйти от обсуж
дения и решения действи
тельно неотложных nроблем 
экономики, кто хочет снова 

заменить их вопросами nо

литики. Безусловно, все nри
сутствующие в зале помнят 

те изменения, которые мы 

внесли в Конституцию, и не 
могут не знать, что сего-

дняшняя Конституция не которого предусмотрено це
мешает nроведению эконо- левое льготное кредитова

мических реформ, самых ра- ние, субсидирование на за-
дикальных экономи'iеских купку техники, удобрений, 

реформ. поддержку развития фермер-

Каковы наши в~rводы? ства и ряда других направ-

Первое. Съезд должен одо- лений. 
брить общую концеnцию кон- Реформирование и обнов
ституционных реформ, осу- .nение Российской Федерации 
ществлявшихся в течение выводит на новый уровень 
двух лет и nоложенных в ос- весь комnлекс и характер 

нову проекта Конституции, а национально - государствен

также одобрить основные ных отношений. Для Татар
положения вот этого проек- стана немаловажно, какая 

та. Тем самым мы снимем будет принята Конституция 
все возможные и поистине Российской Федерации. По
необоснованные nретензии этому позвольте остановить

к тому, что мы не занимаем- ся на отдельных моментах, 

ся Конституцией, не воnло- имеющих, на наш взгляд, 
щаем эти идеи в действую- nринципиальное значение. 

щее законодательство. Если говорить хоти бы об 
Второе. Поручить ·верхов- элементарной преемствен-

ному Совету и Конститу- ности в строительстве новой 
ционной комиссии дорабо- Российской Федерации, то 
тать текст проекта новой надо вспомнить историю фе
Конституции с У'!етом изме- деративных отношений в 
нений и дополнений дейст- России. Вспомнить о том, Ч'ГО 
вующей Конституции (зто в 1918 году на III Всероссий
единственный материал, ко- ском съезде Советов была 
торый получил одобрение создана, цитирую: «Федера
большинства) и с У'fетом, ко- ция советских национальных 
нечно, высказанных заме'iа- республик на основе свобод-
ний и предложений. нога союза свободных на-

Доработанный проект ций ... :о Вспомнить и о том, 
можно опубликовать для все- что в 1936 году была консти-. 
народного обсуждения. Про- туирована Российская Феде
водить референдум по ка- раЦия уже другого типа, Фе
ким-либо вопросам Консти- дерация, ущербностъ прин
туции мы считаем нецелесо- циnов которой проявляется и 
образным. в наше время. 

Во-первых, принципиаль- • Добровольная основа Феде
ные вопросы уже разреше- рации в nредложенном nро
ны, а решение частных, cne- екте Конституции нарушена 
циальных воnросов требует тем, что в нем возможностъ 
действительно знаний, а на вхождения новых республик 
референдуме мы этого nолу- nредусмотрена, но не зафик
чить не сможем. сировано их nраво на выход. 

Предоставив республикам 
Во-вторых, nроведение ре- право свободного выхода, в 

ферендума сегодня в раско- то же время надо создатЬ' та
Jютом и nолитизированном кую федерацию, из которой 
обществе может дать ре- никому не хотелось бы ухо
зультат-однодневку и еще дить. 
больше расi<ОЛОТЬ наше об-
щество. Проект Конституции на 

словах исходит из общепри-
В-третьих. ПорУ<fить Вер- знанной аi<сиомы о том, что 

ховному Совету с У'!етом вы- единственным источником 
сказанных в ходе всенарод- nрава и носителем власти яв
ного обсуждения замечаний ляется народ. Однако nоче
и предложений, именно Вер- му-то проект Конституции 
ховному Совету, доработать составлен таким образом, что 
nроект новой Конституции и все права изначально сосре
внести его на рассмотрение доточены у федеральных ер
очередного Съезда народных ганов власти, поэтому Та
депутатов весной 1993 rода. таретаи обречен функциани-
Теперь о роли Конститу- ровать на полномочиях, да

ционной . комиссии. Л послед- ровэнных ему федеральны
нюю идею... ми органами. А как же это 

Председательству ю щ и й. согласуется с основоnолагаю
Игорь Владиславович, время щим принципом суверенно

истекло. сти республик как производ-
Муравьев и. в. я знаю, что ной от народного суверените

время истекло, но, к сожале- та? 
нию, пять минут - ето не то Предлагаемый nринциn 
время, в которое можно уло- передачи прав и полномо-

житься, обсуждая такой '!ИЙ сверху вниз нарушает 
серьезный вопрос, как Кон- суверенитет ресnублик, при-
ституция. званный третьим Съездом 

Председательству ю щ и й, народных деnутатов России. 
Съезд такой Регламент уста- Что касается Ресnублики 
но вил , не я придумал. Татарстан, то она предлагает 

Муравьев и. в. я заканчи- иной nринцип: от нее как су
ВЗ'Ю. Сохранение статуса вереиного госу11арства к ар

Конституционной комиссии ганам власти Российской Фе
как комиссии Съезда приво- дерации. декларация о го
дит объективно к противо- сударетвеннам суверенитете 

nоставлению этой комиссии Татарстана от 30 августа 1990 
Верховному Совету, в ре- года направлена на установ

зультате nоявляются альтер- пение отношений с Россией 
нативные nроекты, когда на основе договора о делеги
Верховный Совет одобряет ровании полномочий. И у нас 
одно, а Конституционная ко- нет особых разночтений в 
миссия nоддерживает совер- nонимании и nодходах к 
шенно другое, вносит именно этим вопросам. По-другому и 
другое на рассмотрение быть не может. 
Съезда. Мы полностью разделяем 

мы считаем, что необходи- высказывание Президента 
мо преобразовать Конститу- России Бориса Николаевича 
ционную комиссию в коми- Ельцина на настоящем Съез
тет, например, по констИту- де о том, что воnросы на
ционной реформе, и таким цианальна - территориально
образом изменить ее статус. го устройства, межнацио-

нальные отношения должны 
Наша фракция вносит на регулироваться только nутем 

рассмотрение Съезда соот- n·ереговоров. Естественно, в 
ветствующие проекты поста- nериод строительства право

новлений, л nередаю их в вого демократи'!еСJ<аго обще
Президиум и nрошу распро- ства недопустимо разгоJ;а
странить для обсуждения ривать с республиками на 
среди деnутатов. языке чрезвычайного поло-
Председательству ю щ н й, женин или суда. 

Сnасибо. Слово предостав- в протоколе по результа
ляется Сабирову Мухаммату там взаимных консультаций 
Галлямовичу, премьер-ми- от 15 августа 1991 года, а так-
вистру Ресnублики Татар- же в совместном протоколе 
стан. Подготовиться народно- по результатам переговоров 
му депутату Федосееву от от 2 аnреля этого года за
фракции «Россия». фиксировано, что отношения 

Сабиров М. Г., Чистоnоль- между Российской Федера
ский территориальный изби- цией и Ресnубликой Татар-
рательный округ, Ресnубли- стан строятся на договорных 
ка Татарстан. началах. Эти документы, так 

Уважаемый высокий же, как и друrие заявления 

Съезд! Уважаемый Прези- официальных органов и 
диум! К политике Республи- лиц Ресnублики Татарстан, 
ки Татарстан, вставшей на говорят о ее готовности де
путь широких демократиче- легировать часть своих су
ских реформ, в последнее веренных nрав Р<1ссийской 
время было приковано вни- Федерации. 
мание многих. Считаю необ- Таким образом, нет осно-
ходимым проинформиро- ваний утверждать, что Та
вать Съезд, что nолитическая таретаи разрушает целост
обстановка в. Татарстане се- ность экономического и по
годня спокойная, а экономи- литико-правового простран
ка - относительно стабиль- ства России. Скорее наобо
ная. Меры, принимаемые рот, Татарстан входит в не
Верховным Советом, Прези- го в той мере, в какой деле
дентом и Правительством гиреванные им полномочия 
ресnублики, nозволили не- будут осуществляться орга
сколько удержать темпы па- нами власти Российской Фе
дения производства в основ- дерации, и в той стеnени, в 
ных отраслях народного хо- какой Конституция Россий
зяйства. Тактика мягкого ской Федерации буде'!' рас
вхождения в рынок nозво- пространяться на сферу реа
лила значительно ослабить лизации этих nолномочий и 
отрицательные nоследствия прав Татарстана. 
обвальной либерализации Предусматривае'!'сЯ пере
цен и смягчила ухудшение дача Российской Федерации 
экономического положения ряда полномочий, связанных 
населения Татарстана. При с обороной, государственны-

этом мы исходили из глав- ми и таможенными грани-

нога, на наш взгляд,- из то- цами, исnользованием еди-

го, что nродовольственное ной энергетической системы, 
обесnечение населения лв- трубоnроводного, железва
ляется nриоритетной зада- дорожного трансnорта, воз
чей. Сегодня становится О'!е- душного и водного простран
видным возможное развитие ства, функционированием 

событий, когда доведенный существующей дене>Кной 
до отчаянного nоложения аг- единицы в рамках общего 
росектор, сократив производ- экономического nространст

ство nродукции окивотно- ва, дальней связи и неко
водства и растениеводства, торых других. Задаче по 

может замкнуться в себе и укреnлению единства и вза-
тем самым создать в бли- имиого доверия отвечает 
жайшей nерсnективе угрозу глубокая интеграция Jтрас

голода в промышленных лей народного хозяйства, а 
центрах. Во избежание это- также статус государствен
го, сокращал другие расходы ных - татарского и русско

из бюджета, мы создали cne- го - языков и институт 

циальный фонд для села, из двойного гражданства.. 

ПЯТНИЦА, 
14 АПРЕля · rоссппс~nп гnзЕТn .. 

В то же время республика 
оставляет за собой такой 
объем прав И ПОЛНОМО'!ИЙ, 
который соответствует ее 
Конституции и статусу nод
линно суверенного государ

ства, стремлению ее наТJОда 

к установлению таких отно

шений с Российской Федера
цией, которые дадут воз
можность ему самому распо

ряжаться результатами свое

го труда, природными ре

сурсами, всесторонним по

тенциалом республики. 

ЭТО В ПОЛНОМ объеме ПОД
держано и подкреплено ре

зультатами референдума 
многона•тионального народа 

Татарстана 21 марта текуще
го года.. 

Мы не хотим искусствен
ного обострения вопроса о 
Татарстане, не нужно наши 

демократические стремле

ния к справедливоСТи выда

вать за стремление nорвать 

отношения с Россией. 

В то же ;время я не могу не 

сказать о работе отдельных 
стру.ктур государсmенной 

вЛасти, средств массовой ин
формации, осОбо выдеJIИВ 
Российское телев~ение, в 
nериод nодготовки и прО'Ве

дения референдумi!. в Татар
ста>Не. Обстано:вк.а в респуб
лике освещалась необъектив
но, ис.каженно, nорой пред
взято, наГНе'!'аЛИСЬ СТраСТИ. 

Участие в этом nринкмали и 
отдеJiьные народные депута

ты России, 1К сожалению, был 
ВТЯНут И :К0НСТИТУЦИОН/iЫЙ 
суд. 

та,кой nодход неnриемлем. 
Наша политика и действия с 
1990 года, с мом-ента при·ня
тия Декларации о государст

венном суверенитете Татар
стана, были и ОС"!'аются чест
ными и открытыми, мирны

ми и последовательными. Мы 
никогда не rюсягали на це

лостность Российской Феде-
. рации. Мы говорили и гово

рим (и зто отражено в на

ших документах), что реали

зуем nоложения декларации 

ресщублики, где сказано о но

вьrх договорных отношениях 

ме>Кду Татарстаном и Рос

сийской Федерацией IJIY'l'eм 
делегирования полномочий. 

Верховный Совет республи

ки остается верным этому 

nодходу и сегодня. 

Безусловно, все мы nережи
ваем за сегодняUJНее nоложе

ние д-ел в России, которая.~ 

обновляясь, действительно 
должна стать правовым и де

мократическим государством, 

чтобы от нее не отворачива

лись и не бежали, а чтобы к 

ней стремились. 

Хочется верить, что дан
ный Съезд и рассматривае
МЬIЙ проект Конституции 
станут nодлинным шагом 

вперед на благородном исто
рическом пути укрепления 

дружбы всех народоr;~ миого
национальной России. Благо
дарю вас за внимание. 

Председателье т в у ю щ и А. 
Спасибо. Я дУмаю, Ч'ТО мы ус
nеем еще предоставить слово 

депутату Федосееву и тогда 
объявим переоръm. Или пере

рыв, к.а.к nредлагаете? 

Из за.ла. Пе.рерьпв. 

Председателье т в у ю щ и й. 

Тогда объявляется nерерыв 

до 12 часов. 30 минут, Первый 

мИ"К>рофон для ебъя.влений, 
nожалуйста. 

Из зала. ВСем 'Wенам фрак
ции «Промышленный союз» 
срочно собраться в Георгиев
ском зале. 

Из за.ла. ВСем народным 
деnутатам, кто nожелал бы 
выслуц~ать точку зрения ко

ор,дИ!национного совета оппо

зиционного блока «Россий
ское единство», qредлагаетси 

nровести встречу по nробле
ма.и политического положе

ния Российской Федерации и 
СНГ у центральной трибуны 
црямо сейчас. 

Из aa.~ta ОрганизациоНiН'Ое 
собрание фракции «Граждан
с·кое общество• состоится в 
конце Георгиевского зала, в 

отсеке фра.кции «Беспартий
ные депутаты». 

(После перерыва) 

Председателье т в у ю щ и й. 
Уважаемы-е народные депу

таты! Я прошу занимать ме
ста в зале. Надо объявить 
там, в коридорах, - у нас же 

НИJtОГО нет! Невозможно об
суждать вопрос: ползала нет. 

Уважаемые на родные де
nутаты, nрошу зарегистриро

ватьсЯ. Вклю'lите, nожалуй
ста, режим регистрации. 

Результаты регистрации 

Зарегистрировано 697 на
родньrх депутатов Россий
ской Федерации 

Кворума нет. 

Какие предложения по 
дальнейшей работе? Сообщи
те, пожалуйста, что перерьm 
закончи.пся пять минут наэад. 

Прошу еще раз зарегистри
роваться. 

Результаты регистрации 

Зарегистрировано 732 на
родных деnутата Российской 
Федерации 

Кворум имеется. 

Давайте nосоветуемся, ува

жаемые народные деnутаты. 

Поступают записки о nрекра
щении прений, что, дескать, 
уже о я.овой Конституции все 
сказали. Может быть, не бу
дем тороnиться, а дадим воз

можностъ высказаться все-м 

фракциям и от групп деnу

татов и тогда nосоветуемся, 

как ваше мнение? (Шум в за
де.) 

Из зала. Продолжать пре
ния! 

(Продолжение 
в следующем вомере). 



Интервью-------------

НАРКОМАФИН РАСКРУЧИВАЕТ 
СПИРАЛЬ ГРЯЗНОГО БИЗНЕСА 

Haw собеседник - Эдуард Семенович ДРОЗДОВ, rnaвныli 
каркоnоr r. Москвы, rnaвныli врач стоnнчнон наркоnоrнческоli 
боnыtицы Н!! Н, nреэндент бnаrотворнтеnьноrо фонда •Нет 
аnкоrоnнэму м наркоманннlа 

- ЭдУард Семенович, в:ак 
бы вы охарактеризовали 
степень •зараженности» ва

Шего общества этими ведУ
rами - алкоголизмом и нар

команией? 
- Как угрожающую. Ны

нешняя обстановка nолити
ческого, экономического, 

нравственного кризиса в 

стране nорождает у людей 
стрессы, страх, отчаяние, не

уверенность в завтрашнем 

дне, бездуховность. И, ТЗ!<им 
образом, nровоцирует ссня: 
тие напряжения» с nомощью 

алкоголя и наркотиков. 

Существует и «обратная 
связь»: рост числа алкоголи

ков и наркоманов угрожае'l' 

физическому здоровью всего 
общества, ведет к его духов
ному разложению, к росту 

hрест.упности и в конечном 
счете к общей дестабилиза
ции. Такой вот заколдован
ный круг ... 
Вот некоторые данные по 

Москве - в целом они отра
жают ситуацию по России. 

Если в 1986-1987 годах 6,4 
nроцента nодростков уnот

ребляли различные одурма
нивающие вещества, то сей
час - 16,5 nроцента. Эта 
средняя цифра раскладьша
етсл так: от 10 nроцентов в 
средних школах до 100(!) в 
отдельных ПТУ. Групnа ал
коголиков И нapi<OMSHOB «МО

лодееТ», в ней растет доля 
женщин. 

Недавнее nроисшествие: 
женщина-ащсоголич1tа, оста

вив в I<роватi<е годовалого 

ребеш<а, ушла из дома, и у 
нее начался недельный за
nой. Ребенок через три дня 
умер. Другой случай: жен
щина-наркоманка, вернув

шись с младенцем из роддо

ма, тут же начала' употреб
лять наркотики, «отключи. 

лась•, и ребенок был сnасен 
чисто случайно. 

Все больше рождается де
тей с наркотической nред
расnоложенностью, унасле

дованной от родителей. 
Все это - nрям;1я угроза 

генофонду народа. 
- И с какими проблема-

ми сегодня ста.лхивается 

варко.цоrил? 

- Знаете, есть такой мрач
новатый афоризм из области 
черного юмора: сЛучuiее 
средство от nерхоти - гильо. 

тина ... ,. Так вот, мне кажет
ел, что в отношении нарко

логии нынче проводится ли

НW.~ в ~тветствии с этим 

афоризмом. 
Наркологическал nомощь 

по сути оказалась под угро

зой ликвидации. С разруше
нием общественных инсти
тутов, Занимавшихея воnро

сами профилактики наркоти
ческих заболеваний, резким 
ограничением профилакти
ческих функций nравоохра
нительных органов нарколо

гическая служба Москвы ра
ботает в экстремальных ус
ловиях. Власти на всех уров
нях nредпринимают nоnыт

ки не изменить, не обно
вить, а nолностью разрушить 

имеющуюся структуру госу

дарственных наркологичес

ких учреждений. 
Наnример, в декабре 1991 

rода мэр Москвы Гавриил 
Поnов nодnисал расnоряже
ние: не nерепрофилировать 
и не ликвидировать нарко

логические службы. А сейчас 
17-ю наркологическую боль
ницу - ее здания - хочет 

взять на баланс ЗИЛ, чтобы 
сна Освободившихея площа
дях» открыть иное ме,J~учре

ждение, тоже очень нужное, 

но не наркологическое. 

Префектура Южного окру
га на своей территории из 
двух наркодисnансеров лик-

видирует один. Под угрозой 
закрытия также 6-. 10-й го
родские дисnансеры, 3-, 5-й 
и другие ЛТП. А их nоме
щения префектуры хотят ис. 
nользовать для других це

пей. 

Надо отдать должное меж
ведомственной ко иссии Мое
совета по делам больных 
алкоголизмом и наркомани

ей во главе с народным де
nутатом Татьяной Евгеньев
ной Рыблевич: она многое 
делает для обновления и ук
репления наркологической 
службы на гуманитарных 
началах. Комиссия разрабо
тала проект преобразования 
больниц и наркодисnансеров 

Москвы в центры медико-со
циальной защиты, а лтn, 
nревращенные из лечебных 
учреждений в работные до
ма,-в центры социально

nсихологичесiюй реабилита
ции. Этот nроект преДстав
лен в nрезидиум Моссовета. 
Но с nринятнем его. явно тя

нут. и есть опасность, что его 

не nримут. Словом, налицо 
тенденция не перестраивать, 

а урезать._ 

И все это nроисходит на 
фоне укрепления совсем дРУ
гой «системы» ... Вот данные 
бюро по борьбе с наркобиз
несом ГУВД Москвы. В сто
лице завершено становление 

наркомафии, которая к тому 
же nолучила возможность 

«отмыть~ , свои каnиталы в 

ходе nриватизации. Обваль
но растут и транзит наркоти

ков через Москву, и nерера
ботка, и производство на ме

сте, и хищение наркосодер

жащих nреnаратов из мед

учреждений. И, естественно, 
nотребление. Словом, в 
Мос1tве образовалась егоря
чая точка» российского нар
кобизнеса. А масштабы его 
таковы: из 60 миллиардов 
рублей ежегодного оборота 
наркомафии в республИJtах 
бывшего Союза 40 миллиар
дов nриходится на Россию. 

Правоохранительным орга
нам уже трудно остановить 

этот вал. Так, из 15-16 тонн 
наркотиков, ежегодно нахо

дящихся в обращении в 
Москве, они изымают дишь 
одну. 

Судите сами, ва.цо .пи бить 
'!'ревогу._ 

- сВIIТЬ 'J1)eвory», васв:о.m.

ко иы повнмаем, это одва wз 

зада"l 80Зrаавллемоrо вами 

фовда-

- Видите ли, поскольку 
наркотические недуги nоро

ждены болезнями общества 
и угрожают обществу, необ
ходимо воздействовать на 
общественное мнение, nовер
нуть его лицом к проблеме, 
сперсломить сложившееся 

отношение к больным лю
дям как к врагам, с которы

ми надо «бороться,.. Надо по
могать им, возвращать их в 

общество как полноценных, 

активных граждан! Это nер
вое. 

И второе: фонд nризван 
nомочь наркологическим 

службам nерестроиться на 
гуманитарных началах, убе

речь их от гибели в этот ле
реломный nериод. Так, в 
Юга-Заnадном округе столи
цы на базе наркодиспансера 
N~ 12 вице-nрезидент фонда 
Олег Владимирович Зыков 
при nоддержке лрефектуры 
создал Московский центр 
медико-социальной защиты 
и адаптации алкоголиков и 

наркоманов (МЦМСЗ). Это, 
кстати, реальный nример nе
рехода от сnолицейско-кли

нической• наркологии к гу
манитарной, к широкой об
щественной nрофилактике 
наркозависимости, к работе 

по возвращению вылечив. 

шихсл в общество. Здесь ве
дется nроnагандистско-nро

филактическая работа, nере
рабатьшается и обобщается 
информация о зарубежном и 
нашем опыте. Разработана и 

готовится ~ реализации сnе

циальная nрограмма профи

лактики наркологических за

болеваний у детей и nод
ростков из «групnы риска». 

При участии центра созда
но товарищество «Трудная 
любовь,., объединяющее род
ственников и друзей нарко
манов и алкоголиков. Мос

ковский центр социальной 
защиты и адаnтации помога

ет им стать деятельными и 

квалифицированными nо
мощниками медиков. 

Разумеется, есть в центре 
и лечебные службы дезин
токсикации и реабИлитации 
больных. Подготовлены не
СI<олько вариантов реабили
тационных nр6грамм, но все 
они включают в себя инди
видуальную и груnповую 

психотераnию, образова

тельные занятия no nробле
мам. связанным с наркОЗ\1-

висимостью, работу с •на
ставниками,., с литературой. 

Подчеркну: лечение nрово
дится на сугубо доброволь
ной и конфиденциальной ос
нове. 

Московский центр работа
ет над созданием эффектив
ной системы реабилитации, 
то есть юридической, соци
алъной, nсихологической и 
медицинской помощи выле
чившимел пациентам в их 

трудоустройстве, воэвраще. 
нии в семью. общество. Раз
работаны nрограммы органи
зации сnециальных убе

жищ-nриютов. амбулаторных 

групn поддержки, индивидУ

альных консультаций. 

Но - nодчеркну еще раз
вся эта делтельность воз
можна и эффективна лишь 
nри сохранении государст

венного nопечения о нарко

логической службе, ее нако
nленной десятилетиями ба
зы- и материальной, и кад
ровой, и научно-практиче
ской. Благотворительность 
может весьма способствовать 
этому nроцессу, но одна, без 

государства, не «nоднимет» 

nроблемьt такого огромного 
масштаба. 

Вела беседу 

Татьава ЧЕБАIЮВА.. 

<> 
Р. S. Когда верстался но

мер, в редакцию nостуnила 

информация о том, что лре
зидиум Моесовета nринял ре. 
шение о реорганизации нар

кологической службь1 в горо. 
де Москве, а также о созда
нии nяти центров медико-со

циальной реабилитации ал
коголиков, наркоманов и ток. 

си команов и двух центров со

циально.психологическо~ за
щиты на базе лечебно-труда. 
вых профилакториев. 

Б.JIJtжпee 

аарубежье 

Крым свободен. 

Только в составе 

Украины? 
Наконец-то сессия Верхов

ного Совета Украины рас
смотрела са!dый жгучий во
nрос - сО разделении пол
номочий между Украиной и 
Ресnубликой Крым». За те
левизионной трансляцией, 
завершившейся далеко за 
полночь, следили жители 

всего суверенного государст

ва. Но уж, наверное, в каж
дой семье, nроживающей на 
полуострове, не только при

елушивались к словам мно

гочисленных ораторов, но и 

приематривались к их инто

нации и 'Жестам. Ведь им 
после предстоит серьезно nо

размыслить, голосовать ли 

за Крым как свободное суве
ренное государство, или со

гласиться остаться республи
кой в составе Украины, при
нять ли участие в референ

думе или его игнорировать. 

Хотя лишь 5 мая ВС Крыма 
решит, быть или не быть ре
ферендУму. 

- Если после того, как мы 
примем закон, референдум 

все же состоится, - сказал 

на nроходящей сессии ВС 
Президент Л. Кравчук, - то 
это может nривести к не

предсказу~мому. Ведь всюду, 
где дело до него доходило, 

ситуация миром не заканчи

валась. Примеров тому не
мало ... Я .лично против ре

ферендума. 

И все-таки у Верховного 
Совета Крыма нет никаких 

оснований отменить референ
дум. Другое дело, какой от
вет он даст. 

Киев. 

Борис СВЕРДЛОВ, 
соб. корр. 

Опыт ~неудобных~ 
народов 

24 аnреля 1915 года, когда 

nервая мировая война была 
в самом разгаре, младоту

рецкое правительство, объ
ЯВИIВ армян Заnад'Ной (Ту
рецкой) Армении •РУСскими 
агентами>, «врагами Осман
ской империи•, начало опе
рацию по их деnортации и 

уничтожению. '"Кертвами 
этой акции nали 1,5 миллио
на человек , 1 миллион ар
мян бежали. Из трехмилли ... 
ониого армянского · населе

ния в Турции оставалось •Не
сколько десятков тысяч. 

Этот оnыт по уничтоже
нию •неудобных• народов в 
дальнейшем был использо
ван А. Гитлером и И. Стали
ным. «Действуйте безжало
стно,- напутствовал своих 

соратников фюрер,- скоро 
все забудется. Кто телерь 
помнит о резне армян?!» 
Каждый год в этот день в 

Армении и армянских коло
ниях всеrо мира проходят 

МНОГОЧИСЛе"АНЫе траурные 

митинги и манифестации, 

посвящеиные nамяти жертв 

геноцида армян в · 1915-
1923 годах. 

- В этот раз состоятся 
митинги у российского Бело
го дома, посольств США и 
Турецкой Республю<и в Мо
скве,- говорит член совета 

московской армянской общи
ны Гасnар Терьян,- где бу
дут вручены петиции с тре

бованием nризнать факт ге
ноцида армян 1915-1923 го
дов. Состоится молебен в 
армянской церкви св. Воск
ресения в nамять невинных 

жертв ... 
Подобные акции ожидают

ся в Санкт-Петербурге, Ро
стовской области, Краснодар
СI<ОМ и Ставропольском к.ра-
ях. 

Соб. инф. 

Poce1ra и мир-----------------
итоги 

Ua 3апапе от серпца пока отлеrло 
Заnадные аналитики с са· 

мого начала nредсказывали 

нелегкую борьбу на Съезде. 
Но такого накала политиче· 
ских страстей, лолной дра· 
матизма непарламентской 
критики liИitтo Не ожидал. 

Мало кто верил и в вероят· 
ность правительственного 

кризиса в постсоциалисти· 

ческой России, хотя его воз· 
можность в буквальном 
смысле взбудоражила За· 
nад. Забеслокоились госу

дарственные деятели, залихо

радило . валютные биржи. 
Канадсl<ая «Глоб энд мейл• 
лисала по этому поводу, что 

«министры финансов от 

Вашингтона до Лондоаа no· 

КРИЗИС 

бледнели а,т ужаса , когда на· 
родные депутаты России с 
гневом обрушились на сме· 
лую nрограмму экономиче· 

сю1х реформ Ельцина• . 
И вот острые nарламент

ские баталии стихли. В ру
ководящих кругах Заnада 
не скрывают удовлетворения, 

что России удалось выйти из 
чуть ли не ставшего реаль

ностью конституционного 

кризиса. Зарубежные ком· 
ментаторы подводят предва· 

рительные итоги драматиче· 

ских событий в Мосi<ве. Об· 
щал оцеНI<а сводител к то· 

му, что Съезд не прошел по 
заранее задуманному сцена· 

рию. В остальном же мне· 

Наджибуллу ждет Дели, но не пускает Кабул 
Афганское nравительство 

и умеренные л.идеры оппо. 

зиции стремятся устран,ить 

радикальных командиров и 

создать nравительство, воз

главляемое моджахедами. 

Специальный представитель 
генерального се1tретарл ООН 
Бенон Севан пытался добить
ся разрешения на вылет Над
жибуллы из Афганистана, од
нако ведущий полевой коман
дир Ахмад Шах Масуд за. 
явил, что бывший nрезидеат 

страны должен остаться в 

Афганистане и предстать пе
ред судом. Парламент Афга. 
нистана подтвердил полномо

чия Хатефа как исnолняю. 
щего обязанности президента 
Афганистана. В Индию nри
были трое министров nрави. 
тельства Наджибуллы. Саыо
го бывшею nрезидента Аф. 
ганистана ожидают в Индии 

«в любое время•. 

(ИТАР- ТАСС). 

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА 

ния о том, кто nобедил, кто 
nроиграл, разделились. 

и. все же, как представля· 
ется, большинство трезво· 
мыслящих аналитиков nри· 

ходят к однозначному вы

воду: Съезд завершился ком· 

nромиссом между nротиво

борствующими сторонами. В 
результате этого «Здорового 

nрагматизма» стало возмож· 

ным лринлтие Декларации о 

поддержке экономических 

реформ, которая, по оценкам 
Би-би-си, позволит ны
нешней российско"" админи· 
страции осуществлять лакет 

чрезвычайных мер по мень
шей мере до декабря. Прав· 
да, в отношении Декларации 

ТЕЛЕГРАММЫ ДНЯ 

некоторые наблюдатели ие 
без удивления заметили, что 
если в заnадных странах на 

обсуждение nодобных доку
ментов нужны rоды, то в 

Москве решения выносятся 
в течение нескольких дней 

и.ли часов. 

На перспективу оцеикк за· 
рубежных обозревателей пол· 
ностью совnадают в одном.: 

в конце года в Москве пред· 
стоит «второй раунд» не ме

нее ожесточенной борьбы 
между реформаторским дви
жением и коалицией «старой 
гвардии» коммунистичесиих 

ортодоксов и национа.л-nат

риотов. 

Вячеслав ЕЛАГИН. 

8 ВАШИНГТОН. Ведущне промышленно развитые страны 
поддерживают создание Фонда по стабилизации рубля в Рос
ени и других бывших советских республиках в размере 6 млрд. 
до."ларов . Об этом залвил выеоноnоставленный nредставитель 
Мешдународного валютного фонда (МВФ), просиоши!t не на
зывать с 1·о имени. 

8 МЕХИКО. В Гвадалахаре в результате утечки промышлеи
ного газа произошла cepиfl мощных озрыоов. ·Около 200 чело
век nогибло. имеются значительные разрушения . 

8 КАИР. Министры юстиции арабских стран вь1сназалнсь за 
политическое урегулирование кризиса вокруг Ливии. 

8 ЛОНДОН . Натарений принц Таляль Абдель Азиз аль-Таии 
признав египетсни'1 судом виновным в контрабанде наркоти. 
ков. Он приговорен к но»шзнснному занлюченню. 

8 БЕА РУТ. Глава миссии ООН в Иране Дэвид Н эй предупреж
дает о наличии у иракцев программы пронзводства ядерного 

оружия. следы которой до сих пор ие удалось обнаружить 
междунаре>дным зисnертам. 

8 ВННДХУК. Грс<rесннй танкер, попавши!\ в натастрофу У 
бepcrnn ~lозаыб1ша. отб:vксировали в океан, нефтяное пятно 
достигло берегов Мозамбика. 

(ИТАР-ТАСС). 

СЛЕДСТВИЕ 

Джеймс Бейкер: наступила новая эра МЕЖДУ · НАМИ, 

СИРОТАМИ 
На протяжении последних 

четырех МQслцев я nобывал 

во всех новых государствах 

бывшего Советского Союза, 
кроме Грузии. Я встречался с 
их руководителями и разъяс

нял нашу nолитику. 

Из своих поездок л возвра
тился, абсолютно уверенный 
в следующем: мы nолучили 

представляющуюся раз в сто

летие возможность nовлиять 

на ход' истории и способст
вовать настуnлению новой 
эры мира. Я говорю не о ХХ, 

а о XXI веке. И я имею в 

виду не только наше поко~е

ние, но и будущие nоколе· 

ни я. 

РАДИОДАЙДЖЕСТ 

Радио ссСвободаJJ 
Международный валютный 

фонд заявил, что в бывшеnt 
Советском Союзе будут на
блюдатъся резкое повышение 

цен и сокращение производ

ства. Согласно пР.огпозу, це
ны возрастут более чем на 
1000 процентов, а производ

ство сократится на 17,5 про
цента. По прогнозу МВФ, в 
Восточной Европе производ

ство в этом rоду 'сократится 
на один процевт. 

((НемецкаJI воnна" 
Бундесвер памерев разда

вать продуктовые запасы 

ЕЭС в России. По сообщению 
министерства обороны в Вов
не, начиная с мал бундесвер 
будет по ·же.леэвой дороге до

ставлять ПРОдУКТЫ в Че.JIJI
бинск. 

((Гоnос Америки• 
Группа специалистов из 

разных стран, паходящаися 

в Ита.ляи, предУпреждает, что 

Пизавскаи башни может в 
mобую минуту рухнуть. В ос· 

вовавне Пизаноко~ башни, 
построеввой в XIV веке, 
предполаrается заложи'I'Ь 

противовес. Башня закрыта 
для посетителей с 1990 года. 

( сИвтерсеПТ» ). 

Ставки действительно исто
рические: 

- В стратегическом плане 

США, Россия и другие стра
ны бывшего Советского Сою
за могут nродвинуться к 

прочной дружбе, nартнерст

ву и даже союзу. Это nодлин
ные дивиденды мира: избав
ление от психологического 

бремени страха и враждеб
ности, ВЬ{свобождение как 
моральных, так и материаль

ных ресурсов, nоглощавших

ся в результате rоНI<И ядер

ных и обычных вооружений. 
Как залвил nрезидент Буш, 
«демократы в Кремле могут 
гарантировать нашу безопас
ность так, .как этого никогда 

нельзя было бы добиться с 
помощью ядерных ракет~. 

- В политическом плане 

возможен расцвет демокра

тии там , где он никогда не 

ваблюдался раньше. Извест
ное пророчество Токвиля, что 

Американской республике и 
Российской империи суждено 
противостоять друг другу, 

ибо демократия nротивостоит 
авторитаризму, исчерnало се

бя. Сейчас возможен новый 
прорыв к свободе те~, кто 

тоже мечтал nользоваться ее 

благами. 
Из оыступлевJIR в 

Чикаrском совете по 
межДУнародныni делам. 

(ИТАР- ТАСС). 

ПАРЛАМЕНТЬI И СТРАНЫ 

ЮАР 

С чувством пекоторой уни
женности л впервые В'\>IС'!'У

паю в ларламенте ЮАР как 
член Африканскоrо нацио
нального конгресса (АНК), 
так как честь сделать это по 

праву должна nринадле

жать Нельсону Маяделе или 
кому-то из nредыдущих ру

ководителей конгресса. Об 
этом заявил деnутат лсi.латы 
собрS~НИЯ (для белых) Пьер 
Кронье на заседании высше
го законодательного органа 

Южной АфрИ!ки в Кейnтау~ 
~е. Накануне вместе с че
тырьмя другими деnутатами 

он nринял решение покинУТЬ 

ряды Демок.ратической лар-о 
тии (ДП), от которой ежи бы
ли избраны в nарла.меН'I'. и 
вступить в АНК. 
Вступление в АНК ПЯТ1И 

бывших членов ДП оценива
ется в ЮАР Jtaк важное по
литическое событие. Впер. 
вые в истории страны конг

ресс обрел. голос в высшем 
зак.онодательном органе и од

новременно еще бoJJee уюре
пил в глазах общественности 
свой образ как организации, 
строящейся по нерасовому 
nринциnу • 

АНК nриветствовал шаг 
nяти деnутатов. Националь
ный рабочий комитет кЬнг
ресса обсудил воnрос dб ИХ 
статусе в парламенте и nри; 

нял решение, что они долж

ны nродолжить работу в за
конодательном органе в ка

честве · независимых деnута
тов, указывается в докумен

те. Так как АНК не зареги
стрирован как политическая 

пС~~РТИЯ, то по законам ЮАР 
пять деnутатов не ~ 

офици.атмо nредс'l'азJlЯТЬ ин
тересы оовободитеJLНОI'О дви
жения а п.арпа.ыенте. 

АНК всегда катеrорИ'tеОКИ 
отрИЦIUJ правомочиость пар. 

ламента, в .котором черное 

болЫIIИНСТВО Южной Афри
ки mmJeИO пре,~~;ставитель

ства, а IUWJaты созданы no 
расовому пРиrщиnу - от

дельно ДJUI белых, сцветных» 
и индийцев. Тем не менее, 
ка'К З8ЛiВИЛ на nресс-.КG~

ференции ч.zrен руководства 
АНК Пал.по Джордан, кон
гресс nринял во внимание, 

что ст~на переживае'l' nере

ходный nерио.ц. и в связи с 
этим разреШИJI пmерым но

вым членам nродолжать ра

ботать в nарламен~ 

Георгий Атанасов. занимав
ший в последний nериод на
хождения Тодора Живкова у 

власти nост главы nрави

тельства, и бывший министр 
экономики и nланирования 

Стоян Овчаров обвиняются в 
«должностном nрисвоении 

203 тыс. левов~ из фонда 

«Сираци» («сироты• - nо

русски). По словам nрокуро- • 
ра Болгарии И. Татарчева, эта 

сумма взята из фонда и рас

пределена среди 50-60-лет

них «сирот• из коммунисти

ческой номенклатуры. 

(ИТА.Р- ТАСС). 

ЭКВАДОР t I N ' J 

НацисtНальный конгресс 
Эквадора подал в сУд на пре
зидента страны РодриГо 

ЕОрху за оскорбительные вы
сказывания в адрес nарла

ментариев. Ка.к сообщило 
агентство АФП из Кито, за
конодателям стало известно, 

что глава rocy дарства на

авап их сшайкой лентяев». 

Это npoизoUJJIO nосле то

rо, как национаJJЬный кон
гресс забаллотирова.n nред

ста.в.ленный nрааительством 

законопроект о совершенст

вовании финансовой систе
мы сrравы. Президенту до

пожили, Что rоnосоваиие 

npoiПJio ие только без серь

езноrо обсуждения nодго

товленного :кабинетом мк

ииеt'РОВ документа, но даже 

и без пре,рарительноrо озна

комления парламеитариев с 

ero текстом. 
«Дело о чести и достоин

стве конгрессменов» должен 

рассмотреть верховный су д 
республики. 

(ИТЛР- ТАСС). 

. Рек~ама .................................................................................... .. 

Международная 
б и р ж а 

ИСКУССТВ 

Круглосуточный биржевон конал (095) 241-57-79 

среди акционеров которой 

Г осударственный Эрмитаж, 
Государственный музей 

изобразительных ·искусств им. А. С. Пушкина, · 
Г осударственный академический Большой театр, 

Г осударственна11 Т ретьяковская галерея, 
Московская государственная 

консерватория им. П . И . Чайковского, 
. АО «ГосконЦерт», 

©®Th~ ШDШ~@l? [Л]@~О1Ш1J(S~ 
[}{]@ ~Ш@~ @J~~QtJ[;t) 

Акции Биржи дают право 
но получение дивидендов 

и открытие брокерских контор 

Уже работают представительства Биржи 
в Лондоне, Мадриде, Вене, 

Франкфурте-на·Майне, 
Токио, Сеуле, 

Т ель-Авиве, 
Атланте, Буэнос-Айресе 

Российская Инвестиционная БирЖа 
предлагает для реализации эффектиnных проектов в любых сферах дея"!ельности, 
строительства, реконструкции, nерепрофилироnания производства, освоения новых 

видов продую..t.ин: 

• 50 млн. доШiаров, nредоставленных америнансной финансовой 
RОрПОрациеЙ (ПрИ учаСТИИ фирмы <<МИНИМЗКD>); 

8 45 О млн. рублей, nредоставленных коNШанией << РИНАНО>>. 

Принимаютел предложения с объемом инвестиций 
свыше 1 млн. рублей или 100 тыс. долларов. 

Все проекты заносятся в банк данных для участия в последующих торгах. 
Унифицированную форму заяюш можно получить на бирже. 

7. 

Адрес: 117970, Мос1<ва, у л. Садово-Спасская,д.2 1 
Факс (095) 238-6934. Телефон 262-11-61 
Телекс 111388 Дюкер, 411979 STVK-SU 

ПЯТНИЦА, 
24 АПРЕЛЯ 



Студия Hekfi)C 
В нынешнем столетии человечество пережило 

нес~еолько атомных траzедий, в том числе бомбар
дировК-у Хцросимы и Наzасаки и взрыв реактора 
в Чернобыле. Крайне медлен,но, болезн,енно затя
гиваются 3TU раны. Нам предстоит еще долгий 
путь по осмыслен,ию, изучен,и.ю последствий этих 
1Wтастроф, их влиянию на здоровье людей, психо
лоzию общества, развитие н,ауки, политику, 3М

номику. По большому счету мы впервые соприкос
н,уяись и поняли, что может произойти, если до
стижения научн,о-техническоzо прогресса выйдут 
из-под контроля. Как строить взаимоотн.ошен,ия с 

атомом дальше? Мы встретились с крупнейшими 
советскими и японскими учен,ыми, специалиста

ми, сегодня изучающими атомную проблему с са
мых разн,ых точек, и попросили их поделиться 
своими размыJUлениями, информацией на эту про
блематику. 

цнадьную просьбу о nрове
.'1ен и11 объективной научной 
оценки •nринятых мер no 
ЛIJI'ВИ.:tации nосле.:tствий чер
J-юбыльс-кой аварии на ме
стах». В !{()МИССИЮ BUШJlИ 
nре.:trтавители 7 организа

ций в рамках ООН, а также 
20 сnециалис.Ров из 10 стран. 
Через 18 месяцев напряжен
ной работы rюявилrя доклад 
толщиной В сантиметров. 

Вот .1ишь один из с.амьrх 
гдавных выводов, касающих

ся влияния радиации на здо

ровье: «Ис~.:ледованил участ
ников nроекта МАГАТ:J, nро

всденные как на загрязнен

ных, так и незагрязненных 

территориях, не вьr.явили 

каких-лиОо отклонений в 
состоянии здоровья. кото

рые можно было бы неnо
средственно связать с радиа

ционным воi!действием. В то 
же время обращают на сеUя 

внимание отрицательные пси-

хо.1огические nосле.:tствия 

хов nереживает и ваша стра

на. 

Будем откровенны: сама 

по себе чернобыльекая ава

рия - nозорное nятно в исто

рии мирного исnользования 

ядерной энергии. По всей 
видимости, она явилась след

ствием той системы, которая 
существовала в СССР до nе
рестройки. Мы в Японии по
старались восnринять эту 

аварию как хороший урок и 
nриложили все уси.11ия, Ч'Го

бы nовысить уровень ядер

ной безоnасноС'l'И. 

Но нельзя так безэастен
чиво сnекулировать на чер

нобыльекой беде. Жертвы 
недостоверной информ-ации, 
в nервую очередь люди, жи

вущие в зоне бедствия. Че
ловек так устроен, 'ЧТО скло

нен верить в самое худшее. 

Особенно сегодня, когда ва
ша страна nереживает труд

ные времена. Мне лично ка
жется., что антигуманно сы-

А. ЦЬIБ, НАУЧНЫЙ МОСТ: РОССИЯ-ЯПОНИЯ 
д14ректор Научно-иссnедова
теnьского института медицин

екон радиологии: 

изучении влияния радиации 

на организм человека . И мы 
охотно делимся им с ваши
ми С'!lециалистами. Конечно, 
у многих чернооыльцев от 
радиаци"' nострадала щито

вид~я железа. Это nлохо, 
но не смертельно. Пуrть гrу
бовато nрозвучит, но от это

го не умирают. 

В Хиросиме и Нагасаки все 

заболевшие от взрыва атом

ной бомбы умерли в течение 

первых четырех месяцев. В 
Чернобыле тоже 31 лиJши
датор поrиб в те"Чение трех 
месяцев. Дальше на смерт
ноС'l'ь могут влиять· самые 

различные факторы. Мы cтa
paellr<:Я подходить к этому 

процессу, учит:t.mая в-се по 

максимуму. объемно. 
Очень .важный факт. В 

Хиросиме и Нагасаки 'llервал 
крупная всnышка рака щи

товидной железы ·наблюда
лась спустя толыю десять 

лет после бомбежки. Анало-

- Два года назад, ко г да 

были nодведены итоги сnе

циальной · межведомственной 
комиссии, которую я возглав

лял,' по Семипалатинскому 
nолиrону, комиссия провела 

около 40 тысяч оrмотров ме
С'l'НЫх жителей , было изуче
но около 30 тысяч nервич

ных документов. nлюс прове

дена м а.сса различных заме

ров . Мы пришли к !ВЫВОдУ, 

Ч'ГО в целом медицинская си

туация в Семиnалатинской 
области, к сожалению, а.на

логичяа nоложению в дру

rих об.rtастях Казахстана. 

т ОСИМЬI 

Сnраведливости ради заме

чу, что за четырнадцатилет

ний период наземных и воз

дуurnых исnытаний было об· 
лучено около 10 тысяч чело
век. Это в основном жители 
населенных lf!YНKTOB, nриле

гающих Не'ПОСредственно к 

лолитону. у этих 10 тысяч 
колебания средних доз соста
.вили от 2 до 160 бэр. Осталь
ное н~еление nолучило 

меньше 2 бэр. И об этом тоже 
было сказано в выводах ко

ииссии . 

Словом , МЪJ сделали заклю
чение, Ч'l'Q на население об
ласти главное влияние ока

зывают нерадиаци.онные 

факторы: выбро<:ы вредных 

веществ nромышленньrх 

предnри.ятий в атмосферу, 
загрязнение пестицидами во

ды. После публикации выво
дов комиссии чего только не 

довелось выслушать. Но се
годня, когда семwrrалатин

ский ядерный nолигон за
крьrг, я могу .лишь еще раз с 

чистой совестью nодписаться 
nод выводами той комиссии. 
И конеqно, на.:~о абсолютно 
яtСНо и чеnю nонимать, что 

он закрыт не no экологиqе
сtщм, мелициfrским nротиво- , 
nоказаrrням, а сугубо no nо
.литиqе<:ким мотивам. 

Что ж, дело сде.'lано. И 'В 
связи с зтим мне хотелось 
..,;_,. ~ .. ~ 

бы остановиться вот на ка

ких acner,тax. У нас в обще
стве абсолютно отсутс'!'вует 
система информирования, 

nодготовки людей к nо.:tоб
ного рода nроисшествиям. 

Что в Чернобыле, что в Се
миnадатин.ске местное насе

ление не верит ниtюму и ни

чему. Все болезни связыва
ются с испытаниями, авари

ей на АЭС . D '!'акой обста
новке люди nриелушиваются 

к самым nротивореqиnым 

слухам. Постоянно нагнета

ется nсихоз. То есть оnыт 
поtW.зьmает, что в условиях 

nолнейшей неинформирован
ности nроблема из чисто ме
дицинской тут же превра
щается в nолитическую, со

циальную. И что самое пе
чальное, за прошедшие годы 

кадров, которые могли бы 

работать с общественным со
знанием - социолотов, nси

хологов, так и не nоявилось. 

Проблемы лишь обостряют
ся, уходят внутрь. 

Боюсь, что без налажива
ния nОС'l'ОЯННОГО диалога С 

обЩеСТ13€ННОСТЬЮ Не ТОЛЬКО 

по атомным nроблемам, но и 
другим нам будет труднова

то двигаться вnеред. 

К. МОРИ, 
nрофессор . 14 Сn оnнитеnьный АН· 
ректор Яnонского атомного 

nромыwnенного форума : 

- D октябре 1 98Э rода со-
ветекое 

nравило 

nравительство на

в МАГ А ТЭ офи-

н 
бесnокойстuа и стресса. При 

расче'l'ах на основе •Dриня

тых в насТQящее время оце

нок риска и прлученных 

участника~rи nроекта значе

ний доз облучения увеличе
ние чи.сла случаев рака и 

nроявления генетических 

эqхректов представляется 

маловероятным». 

Эти выводы, как вы знае
те, n~дверrлись критике как 

в nострадавших ресn)'Uли
ках, так и в ряде яnонских 

и других газет, Что самое 
печальное, научно обоснован
ная аргументация оnри этом 

отсутствует. Читая их, ВС'!lо

минаешь ста-рую яnонскую 

поговорку «Много крику, да 

шерсти мало~. 

Всnоминаю, как журнали

сты, nриезжающие в Хиро
симу, во 'ЧТО бы то н;и стало 
хотели найти nороки разви
тия у второго nоколения 

жертв атомной бомбардиров
ки. Действиtельно, 40 лет 
назад у нас, как у вас сего

дня, расnространялись слухи 

о том, что у nострадавших 
рnдителРЙ моrут рnждаться 

дети-уроды. Были случаи, 

J(огда мысли об этом доводи
ли некоторых молодых жен

щин, nережипших бомбар
дировку, до само)'Uийства. 
Однако наши ' тридцатилет
ние наблюдения за десятками 
тыслч детей, nоявившихся от 
жептв бсмбежки, доказали 
бесnочвенность всех этих 

слухов. Ceiiчac пернод слу-

nать все время соль на ра

ны, тем более оnираясь на 
неnроверенную инqюрмацию. 

Как яnонец, который зна
ет, что такое Хиросима; л 

глубоко соч-увствую людям в 
Чернобыле. Каждый имеет 
право выС'l'уnатъ nротив ис

nользования ядерной энер
гии. Но, думается, никому не 
позволено играть на чувст

вах людей, nереживших Чер
нобьть. 

И. СИГЕМАТСУ, 
руководитель Нагасакского ра

диацнонного центра: 

- Наш центр был создан 
американЦами в· 1947 ГQДУ 
для изуqения воздействия 
радиации на организм чело

века . D течение 44 лет мы ве
дем работы в этом направ
лении. 

Одна треть жителей на
ших двух городов умерла 

мгновенно во время бомбар
дировки. Если сравнивать 

дозы, nолученные яnонцами 

и вашими чернобыльцами, то 

доза жителей ):Си-росимы и 
Нага.саки в 2,5 раза nревы

шает дозу населения 30-ки
лометровой зоны . Даже лик
видаторы-чернобыльцы nо
лучили nоловину дозы nо

nавших nод атомную бом
бардирооrч японцев. Такова 
сте~тистика. 

За прошедшие годы у нас 

в цснт[)е , естественно, наJ<о

'llился оnределенный оnыт в 

гичная картина наблюдалась 
и на Маршалловых островах. 
Как вы знаете, там амери

канцы произвели исnытания 

ядерного оружия. Пострада
ли местные жители. Но рак 
щитовидной железы возник 
nримерно через столько же 

лет, как и в Яnонии. Dот nо
чему, котда некоторые. со

ветские сnециалисты говорят 

о вС'!lышке рака щитовидной 
железы у вас уже сегодня, 

это нас несколько смущает. 

Достоверная статистика по

явится не раньше, чем че

рез несколько лет. 

Хотл мы изучаем радиа

цию довольно долго, эдесь 

еще О"Чень много воnросов. 

Например, как оказалось, 
очень большую роль играют 

индивидуальные осnбеннести 
организма. При дозе в · 300-
400 бэр nоловина людей уми
рает, а пnловина ;выжизает. 

Почему? В Чернобыле даже 
некоторые ЛIQ;"J.И, набравurnе 
600 бэр, остались жить. Хотя 
600 бэр считается однозначно 
смертельной дозой. Можно 
только совершенно опреде

ленно сказать, что многое 

зависит от '!lсихологиqеского 

настрол человек-а, его отно

шения к радиации, силь1 во

пи. 

Сложная проблема малirх 
доз. По мере ускорения на· 

учно-техничеrкого nрогресса 

она будет обостряться. Но 
nока здесь больше воnросов, 

чем ответов. Как они влияют 

Центр радиацноннон медицины в Хиросиме изве
стен во всем м14ре. Здес ь со:.дан «банк данн.ых" о 
всех nострадавw14х от атомных бомбард14ровок 
Яnонн14. В прошлом rоду nоявнnнсь 14 зan14cl4 на 

русском Slзыке. В Центре в Хиросиме nроходнлн 
обследова~tне ребятиwки с Брянщины, nострадав· 
wие от чернобыльекой катастрофьt.-

В начале аnреля в Рос
сийский детский фсi'Нд nри
была делегация из Дании 
во главе с з:=~местителем 

бургомистра ~унициnали
тета Холлебю То[JСтеном 
Эльсnором. Общественная 
организация •датская на
родная nомощь~ собрала 
средства для организации 

отдыха и оздоровления че

тырехсот чернобыльских 
детей, и теnерь ее nредста
вители хотели nолучить 

nодтверждение о готооности 

направить ребят в обуслов
ленные сроки. 

Гости рассказали, Ч'ГО 

многие датские семьи от

казались от отдыха в свои 

летние отnуска и с нетерnе

нием ждут русских ребя
тишек. 

З. Ф. Драrункина, nервый 
заместитель председателя 

Россиосиого детского фон
да. была в большой расте
рянности перед гостями. Что 

она могла им сказать, ес;rи 

сейчас. за полтора месяца до 
кан икул, акция «Солидар

ность с детьми Чернобыля» 

на грани СРЬLВа ? 

Два года назад в евроnей
ских странах на ча.11ось это 

благороднейшее дяижение 

скаутов, ког.1а дети, жи-

. вущrrе в благополучии и до
вольстве, nротянули Р.\- к у 

nомощи нашим ребятам, nо
nавшим в жуткую r'атастро

фу. Швейцария, Гrрмания, 

Дания, Италия, Финлян
дия - всего 18 стран Евро
nы nринимали маленьких 

чернобыльцев. Приглашени я 
тогда nришли даже из дале. 

ких Австралии и Зимбабве. 
Пять тысяч шr,ольников из 

России, Беларуси и Украи
ны отдохнули и nоnравили 

т01м свое здоровье. Органи
зовал эту акцию Детский 
qюнд nри nоддержке союз
ного nравительства, ВЫ,'\е

лившего nолмиллиона ин-

ер IBa? 
валютных рублей, Аэроф;ю
та, nродавшего б11леты для 
.д('ТеЙ г. о льготным цена м, и 
командования военно-воз

душных сил страны. которое 

бесплатно выделило самоле
ты . 

Детей в семьях nринима.. 
ли как родных, окружили 

таким вниманием и заботой , 
какие не всегда nолучают 

собственные чада. И не С•l У
чайно ребят называли nо
сланниками мира и дружбы. 
Они постJюили самые nроч

ные мосты взаимоnонима

ния между странами. 

И что тоже очень важно 
в состав этих групn поnали 

самые социально незащи

щенные, самые обиженные 
наши ребятишки - из дет

ских домов и интернатов, из 

много.1етных семей. 
- Это строгое условие 

было соблюдено нами с чи
стой совестью,- говорит 
Драгункина. 

А Ч'ТО же в этом году? 
Российский детокий фонд 
nредпринимает nоистине 

героические усилия, чтобы 
вновь наnравить наших 

qернобыльцев к своим 
друзьям за границей. Но об
становка уже не та, 'iТО в 

nрошдом году. Большие 
трудности у Аэрсфлота. 
Даже nриодеть детей - и 
то неразрешимая nроблема . 
Подорожало все страшно. 
Однако Детский 4юнд на
шел возможность ог.латить 

рублевые расходы. Коман
дование воемно-воздушного 

флота вновь бесплатно вы
деляет са молеты. Но для 
того, чтобы в зарубежных 
аэропортах их обслужили, 
нужна валюта. 

В феврале Детский фонд 
обратился к Е. Т. Гайдару с 
nисьмпм. Bиr1e-nPe!rfьep nе
реnравил его в Министерст
во экономики и финансов с 
ук-азанием рассмотреть 

Фото Владнм14ра ГУБАРЕВА. 

просьбу Детского фонда. Ог
вета нет до сих пор. 

На днях подобное письмо 
направлено Президенту 

России Б. Н. Ельцину. На
дежда еще теплится. 

А тем временем ИдУТ и 
идут приглашении qерно

быльоким ребятам от хоро
ших людей в разньrх стра
нах. Мэр итальянского го
рода Сан-Фердинандо ди 
Пулья д·Р Джузеnnе Вале
рио. имеющий nочетное зва
ние «Идеа,пьный защитник 
детей», nишет: «Просим на
nравить 113 детей, мы тоску
ем без них, ждем с нетерnе
нием, nримем как родных». 

Весь мир наблюдает, как 

мы относимся к маленьким 

чернобыльцам, чье детство 
омрачено безответст вен
ностью и nреступной халат
ностью взрослых. Трудно 
поверить, что наше госу

дарство так обе;:~нсло и 
очерствело, что не может 

найти полмиллиона инва

лютных рублей для nоддерж
ки благоро,"~ной междуна-· 
РО:Цной акции «Солидэр
н~ь с детьми Чернобы
ля». 

Валентина ПРОСНУРИНА. 

на здоровье человека, меха

низм воздействия, сnособы 
защиты? Эта npoбJieмa сего
дня ч резвычайно актуальна: 
и для вас, и для нас. Наде
юсь, и О'l'nеты будем в ка

кой-то мере искать сообща. 

А. Г АГ АРИНСКИй, 
заместитель днректора Инстн· 
тута атомнон Jнерrин нмени 
И. В. Курчатова: 

- Я живу в районе ИНС'l'И
тута с 1947 года. В Москве 
о нем много слухов ходит. 

Мой отец тоже был свя;зан с 
атомной проблематикой. В 
т0 время существовал огром
ный уровень секретноС'l'И. 

Автоматчики кругом терри

тории ИНС'l'итута стояли. С 
территории института вьrге

кал теплый ручеек. Отец го
ворил, 'ЧТО в нем нельзя ку

nаться, но мы все равно пле

скались. Сегеднл я · думаю, 
'ЧТО это бьта iВОда от охлаж

дения реактора. К нашему 

счаС'l'ью, она обладала низ
~ой радиоактивностью. 

· Наш институт был создан 
сnецИально в 1943 году для 

решения nроблем по созда

нию атомного оружия. Потом 

ученые С'l'али искать сnосо

бы мирного nрименения 
атомной энерrии . Так роди
ла<'ь идея знаменитых «То
-комаков». Потом мы актив
но 3анялись термоядом, атом

ными станциями, сверхпро

водимоС'l'ЬЮ. 

Сейчас наиWлее острые 
nроблемы связаны с атом
ной энергетикой. После Чер
нобыля у многих было ощу

щение, что все работы 'llO 
агомной энергетике вообще 
будут nрекращены. Слишком 
было наnугано общество. Но 
этого не nроизошло. Правда, 
бюджетные ассигнования на 
эту тематику были сильно 
урезаны. Это наше нынеш
нее главное nротиворечие. 

Есть вещи, на которые госу

дарство не должно жалеть 

денег. Атомная энергетика
такая область, где nлохо ра
ботать npoC'l'O нельзя. Мы 
должны понять, 'ЧТО у безо
пасности цены нет. Это долж
но стать нашей философией, 
идеологией. nолитикой, если 
хотите. Иначе луЧ'Ше этим 

не заниматься . К сожалению, 
мы ие всегда делаем выводы, 

даже из таких горьких уро

ков, как Чернобьть. 

Сегодня челове"Чество край
не негативно настроено R 
атомной ~нергетике . И все 
же АЭС работают и дают 
элеr1троэнерrию. Думаю, ког
да-нибудь придет и время 
мирного исnоль:ювания ядер

ньrх взрывов. Прокладка ка
налов, туннелей, перемеще
ние огромных масс земли

вот где люди могли бы ис
nользовать силу атома. К 
сожалению, к.ак только поли

тики начинают вмешиваться 

в су-губо техничес1ще .воnро
сы, возникает масса сложно

стей. Dерю, что время в ко
нечном итоге все расставит 

по своим местам. 

Биография 
атомной бомбы 
АРЗАМАС-16. Здесь со

брался весь цвет физиков
ядерщиков: академики Рос
сийской академии наrк 
!Олий Харитон, Евгений Не
гин, Юрий Трутнев, Алек
сандр Павловский; : члены
корресnонденты РАН Борис 

Литвинов, Лев Феоктистов, 
доктора науК, констру.кторы, 

исnытатели, рабочие. Идет 

конференция по истории раз
работок первых образцов 
атомного оружия. 

« Начиналась работа с двух 
лабораторий, одна теоретиче

ская, другая эксперимен

тальная, конструкторско-ис

nытательная. Жили в том же 
доме. Считали, что приехали 
на нороткий срок, поэтому 
делали задания быстро и 
четко,- всnоминает Влади
мир Взоров.- Хотелось сде
лать все в короткий срок и 
уехать. Работали ударно, по 

12-14 часов, не имея доста

точного оnыта по технике 

безоnасности. Главный конст

РУiсr'ОР Юлий Борисович Ха
ритон так организовал ра

боту, чтобы задание прави

тельства было выnолнено в 
очень сжатые сроки. Это на
зывалось мозговой атакой. 
Была создана группа теме
раторов идей: Яков Зельдо
вич, Вениамин Цукерман , 

Кирилл Щелкин, Николай 
' ДухИIН, Самвел Кочерян, 
групnа конструкторов-изоб

ретателей». 
Участники конференции 

выражают бесnокойство се
годняшним состоянием дел . 

Например, член-корреспон
дент РАН Лев Феоктистов 
обратил внимание на два 
момента, которые С'l'ОЯТ nе

ред -nашими учеными-ядер

щик.ами. Первое - это тра
гедия Чернобьuш. По мне
нию ученого, все произошло 

из-за того, что АЭС были nе
реданы в не совсем комnе

тентные руки и ими начали 

заниматься не сnециалисты

физики ядра. Для того qтобы 
не было Чернобылей, фи:зи
ки-ядерщики должны сно

ва взять под свой контроль 
все атомные стд'нции, рабо
ту реакторов. И второй мо
мент, на который обратил 
вннмание ученый . Начался 
nроцесс разоружения. И 
огромное колw-1ество плуТQ

ния будет возвращаться из 

зарядов. Надо найти ему 

достойное nрименение. 

(ИТАР - ТАСС). 
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' новости 

в rенеральной 

прокуратуре 
На днях в Прокуратуре 

Российской Федерации со-
стоялась встреча Гене-
рального прокурара 

В. Степанкова с казачест
вом России. Как подчерк
нул, открывая встречу, Ге

неральный nрокурор, nро

блема казаков в России
это целый комnлекс nоли
тических, экономических, 

социальных вопросов. 

Выстуnавшие на встрече 
атаманы отмечали готов

ность казаков активно 

участвовать в проведении 

российских реформ, в со
зидательной деятельности 
по возрождению России. 
Среди вопросов, требую-

Учитель 
всегда прав! 
На прошлой неделе в 

Москве митинговали сту
денты, на этой- учителя. 
Состоялся несанкциониро
ванный митинг учителей и 
восnитателей детских са
дов. На Советской ПJюща
ди стояли учителя nрак

тически из всех школ Мо
сквьt. Тверская улица ne-

Набокову 
посвящается 
Немногие ленинградцы 

знали, что в доме N2 47 по 
улице Герцена, где до nо

следнего времени помеща

лись различные ведомст

ва, родился, nровел детст

во и создал nервые nоэти

ческие nроизведения, из

данные в Петротраде в 
1916 году, Владимир 1-Iабо
ков . Через 75 лет nосле то
го, как юноша навсегда 

Выставка 
с И нтервидео-92~ 

«Dсё длл видео, видео
для всех» -таков девиз 

второй Международной 
выставt<и-ярмарки «Ин
тервидео-92», гостеnриим
но распахнувшей вчера 
двери в С'l'оличном Кино
центре. 

D этот, раз в «Интерви
део» участвует более ста 
организаций, nредnриятий 
и фирм из 15 стран. Свою 
видеоаnnаратуру, технику 

для телестудИй и видеоса
лонов, системы сnутнико

вого и l_{абельного телеви
дения, бытовую видеотех
нику nредставляют 37 

Самое важное
это учет и контроль 
· В Министерстве труда 

России nроходит междуна
родный семинар участни
ков благотворительного 
движения, работников соц
обесnечения и специали
стов ИЗ АIПЛИИ, США, 
Фрмщии. Семинар посвя

щен nроблемам nомощи 
nрестарелым, а организо

вал его Москооский Дом 
милосердия:. Это благот
ворителыное общество соз
дает сейчас во всех райо-
нах Москвы агентства 
Милосердия, которые 
призваны поМJОгать стари

к-ам ВЫЖИТЬ Б '!1РУдНОЙ 
экономической ситуации 

с nомощью иностранных 

благотворительных орга
низаций и добровольной 
патронажной службы. Со-

тв 
Пятннца, 14 anpenSI 

1 КАНАЛ, 6.00 •Утро•. 
8.30 - Программа nередач. 
8.35 Мультиnликационные 
фильмы. 9.00 - Донументаль
ныв фильмы. 9.35 - с.. До ше
стнадцати и старше•. 10.15 
юоилейный концерт л . ле. 
щенио. 12 00 - Новости. 12.00 :.. 
Клуо nутешественников. 13.10-
сСnорт для всех • . 13.40 
Премьера телевизионного до
кументального фильма с!lвчнем 
с хrама _ ... •Союзтелефllльм•. 
14.10 - •Морозный узор• . 
Мультфильм . 14.15 _ Блокно·r. 
15.25 _ •Вот таиая исто рия•. 
Телевизионный худошествен
ный фильм . 17.00 - Премьера 
мультиnлииаuионного фильма 
сОн воскрес• (США) . 17.30 -
сМуэыианты о музьше• . Встре
ча реОят с музыкантами камер
ного оркестра сРоссийсная 
камерата•. 18 00 - Новости. 
18.20 - Программа nеrедач. 
19.05 - Премьера телевизион. 
но го многосерийного художест
веиного фkльма для детей 
сЭмиль из ЛеннеОсрги• . 4 -я 
серия . 19.30 - Преэентация 
ретросnективы фильмов Г. 
Чухрая. 19 50 - с Поле чудес•. 
20.45 - сСnокоl!ной но•1и, ма . 
лышиl• 21 00 _ Новости. 
21.35 - Программа nередач. 
21.40 - <Вид• nредставляет: 
сТоi<-шоу• с Музобоз•. еда/> , 
сШоу -биржа• .хит-конвейер• . 
КАНАЛ «POCC HR ... 8.00 -

Вести 8.20 - Время деловых 
ЛЮдеЙ . 9.25 АИГЛИЙС'НИЙ 
язык. 1 -й гоп обучения 9 55-
Досуг. ТВ-ателье. 1 О . 1 О-Анг
лийский язык 2-й гоп обу•rе
ния. 10.40 - Студия сНота бе
не• . 11 .20 - Ho•Jн ol! актерений 
клуб , Выnуск 2-й 12 50-Днев. 
но!! сеанс . сСанта -Ба рбара•. 
36-я серия . 13.40 - Крестьян
скиА воnрос . 14.00 _ В ести . 
16.00 _ Первый тайм Урок 
д.ля начинающих сп ортсменов 

no настол ьн ому теннису_ 

16.15 - Мульти-nульти с добrо 
nожаловать• 16.25 - с Всеrющ. 
иое бдение• 17.15 - пrюс
тор+. 17.45 _ Т. Ин Но 1800-

щих незамедлительного 

решения, отмеqались зе

мельная реформа, nрове

дение которой в местах 
комnактного nроживамил 

казаков требует учета сnе
цифики казачьей nробле
мы, реализация Закона «0 
реабилитации реnресси
рованных народов», кото

рая nрименительно к ка

закам также требует и за
конодательных и админи

стративных уточнений, и 
борьба с nрестуnностью, в 
коТQроЙ казаки готовы 
участвовать самым актив

ным образом. 

Учитывая просьбы ата
манов, Генеральный про
курор вылетел на Север
ный Кавказ для решения 
на месте назревших nро

блем. 
Виктории 

ВИНОГРАДОВА. 

ред Моесоветом бьiЛа nе
рекрыта, движение оста. 

новлено. Основными тре
бованиями митингующих 
были увеличение заработ
ной платы и введение еже
квартальной индексации. 
В случае неу девлетворе

ни я всех требований учи
теля оставляют за собой 
nраво на nрове.1ение мно

годневной забастовки, ко
торую они готовы начать 

уже 22 мая. 
Марина. ТУМАРКИНА. 

ПОitинул родной кров, на 
фасаде особняка открыта 
мемориальная доска. На 
светло-сером граните -
лаконичная надnись: 

«Здесь родился писатель 
Владимир Владимировиq 

Набоков. 1899-1977•. 
Окаймляет ее цветок лото
са, СИМВОЛ ЖИЗНИ И В~'!НО· 

сти. Со временем в не
ско.т~ьких tюмнатах дома 

на Большой Морской (ули
це возвращено прежнее 

название) nредnолагается 
создать мемориальный му

зей. 

фирм-участниц. Ра!!вер
нули свои стенды такие 

известные nроизводители, 

видеоnродукции, .как кор

nорация «Видеофильм», 
внеLинеторговое объеди
нение . концерна «Мое
фильм», фирма «Виста 
коммюникейшнс•, неза
висимая телестудия 

«БОР». 
Станет ли отечеС'l'Вен

ный видеобизнес цивили
зованным - на этот во

nрос ответят участники 

выставки-ярмарки во вре

мя семинара «Юридиче
ские, экономические и со

циальнЬrе аспекты кино
видеобизнеса•, который 
организован в рамках «Ин
тервидео-92». 

Валерий RPЫROB. 

здан'О УЖе 60 таких 

агентств, н.о nрактиqески 

все они сто.лкнулись с 

ТРУд'НОСТЯМИ: ПСИХОЛОГИ· 

ческими, организац11он

ными, финансовыми. 
Глашной nроблемой на 

сегодняшний день остает
ся расnределение гумани

тарной: nомощи. О том , как 
nра.вильно ее расnреде

лять, будет MJ-IIOГO гово
рИ'!'ЬСЯ на семиН<\ре. Вза· 
имодействие независимой 
и государственной соци

альньrх служб и доля их 
участия в распределении 

nомощи также оказались 

неожиданно в сфере вни
мания участников собра 
ния. Надеюсь, что англий

ские и американские сnе

циалисты nомогут нашим 

молодым структурам nре

одолеть многие nроблемы 
и усвоить сущеС'l'вующий 
оnыт. 

Ольга АЛЕКСЕЕВА. 

Бизнес я nолнтнка 18 45 - М
трест 19 00 - М:vльти пvл ьти . 
сСннчи• 19 1 О - Белая воро
на 19 55 - Ре~;лRм а 20 00 -
Вести 20 20 - ГJпаздниtr trап<
дый цень 20 30 - • X [JO IIO > 
21 00 - ff -2 nредставл яет· сме: 
ДИВ> , сf\орон~;а . сСАС• •3. 2, 
1!> 22.55 - Ре~о·лама 23 00 
fiести . Астрологичссннй п рог
воз 23.20 - lia сессии ВС Рос. 
сиt\с>юй Федсnnrrин 23 50 
К -2 nредставляет: ХУi\ОЖсствен. 
ныn фильм • Г! nошлым летом в 
Мариенбаде> tФпанuия~ 

Поrожа 
Холодный возд":'х. прорвав

пrись на C>np nrт(') lfCI<YIO часть 
Росс ии , не тngоn итс-я vстvпать 
сnпнх лозиttиlr н еrцс с~rтнн -;rяое 
будет nоддсржннать nонипrен
ный фон т<'мnсрвтvры в боль 
НIИНСтве район ов. При этом в 
ночные часьr сохраннтсп за мо
розки О-минус 5 градvсов а 
nреобладающая тсмnсратvра 
днем в умеренных urир< ,тах 

2- 8 градусод теnла. а д юн;. 
ных - 7- 12 ГР/lдУСОВ . На сене
ре евроnейсной Россип ожида
ется ветреная nогода со сн<'гом 
и местами с метелями . M C' H rl <'T
cя nогода на Урале и в nоиле. 
гающих областях Западнn l! Сп
бири, куда с:11сшается зонQ не
настья с европеl\снnt\ тсррнто
рин . после неснольких по дет
нему теnлых дней там оатдают
ся осадки . дождь бvnст смснnть
ся снегом, тс"псратурв суurе
ственно nони :штся. ночыо до 

MHIIYC 1 - MHII YC 6 ГР8ЛVС11В, 
днем до О- nлюс 6 грэд\'с:;nв. 
Заыстно noxn.1 n,1acт я Ноnn~н
бирсi{ОЙ и Ke~iepi1BCJ!O ii обла
стях, ti О'ЧЫО там прсдпnлагnст

ся 7- 12 гpaдvcnn мооо:~а Пож
ди nроl\дут в Примооье . Штор
мовая nогода с осадка"-1И и nо

рывистьr~t ветром сохраннтсл 

на Курильсrшх островах и на 
Rамчатi{С. 
В Мос~rве- 24 аnреля сохоа

tпtтсл Х~"ЛОдная пnгода с н e 

t"\nлt")IIIИMИ осад.на \Пi . темпера

тура дне>~ 4- 6 гра:~vсов , ветео 
сеяС'ро- :зАnадный, 3- 7 метров 
в сеиунду. 
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